
ГЕОПОЛИТИКА Лидеры России и Франции обсудили Украину, 
гарантии безопасности и расширение НАТО

Путин — Макрон: 
диалог без масок

Ирина Невинная

Н
а фоне рекордно высоко-
го количества заболев-
ших коронавирусной ин-

фекцией —170 —180 тысяч чело-
век в день — эпидемиологи и ин-
фекционисты очень осторожны 
в прогнозах. Из последних ново-
стей — не смотря на огромное ко-
личество ежедневных зараже-
ний, решено отменить недель-
ный карантин для тех, кто кон-
тактировал с заболевшим. Поче-
му ослабляются ограничитель-
ные меры на фоне высокой забо-
леваемости? Как ведет себя 
«омикрон»? И как, соответ-
ственно, нужно вести себя лю-
дям? На вопросы «Российской 
газеты» ответила заместитель 
директора по клинико-аналити-
ческой работе ЦНИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора, про-
фессор Наталья Пшеничная.

Наталья Юрьевна, все рады, 
что отменена обязательная 
семидневная изоляция для лю-
дей, которые были в кон-
такте с заболевшим. Хотя 
пик заболеваемости, по 
разным прогнозам, мы прой-
дем в середине февраля или 
несколькими днями раньше. 
Не опасно ли смягчать огра-
ничения, не приведет ли это к 
новому всплеску?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: «Омикрон» 
приобретает черты типичной 
сезонной ОРВИ и гриппа. У него 

короткий инкубационный пе-
риод, те же пути передачи и те 
же клинические проявления за-
болевания. В последние дни мы 
видим тенденцию к стабилиза-
ции —  показатели отсроченной 
госпитализации не увеличи-
лись,  к счастью, не растет 
смертность. То есть тяжесть 
течения заболевания, вызван-
ного «омикроном», примерно 
такая же, как при привычных 
сезонных респираторных ин-
ф е к ц и я х .  Э т о  п о з в о л я е т 
перейти на такой же монито-

ринг, и такие же принципы 
контроля эпидемиологической 
ситуации, какие мы проводим 
при гриппе.

Это означает: заболел — сиди 
дома, лечись, а после выздоров-
ления возвращайся на работу 
или учебу.

Не опасна ли отмена изоля-
ции для контактных? Во-пер-
вых, уровень заболеваемости 
очень высок, и в таких условиях 
отследить и изолировать всех, 
кто контактировал с заболев-
шими, невозможно. Тем более  
очень  много контактных бес-
симптомных, у которых заболе-
вание не развивается. Зачем 
здоровых, по сути, людей дер-
жать дома?

По этому пути, к слову, по-
шли и другие страны, где рас-
пространился «оми-
крон», — ЮАР, Велико-
британия, Дания. 

Айсель Герейханова

Д
иалог с США и НАТО 
по гарантиям без-
опасности не окон-
чен. Россия продол-
жит добиваться отве-
та на ключевые пунк-
ты своей инициативы 
и скоро отправит в 
Вашингтон и Брюс-

сель свой ответ. Об этом Влади-
мир Путин заявил по итогам 
продолжительных переговоров 
с президентом Франции Эмма-
нюэлем Макроном. Москва «бу-
дет делать все для того, чтобы 
найти компромиссы», подчерк-
нул российский президент.

Разговор двух лидеров в 
Кремле длился почти шесть ча-
сов и был посвящен гарантиям 
безопасности, проблеме расши-
рения НАТО и ситуации на 
Украине. Совместная пресс-

конференция президентов за-
вершилась ночью с понедельни-
ка на вторник. Путин назвал 
разговор содержательным и  по-
лезным. 

Отвечая на вопросы журна-
листов, Владимиру Путину при-
шлось повторить то, что он го-
ворил неделю назад после 
встречи с президентом Вен-
грии: Россия категорически 
против расширения НАТО за 
счет новых членов на востоке. 

Путин предупредил, что это мо-
жет вызвать военную кон-
фронтацию с альянсом при по-
пытках Киева вернуть Крым во-
енным путем. Ведь при вступле-
нии страны в НАТО 5-я статья, о 
коллективной обороне альянса, 
будет исполняться. «Вы пони-
маете или нет, что, если Украина 
будет в НАТО и будет военным 
путем возвращать себе Крым, 
европейские страны автомати-
чески будут втянуты в военный 

конфликт с Россией», — заявил 
Путин.  И хотя потенциал НАТО 
и Москвы несопоставим, но РФ 
является одной из ведущих 
ядерных держав, указал россий-
ский лидер и отметил, что побе-
дителей не будет.

«Вы спросите своих чита-
телей, зрителей, пользователей 
интернет-ресурсов. Вы хотите, 
чтобы Франция воевала с Рос-
сией? Но ведь так оно и будет», 
— сказал Путин, обращаясь к 
французскому журналисту.

Российский лидер подчерк-
нул, что такого развития ситуа-
ции не хочет ни президент 
Франции, ни он сам. «Поэтому 
он (Эмманюэль Макрон.  — 
Прим. «РГ») здесь и находится, 
и мучает меня уже шесть часов 
подряд вопросами, гарантиями, 
вариантами решения», — отме-
тил Путин и сказал, что благода-
рен Макрону за те усилия, кото-

рые он предпринимает. «Со сво-
ей стороны будем делать все для 
того, чтобы найти эти компро-
миссы, которые всех устраива-
ют», — заявил президент РФ.  

«НАТО двигается к нам»
Путин напомнил, что США и 

НАТО проигнорировали ключе-
вые пункты российских предло-
жений по гарантиям безопасно-
сти, хотя в них нет ни одного 
пункта, который в Москве счи-
тают невыполнимым. «Впечат-
ление, что мы даже не ставили 
эти вопросы, их просто обошли. 
Мы видим политические клише 
и предложения по некоторым 
второстепенным во-
просам», — проком-
ментировал Путин.
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Переговоры двух лидеров начались 
в понедельник, а итоговая пресс-
конференция завершилась в ночь 
на вторник.

А К Ц Е Н Т

В наших предложениях, которые 
мы направили в НАТО и в Вашингтон, 
нет ни одного пункта, 
который мы считаем неисполнимым

А К Ц Е Н Т

«Омикрон» приобретает черты типичной 
сезонной ОРВИ и гриппа, это позволяет 
смягчить противоэпидемические меры

Австралийский доллар 53,6768
Азербайджанский манат 44,3227
Армянский драм** 15,5990
Белорусский рубль 29,2443
Болгарский лев 43,8964
Бразильский реал 14,3052

Венгерский форинт** 24,3207
Вон Республики Корея*** 62,8087
Гонконгский доллар* 96,5921
Датская крона 11,5320
Доллар США 75,3042
Евро 85,8920

Индийская рупия* 10,0741
Казахстанский тенге** 17,5965
Канадский доллар 59,3882
Киргизский сом** 88,7745
Китайский юань 11,8243
Молдавский лей* 42,0182

Новый туркменский манат 21,5463
Норвежская крона* 85,5720
Польский злотый 18,9654
Румынский лей 17,3608
СДР  105,7745
Сингапурский доллар 55,9924

Таджикский сомони* 66,6704
Турецкая лира* 55,1740
Узбекский сум**** 69,3855
Украинская гривна* 26,9569
Фунт стерлингов  101,8791
Чешская крона* 35,4573

Шведская крона* 82,4294
Швейцарский франк 81,4804
Южноафриканский рэнд* 48,4436
Японская иена** 65,2691

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.02.22

Яков Миркин 
о возможностях 
роста и «смене 
экономического 
курса»

Сегодня у девятиклассников 
первый экзамен — 
итоговое собеседование 
по русскому языку

Совет экспертов: 
при каких условиях 
Россия может 
стать многодетной 
страной?

Алексей Левыкин: 
Трудно первые 
150 лет. 
У Исторического 
музея юбилей

Страница 05 Страница 13 Страница 14 Страница 09

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 9 февраля 2022. № 28 (8676)  www.rg.ru Столичный выпуск 

12

2

ОБРАЗОВАНИЕ 
Ольга Казакова: В России 
появится перечень 
разрешенных в школе 
электронных ресурсов

Цифровой 
допуск

Мария Агранович 

Зачем нужен перечень цифровых учебников? Почему 
не стоит отменять ЕГЭ? На вопросы «Российской газе-
ты» отвечает председатель Комитета Госдумы по про-
свещению Ольга Казакова. 

Ольга Михайловна, вступил в силу закон о госэкспер-
тизе электронных образовательных ресурсов. Ждем 
перечень рекомендованных интернет-учебников? 

ОЛЬГА КАЗАКОВА: До сих пор электронные информацион-
ные ресурсы, которыми пользовались в школе, госу-
дарство никак не регулировало. А здесь и готовые ви-
деопрезентации, задания, лекции по разным предме-
там — миллионы виртуальных страниц. Сегодня без та-
кой цифровой помощи мало кто из учителей обходит-
ся. Школы сами выбирают из того, что есть.  Если госу-
дарство несет ответственность за содержание, кото-
рым наполнены школьные программы, то нужны за-
конные возможности влиять на эти программы. 

Почему бумажные учебники мы проверяем очень 
тщательно, выдавая «визу», а виртуальные материалы 
оставляем без внимания?

Конечно, при желании проверить то или иное изда-
ние и раньше никто не мешал, но законного основания 
не пустить такой продукт в школу не было. Теперь оно 
есть у министерства просвещения, которое и будет 
формировать базу проверенных электронных образо-
вательных ресурсов по аналогии с федеральным переч-
нем бумажных учебников. 

Важно: для создателей таких ресурсов никаких до-
полнительных затрат не предполагается. Они, при же-
лании, конечно, просто отдают свой продукт на экс-
пертизу в минпросвещения. А замечания в электрон-
ной форме исправить куда проще, чем в бумажной: 
всего пара кликов. 

Когда появится перечень? 
ОЛЬГА КАЗАКОВА: Закон вступает в силу с 1 января 2023 
года. А уже совсем скоро, этой весной эксперты мини-
стерства просвещения представят свое виде-
ние работы и расскажут, как школам и учите-
лям пользоваться перечнем и где его найти. 

13

ПРАВО Конституционный суд 
защитил право граждан 
на жилье при банкротстве банков

Квартира 
без права передачи

Наталья Козлова

Вчера Конституционный суд  
рассмотрел дело о проверке 
конституционности положений 
пункта 1 статьи 61.2 и пункта 11 
статьи 189.40 Федерального за-
кона «О несостоятельности 
(банкротстве)». Попросил о та-
кой проверке житель Петербур-
га Сергей Кузьмин. 

КС подчеркнул, что его по-
становление основано на ранее 
вынесенных правовых позици-
ях суда.

Жалобе Кузьмина в главный 
суд страны предшествовала вот 
какая история . В 2015 году Сер-
гей Кузьмин купил у АО банк 
«Советский» квартиру в Санк-
т-Петербурге площадью 273 кв. 
м за 10,9 млн руб. Квартира 

была в дореволюционном доме 
— объекте культурного насле-
дия. Позже Кузьмин взял в кре-
дит еще 20 млн руб. на капи-
тальный ремонт этой квартиры.

Прошел год. И банк «Совет-
ский» обратился в Арбитраж-
ный суд Петербурга, чтобы 
оспорить сделку. В суде предста-
витель кредитно-финансового 
учреждения заявил, что она 
была совершена за два месяца 
до санации банка и цена была 
занижена. По результатам су-
дебной экспертизы рыночная 
стоимость квартиры составила 
больше 35 млн руб. И суд при-
знал сделку недействительной. 
Но это было еще не все. Тем же 
решением суд  обязал 
Сергея Кузьмина вер-
нуть квартиру банку.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Российский лыжник 
Александр Терентьев 
стал третьим в спринтерской 
гонке, с. 15

Алена Заварзина поздравила 
своего экс-супруга Вика Уайлда 
с бронзой в сноуборде, с. 15

Один промах оставил 
биатлониста Максима 
Цветкова без золотой 
медали, с. 16

Расписание всех трансляций 
с Игр в Пекине 
на 9 февраля, с. 16
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МЕДИЦИНА Ковид-
сертификаты выдадут 
по анализам на антитела 
после 21 февраля

Из какого теста

Александра Воздвиженская

В ковид-сертификаты, которые выдают гражданам Рос-
сии после перенесенной коронавирусной инфекции или 
после вакцинации от COVID-19, внесут данные об анти-
телах (IgG) в случае наличия такого анализа. Приказ об 
этом подписан министром здравоохранения Михаилом 
Мурашко. Выдавать сертификаты на основании анализа 
на антитела начнут после 21 февраля.

Как следует из приказа министерства здравоохра-
нения, в ковид-сертификате будет указана дата прове-
дения исследования на наличие иммуноглобулинов G к 
возбудителю новой 
коронавирусной ин-
фекции, также там 
укажут метод иссле-
дования и название 
медицинской орга-
низации, которая 
проводила анализ.

Ковид-сертифи-
кат будет формиро-
ваться на двух язы-
ках — русском и ан-
глийском — в тече-
ние трех календар-
ных дней с момента 
появления результатов анализа на антитела на портале 
госуслуг, при этом такой сертификат можно будет по-
лучить только однократно по заявлению гражданина на 
портале, в случае если до этого там не было информации 
о том, что гражданин болел COVID-19 или вакциниро-
вался. Повторно получить ковид-сертификат на основа-
нии анализа на антитела не получится. 

В минздраве отдельно подчеркнули, что требований 
к уровню антител законодательно не устанавливается 
— достаточно просто их наличия в организме. По итогам 
анализа выданный сертификат с QR-кодом будет дей-
ствовать в течение шести месяцев. В случае если гражда-
нин болел коронавирусной инфекцией и делал ПЦР-тест, 
который оказался на тот момент положительным, но ре-
шил не открывать листок нетрудоспособности, срок дей-
ствия сертификата составит больше — 12 месяцев.

Сейчас сертификат с QR-кодом выдается тем, кто сде-
лал прививку от COVID-19 (документ формируется спу-
стя 21 день после первого укола в случае первичной вак-
цинации) или официально перенес заболевание, открыв 
больничный в поликлинике. Также сертификат выдается 
людям с медотводом. По состоянию на середину января 
в базу Роспотребнадзора занесены сведения примерно о 
300 тысячах россиян, которые в течение последнего года 
сдавали ПЦР-тест на коронавирус и у которых он был по-
ложительным, рассказала вице-премьер Татьяна Голи-
кова. Этим людям, а также тем, у кого есть антитела, но 
они не знают, когда переболели COVID-19, власти реко-
мендуют позднее все же сделать прививку.

В России сейчас разрешено прививаться от COVID-19 
с 12 лет. Подросткам до совершеннолетия вакцинация 
проводится по пись-
менному заявлению 
родителей и только 
вакциной Центра 
им. Гамалеи «Спут-
ник М». Взрослые 
могут привиться од-
ним из трех видов 
вакцин — «Спутни-
ком V», «ЭпиВакКо-
роной» или «Кови-
Ваком» и их разно-
видностями. •

Путин — Макрон: диалог без масок
Российский лидер ука-
зал на то, что НАТО пы-
тается успокоить Рос-

сию разговорами о своем обо-
ронительном характере, но при 
этом называет ее угрозой и про-
тивником. Путин напомнил, что 
в «мирном» характере альянса 
уже убедились граждане мно-
гих государств, в том числе Ира-
ка, Ливии, Афганистана и Сер-
бии. Кроме того, в военной стра-
тегии НАТО 2019 года Россия 
прямо названа главной угрозой 
безопасности.

«НАТО и его государства-
члены считают себя вправе нас 
немножко поучить, где и как 
нам размещать вооруженные 
силы, и считают возможным 
требовать не проводить запла-
нированные маневры и учения, 
а передвижение наших войск 
по собственной, хочу подчерк-
нуть, территории представляет-
ся как угроза российского втор-
жения, в данном случае на Укра-
ину», — отметил Путин. 

Он подчеркнул, что утвер-
ждения об агрессивном пове-
дении Москвы не соответству-
ют здравой логике. «Не мы же 
двигаемся к НАТО, а НАТО дви-
гается к нам. Поэтому говорить 
о том, что Россия ведет себя 
агрессивно, по меньшей мере не 
соответствует здравой логике. 
Мы, что ли, пришли на границу 
куда-то там? К нам же подошла 
инфраструктура НАТО», — ска-
зал Путин. 

Тем не менее диалог продол-
жается — Москва подготовит и 
направит свой ответ на доку-
менты, полученные от Вашинг-
тона и Брюсселя. Путин сооб-
щил, что в общих чертах расска-
зал Макрону о сути российской 
реакции на эти ответы.

Отдельно Путин отметил, 
что в дальнейших переговорах 
могут быть использованы идеи 
французского лидера. «Ряд его 
идей, предложений, о которых 
пока еще рано говорить, все-та-
ки я считаю вполне возможны-
ми для того, чтобы положить 
их в основу дальнейших наших 
совместных шагов», — сказал он. 

Сам президент Франции по-

сле встречи с Путиным заявил, 
что нужны новые механизмы 
по обеспечению стабильно-
сти в Европе. «Однако эти но-
вые положения нельзя строить, 
не пересмотрев договоры по-
следних 30 лет и не пересмот-
рев фундаментальные принци-
пы или ограничивая фундамен-
тальные европейские права», — 
сказал он. 

«Давайте так не будем 
играть»

Путин также раскрыл часть 
разговора с Макроном, которая 
касалась обсуждения Крыма. 

В частности, по словам рос-
сийского лидера, его француз-
ский коллега указал на то, что 
Россия сама нарушала терри-
ториальную целостность, и 
это острый вопрос для Украи-
ны. Путин ответил, что ситуа-

ция совсем не такая. «Мы раз-
ве какие-то операции в Крыму 
или где-то еще проводили с нор-
мальной страной и с нормаль-
ной властью? Нет. Никогда это-
го не делали. В голове этого даже 
не держали. Но зачем же запад-
ные страны поддержали госу-
дарственный переворот? С это-
го момента для нас власть на 
Украине, источник власти — го-
спереворот, а не воля народа», — 
отметил он. Путин указал на то, 
что в 2014 году представители 
европейских стран поставили 
подписи, гарантии под мирным 
течением политического про-
цесса, а через три дня захвати-
ли власть вооруженным путем.

«Давайте так не будем иг-
рать, это плохая песочница. 

Нам такая игра не нравится», — 
сказал он.  При этом Путин счи-
тает, что надо искать выход из 
этой ситуации. «Мы с господи-
ном президентом (Макроном. 
— Прим. «РГ») этим и занима-
лись в течение несколько часов. 
Намерены и дальше работать в 
этом направлении», — сказал он. 

«Нравится, не нравится — 
терпи, моя красавица»

В ходе переговоров Путин 
указал Макрону на отказ Кие-
ва выполнять Минские согла-
шения. «По-моему, всем оче-
видно, что сегодняшние власти 
в Киеве взяли курс на демонтаж 
Минских договоренностей. Нет 
подвижек по таким принципи-
альным вопросам, как консти-
туционная реформа, амнистия, 
местные выборы, правовые ас-
пекты особого статуса Донбас-

са», — перечислил президент 
РФ. Киев по-прежнему игнори-
рует все возможности мирного 
восстановления территориаль-
ной целостности страны путем 
прямого диалога с Донецком и 
Луганском, добавил Путин.

«Обратил внимание госпо-
дина президента (Франции. — 
Прим. «РГ») и на массовые си-
стематические нарушения прав 
человека на Украине.  В стране 
закрываются неугодные СМИ, 
устраиваются гонения на поли-
тических оппонентов», — сказал 
российский президент. 

Путин также рассказал, что 
предлагал Петру Порошенко 
политическое убежище, если 
у него возникнут сложности, 
когда тот еще был президен-

том Украины. Россия готова 
сделать это и сейчас. «Несмот-
ря на наши серьезные расхо-
ждения по вопросу урегулиро-
вания на Донбассе, и я считаю, 
что он наделал много ошибок в 
этом направлении, но все-таки 
его преследование как государ-
ственного преступника, на мой 
взгляд, тоже чрезмерная «заяв-
ка на успех» действующего 
сегодняшнего руководства. Мы 
готовы таким, как господин По-
рошенко, предоставить убежи-
ще в России», — заявил россий-
ский лидер. 

На пресс-конференции его 
спросили, а живы ли вообще 
Минские договоренности. «Я 
считаю, что другой альтерна-
тивы просто нет. Повторяю еще 
раз: в Киеве то говорят, что бу-
дут соблюдать, то говорят, что 
это разрушит их страну. Дей-
ствующий президент недавно 
заявил, что ему ни один пункт 
не нравится из этих Минских 
соглашений. Нравится, не нра-
вится —терпи, моя красавица. 
Надо исполнять. По-другому не 
получится», — ответил Путин. 

Он также указал на то, что 
киевские власти уже дважды 
пытались решить проблему 
Донбасса силовым путем, не 
исключен и новый, третий раз. 
«После очередного провала 
возникли Минские соглашения, 
подкрепленные резолюцией 
Совета Безопасности ООН. Так 
будут исполнять или нет? Или 
снова предпримут какую-то по-
пытку? Ведь дважды уже пыта-
лись. Кто гарантирует от тре-
тьей?» —спросил Путин.

Макрон согласился,  что 
Минские соглашения остают-
ся базой для урегулирования на 
Украине. «Я скажу и президен-
ту Зеленскому, и сказал госпо-
дину Путину, что Минские со-
глашения могут осуществить 
прогресс по вопросу кризиса на 
Украине», — заявил он. Из Моск-
вы Макрон отправился в Киев, 
после чего президенты России и 
Франции еще созвонятся.   

1 ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

ЕВРОПА ДОЛЖНА ПРОСНУТЬСЯ

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2261180

А К Ц Е Н Т

Не мы же двигаемся к НАТО, а НАТО дви-
гается к нам. Поэтому говорить о том, что 
Россия ведет себя агрессивно, по мень-
шей мере не соответствует здравой 
логике

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В 
Париже активно обсу-
ждают итоги перегово-
ров между президента-

ми Франции и России в Крем-
ле. Парижский еженедельник 
Le Point обратил внимание на 
решимость двух лидеров «за-
ложить основу» новой архи-
тектуры общеевропейской 
безопасности. Выступивший 
на телеканале BFMTV бывший 
посол в России, а ныне эксперт 
Института международных и 
стратегических исследований 
(IRIS) Жан де Глиниасти ука-
зал, что Эмманюэль Макрон 
«первым из западных руково-
дителей открыто признал ле-
гитимность опасений России в 
области безопасности и заявил 
о готовности искать компро-
миссы». Он также отметил сло-
ва французского президента о 
том, что безопасность Европы 
невозможна без безопасности 
России», что, по его убежде-

нию, «созвучно российской 
концепции неделимости без-
опасности».

Своими мыслями по пово-
ду визита Макрона в Россию с 
«РГ» поделился французский 
политолог, писатель Фредерик 
Понс:

— Несомненно, что этот ви-
зит был со знаком «плюс» для 
французской дипломатии. Та-
кую же оценку я могу ему дать 
с точки зрения внутриполи-
тической ситуации во Фран-
ции. Ведь Эмманюэлю Макро-
ну в перспективе приближаю-
щихся президентских выборов 
надо было подтвердить в глазах 
избирателей свой международ-
ный статус главы государства, 
пытаясь внести некий вклад в 
разрешение нынешнего кризи-
са между США, НАТО, Западом 
в целом и Россией.

Конечно, у Макрона не было 
иллюзий по поводу того, что в 
столь сложной ситуации удаст-
ся добиться каких-либо значи-
тельных результатов, но, как 

мне кажется, в ходе более чем 
пятичасового общения с рос-
сийским коллегой удалось если 
не сблизить, то, по крайней 
мере, лучше прояснить пози-
ции сторон, а это немалый шаг 
к началу поиска компромисса.

До сих пор диалог на тре-
ке европейской безопасности 
проходил исключительно меж-
ду Москвой, с одной стороны, 
Вашингтоном, с другой. Евро-
союз же оказался на обочине 
этого процесса. Теперь, будем 
надеяться, и Евросоюз полу-
чает некий шанс сказать свое 
слово. Хотя Франция и состоит 
в НАТО, она занимает в некото-
рой степени особую позицию. 
Парижу претит диктат Вашинг-
тона, он стремится найти, ска-
жем так, пространство для ма-
невра. В такой ситуации возни-
кает вполне законный вопрос: 
а почему бы Эмманюэлю Ма-
крону в нынешнем статусе не 
взять на себя роль некоего мо-
дератора дискуссий, провод-
ника идей, которые позволили 

бы вывести отношения между 
Евросоюзом и Россией из тупи-
ка, в котором они сейчас нахо-
дятся?

Примерно в таком же миро-
творческом качестве он мог бы 
выступить в противостоянии 
между США и Россией. Может 
быть, не сейчас, а чуть позже, 
если удастся достигнуть кон-
сенсуса внутри единой Европы.

Ведь по большому счету 
европейские элиты должны 
уразуметь, что слепое следо-
вание курсом, который навя-
зывают американцы, ни к чему 
хорошему не приведет. Фран-
цузы это осознают. В Германии, 
несмотря на давнюю проат-
лантическую ориентацию, все 
больше это понимают.

Как мне представляется, Па-
риж и Берлин в состоянии взять 
на себя лидерство в Евросоюзе 
с тем, чтобы  положительно по-
влиять на нынешнюю ситуа-
цию. Европа должна проснуть-
ся. В этом ее жизненно важный 
интерес.  

ВЗГЛЯД ИЗ УКРАИНЫ

МАКРОН ПРИВЕЗ ЛОКОМОТИВЫ

Петр Лихоманов

С
разу после Москвы прези-
дент Франции Эмманюэль 
Макрон посетил Киев. Од-

нако главным итогом перегово-
ров стали не подвижки в мирном 
процессе, а контракты на постав-
ку французской техники.

Первый за 24 года визит 
французского лидера в Киев но-
сил рабочий характер. Перегово-
ры затянулись — три часа вместо 
заявленных двух, но журналисты 
были разочарованы пресс-кон-
ференцией президентов: ника-

ких новых шагов по выполнению 
политической части Минских со-
глашений анонсировано не было. 
Макрон лишь вновь повторил 
риторическую формулу об их 
безальтернативности и привер-
женности «территориальной це-
лостности Украины». Он также 
выступил за диалог с Россией по 
«возобновлению стабильности 
и безопасности на европейском 
континенте».

Слова Зеленского в этом 
контексте были еще более некон-
кретными. Судя по ним, встречу 
он воспринимал как еще одну 

возможность истребовать встре-
чу «нормандской четверки» на 
высшем уровне.

Возможно, некие подвиж-
ки произойдут после очередной 
встречи политсоветников ли-
деров России, Германии, Фран-
ции и Украины, которая, как под-
твердил Макрон, должна состо-
яться уже в четверг в Берлине. 
Впрочем, Киев заранее преду-
предил, что не намерен идти на 
прямой контакт с Донецком и 
Луганском, и по-прежнему наме-
рен по-своему переписать текст 
соглашений.

Зато результативной для 
Макрона оказалась деловая 
часть визита: Париж предо-
ставил Киеву «стабилизацион-
ный» кредит на 1,2 миллиар-
да евро, который должен быть 
целиком потрачен на покупку 
французских локомотивов и 
пожарной техники. Таким об-
разом, Макрон встал в один ряд 
с премьерами Польши и Вели-
кобритании, а также президен-
том Турции, которые не без вы-
годы для экономик своих стран 
посетили Киев на минувшей не-
деле. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с учеными защиту от новых инфекций 
и изменение климата

Научный вызов
Айсель Герейханова

Р
оссийские ученые мо-
гут внести значимый 
вклад в поиск ответов 
на глобальные вызовы, 
заявил президент. За-
щита от новых инфек-
ций, необходимость 
новых лекарств и вак-
цин, борьба с измене-

ниями климата и углеродными 
выбросами стали главными те-
мами заседания Совета по науке 
и образованию, которое во втор-
ник провел Владимир Путин.

Сейчас самая актуальная за-
дача — защита от новых инфек-
ций, обозначил президент. Он 
напомнил, что правительство 
уже приняло комплекс страте-
гических мер по созданию но-
вых лекарственных препаратов, 
системы мониторинга и предот-
вращения биологических рис-
ков и угроз.

«Нужно вывести эту рабо-
ту на еще более высокий, еще 
более качественный уровень. А 
именно сформировать техноло-
гическую базу и инфраструк-
туру, чтобы при появлении но-
вых, неизвестных инфекций мы 
могли оперативно развернуть 
производство лекарств и вак-
цин», — призвал Путин.

Он отметил, что для этого 
нужно отечественное оборудо-
вание, уникальные компетен-
ции в разработке и использова-
нии фармпрепаратов, включая 
лекарственные средства нового 
поколения в том числе для ле-
чения инфекций, устойчивых к 
современным антибиотикам.

Гендиректор центра «Век-
тор» Роспотребнадзора Ринат 
Максютов заявил о готовности 
к созданию тест-систем и но-
вой вакцины в минимальные 
сроки. «Хотел бы отметить, что 
научный центр «Вектор» Роспо-
требнадзора активно включен 
в эту работу сразу по несколь-
ким направлениям, которые со-
ответствуют целям и задачам, 
обозначенным в вашем Посла-
нии Федеральному Собранию 
РФ прошлого года, в частно-
сти готовность к созданию в 
четырехдневный срок тест-си-
стем для диагностики нового за-
болевания и в самый короткий 
срок вакцины», — рассказал он.

Еще одна задача современ-
ной науки — противодействие 
негативным изменениям кли-
мата. «Предстоит адаптировать 
к климатическим вызовам всю 
отечественную экономику. Что-
бы учитывать здесь возможные 
риски и правильно выстраивать 

наши действия, нам, конечно, 
нужно не только полагаться на 
чьи-то чужие расчеты, а самим 
объективно, точно определять 
баланс углерода в атмосфере», — 
сказал Путин. Он призвал сфор-
мировать научную систему вы-
сокоточного мониторинга вы-
бросов.

Директор Главной геофизи-
ческой обсерватории им. А.И. 
Воейкова (ГГО) Росгидромета 
Владимир Катцов рассказал, что 
реализация системы монито-
ринга климатически активных 
веществ обойдется РФ в 25 млрд 
рублей. Ученый добавил, что в 
России уже действуют системы 
наблюдения над климатически 
активными газами, в том числе 
метаном и СО2, но их необходи-
мо дополнить системой мони-
торинга потоков климатически 
активных веществ, которая на-
ходится в начальной фазе.

Путин отметил важность 
признания данных центра мо-
ниторинга мировым сообще-
ством, чтобы они могли исполь-
зоваться для принятия глобаль-
ных решений по климату. «Мы 
видим, что происходит в других 
странах мира, как там выстра-
ивается работа по всем этим 

направлениям. И нам, безуслов-
но, нельзя позволить, чтобы не-
приемлемые для нас вариан-
ты и решения этих, безусловно, 
важнейших вопросов были нам 
каким-то образом навязаны», — 
отметил президент. И для того, 
чтобы этого не произошло, Рос-
сия должна быть лидером в этих 
направлениях.

«На основе точных, выверен-
ных данных будем снижать не-
гативное воздействие на кли-
мат планеты отечественной 
промышленности, транспорта и 
других отраслей», — подчеркнул 
президент.

Путин при этом отметил, что 
отказываться от нефти и газа 
пока рано. «Двадцать, тридцать, 
а может, и пятьдесят лет будет 
активно все это использоваться. 
Особенно наши возможности по 
газу», — сказал он. Но все-таки 

важно понимать, куда движется 
все человечество, вся планета — 
и быть впереди.

Россия действительно ну-
ждается в собственной энерге-
тической повестке, заявил пре-
зидент Национального иссле-
довательского центра «Курча-
товский институт» Михаил Ко-
вальчук. «У нас двуединая за-
дача — с одной стороны, не по-
пасть в чужую колею, которая, 
как правило, ведет в ложном 
направлении, а с другой сторо-
ны, не оказаться на обочине тех-
нологического развития, пропу-
стив важные моменты», — сказал 
он. «При этом очень важно, что-
бы в основе этой повестки лежа-
ло представление об энергетике 
как единой энергетической си-
стеме полного жизненного цик-
ла — создание объектов энерге-
тики, генерация, применение, 

хранение, транспортировка и 
утилизация», — подчеркнул он.

Специальный представи-
тель президента РФ по вопросам  
климата Руслан Эдельгериев 
заявил, что нормативную базу 
по выбросам парниковых газов 
нужно принять в 2022 году. Это, 
по его словам, развяжет руки 
российскому бизнесу для испол-
нения климатических проектов. 
«После международного при-
знания проекты, в частности в 
лесопользовании, смогут выйти 
на международные углеродные 
рынки», — сказал он.

В ходе совещания министр 
науки и высшего образова-
ния Валерий Фальков обратил 
внимание на проблему, с кото-
рой сейчас сталкиваются уче-
ные. «В условиях ограничений, 
санкций, вследствие пандемии 
мы фиксируем, что растет чис-
ло случаев отказа в поставках 
необходимого оборудования. 
Риски отставания в уровне про-
ведения исследований вынесе-
ны за пределы нашей юрисдик-
ции, и нас это беспокоит», — ска-
зал он и предложил создать про-
грамму поддержки для россий-
ских производителей научных 
приборов.

Путин согласился, что нуж-
но создать собственное пере-
довое оборудование и средства 
производства, а также наладить 
их выпуск. Это, по его словам, 
позволит повысить уровень 
технологической независимо-
сти России. Кроме того, прези-
дент предложил провести тех-
нологическую модернизацию 
существующих предприятий, 
лабораторий.

Завершая заседание, Путин 
подчеркнул, что российские 
ученые могут внести большой 
вклад в поиск ответов на гло-
бальные вызовы. «Важнейшие 
инновационные проекты, ко-
торые получают высокий ста-
тус, статус государственного 
значения, на них нужно обра-
тить и приоритетное внимание. 
Их результаты должны оказать, 
без всякого преувеличения, се-
рьезное, большое влияние на 
укрепление нашей безопасно-
сти, нашего суверенитета, на 
развитие страны, на повыше-
ние благополучия и качества 
жизни наших людей», — отме-
тил президент. •

Владимир Путин согласился с уче-
ными, что нужно создавать соб-
ственное передовое оборудование.

А К Ц Е Н Т

Предстоит адаптировать 
к климатическим вызовам 
всю отечественную экономику

Получить 
сертификат 
на основании 
наличия антител 
можно будет 
однократно
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«Единая Россия»

в Государственной Думе

Хорошая работа — достаток 
в доме

На прошлой неделе состоя-
лось первое заседание обнов-
ленной Программной комис-
сии «Единой России» под пред-
седательством руководителя 
нашей партии Дмитрия Мед-
ведева.

Напомню, что в 2021 году 
«Единая Россия» шла на выбо-
ры в Госдуму с Народной про-
граммой, в формировании кото-
рой приняли участие более двух 
миллионов человек. Мы полу-
чили от граждан наказы, кото-
рые касались как развития стра-
ны в целом, так и развития каж-
дого региона, города или села 
в отдельности. Все эти наказы 
были учтены нами. Наиболее ак-
туальные и важные из них вошли 
в предвыборную программу.

Отмечу, что мы приступили 
к ее реализации с первых дней 
работы нового созыва Госду-
мы. Были проиндексированы 
пособия, минимальный размер 
оплаты труда, зарплаты бюд-
жетников, отменен обязатель-
ный техосмотр, установлено 
целевое использование эколо-
гических платежей. Помимо 
этого многодетные семьи были 
освобождены от уплаты НДФЛ 
при продаже жилья, в бюджете 
на 2022—2024 годы были зало-
жены значительные средства 
на модернизацию первичного 
звена здравоохранения, созда-
ние санитарного щита нашей 
страны, строительство новых 
школ и капитальный ремонт су-
ществующих образовательных 
учреждений, поставку в регио-
ны новых школьных автобусов, 
автомобилей скорой помощи, 
передвижных медицинских 
комплексов, ремонт дорог, 
обновление общественного 
транспорта и многое другое.

Чтобы эффективно контро-
лировать дальнейшую реали-
зацию Народной программы, 
на заседании Программной 
комиссии были избраны 14 
координаторов по различным 
направлениям. За каждым из 
них закреплен один из разделов 
программного документа.

Мне было поручено коорди-
нировать работу по направле-
нию «Хорошая работа — доста-
ток в доме». Речь в этом разделе 
идет в первую очередь о поли-
тике занятости и о трудовых от-
ношениях.

За последние месяцы нам 
удалось многое сделать в этой 
сфере. В частности, в прошлом 
году мы приняли закон об элек-
тронном кадровом документоо-
бороте, по которому с согласия 
работников обмен информаци-
ей в организации может осуще-
ствляться в электронном виде.

Также была реализована 
инициатива «Единой России» 
о создании долгосрочной про-
граммы содействия занятости 
молодежи до 2030 года. При 
рассмотрении проекта бюдже-
та на ближайшие три года мы 
внесли в него отдельную по-
правку для финансового обес-
печения этой программы.

Сейчас нами готовится но-
вая редакция закона о заня-
тости населения. Она должна 
урегулировать права и обязан-
ности самозанятых, платфор-
менную занятость, создать пре-
ференции для тех категорий 
граждан, которые испытыва-
ют сложности с трудоустрой-
ством: для молодых специали-
стов, людей предпенсионного 
возраста, инвалидов.

Кроме того, мы предпола-
гаем внести в Трудовой кодекс 
серьезные поправки, направ-
ленные на совершенствование 
охраны труда, рост заработной 
платы и развитие социального 
партнерства.

Также правительством гото-
вится законопроект об объеди-
нении Пенсионного фонда и 
Фонда социального страхова-
ния. Это значит, что за всех ра-
ботающих будет уплачивать-
ся единый взнос в объединен-
ный фонд. Благодаря данному 
решению, среди всего проче-
го, люди, работающие по гра-
жданско-правовому договору, 
будут обеспечены социальным 
страхованием, то есть смогут 
получать больничные, декрет-
ные выплаты и пособия по ухо-
ду за ребенком до полутора лет. 
Таким образом, объединение 
двух фондов, с одной стороны, 
расширит число получателей 
различных видов социальной 
помощи, а с другой стороны, 
будет способствовать легализа-
ции трудовых отношений.

Мы понимаем, что нас ждет 
непростая работа, но наде-
юсь, что все задачи Народной 
программы будут выполне-
ны своевременно и в полном 
объеме. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПРАВИТЕЛЬСТВО Максимальный прирост новых случаев 
ковида наблюдается среди детей и пожилых граждан

От мала до велика
Владимир Кузьмин 

В
олна коронавируса, 
вызванная в том числе 
штаммом «омикрон», 
достигла всех регио-
нов страны, затронув 
даже такую возраст-
ную группу, как дети 
до одного года.

Глава правитель-
ства провел вчера президиум 
Координационного совета по 
борьбе с распространением но-
вой коронавирусной инфекции. 
Ситуация остается сложной, 
констатировал он. Эпидемиоло-
гическая ситуация распростра-
нилась на всю территорию стра-
ны, подтвердила глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. При 
этом доля трех ведущих субъ-
ектов Федерации — Москвы, Мо-
сковской области и Санкт-Пе-
тербурга — сократилась до 32,3 
процента.

Показатели заболеваемости 
растут в 84 регионах. Только в 
одном картина на прошлой неде-
ле обратная. «Это Москва. Сни-
жение составило 5,7 процента», 
— подчеркнула главный санитар-
ный врач страны. 

Очередная волна коронави-
руса затронула все возрастные 
группы. Максимальный при-
рост, по словам Поповой, зафик-
сирован у детей до одного года и 
среди взрослых старше 65 лет. 
«Распространение инфекции 
достигло этих возрастных кате-
горий, и эти возрастные катего-
рии, являясь группами риска по 
течению заболевания, по ослож-
нению заболевания сегодня ста-
новятся и группами эпидеми-
ческого риска», — предупреди-
ла она.

С распространением «оми-
крона» огромная нагрузка лег-
ла на всю систему здравоохране-
ния, особенно на амбулаторное 
звено. «Надо сохранять и повы-
шенную готовность стациона-
ров», — указал Мишустин. Регио-
нальным властям ранее было 
поручено обеспечить формиро-
вание резерва коечного фонда, 
чтобы больницы могли прини-
мать не только взрослых, но и 
детей.

За последнюю неделю  общее 
число пациентов с коронавиру-
сом, находящихся под наблю-
дением врачей, возросло в 1,6 
раза, сообщил министр здраво-
охранения Михаил Мурашко. 
«Сохраняется рост числа амбу-
латорных пациентов. Сегодня 
оно более чем в два раза превы-
сило пик, который мы отмечали 
в осенний период октября-ноя-
бря», — отметил глава минздра-
ва. 93,5 процента заболевших 
находятся именно на амбулатор-
ном лечении.

Доля детей среди всех паци-
ентов с коронавирусом — 20 про-
центов. В больницах лежат по-
чти 12 тысяч. Это на 28 процен-
тов больше, чем неделей ранее. 
Меньше трех процентов требу-
ют повышенного внимания, в 
том числе и на койках интен-
сивной терапии. «Все тяжелые 

дети в обязательном порядке 
консультируются реанимаци-
онными консультативными цен-
трами федерального уровня», — 
подчеркнул Мурашко. Взрослых 
пациентов в стационарах тоже 
стало больше — на 30 процентов, 
их количество увеличилось до 
177 тысяч. Министр здравоохра-
нения вновь призвал население 
проходить вакцинацию и ревак-
цинацию, потому что это позво-
ляет избежать тяжелого течения 
болезни. Среди взрослых темпы 
вакцинации на первой неделе 
февраля остаются на уровне ян-
варского показателя — примерно 
250 на 100 тысяч человек.

Прививочная кампания сре-
ди детей 12—17 лет началась во 
всех регионах. Она идет добро-
вольно, обратил внимание Ми-
хаил Мурашко. «Провакциниро-
ваны в общей сложности 41 ты-
сяча детей. Вакцина доступна», 
— отметил он. 

Из-за особенностей эпидеми-
ческого процесса власти ранее 
изменили ряд санитарных пра-
вил. Так, отменена изоляция кон-
тактных по COVID-19, не требу-
ется отрицательный ПЦР-тест 
при выписке, если заболевание 
продолжалось более семи дней. 

Мишустин попросил минздрав 
следить, чтобы в медицинских 
учреждениях внимательно отно-
сились к продолжительности ле-
чения пациентов с коронавирус-
ной инфекцией. «Люди по-раз-
ному переносят недуг. Если речь 
идет о более сложном течении 
болезни, то и лечение должно 
быть соответствующим, и боль-
ничный при необходимости, ко-
нечно, должен продлеваться», — 
обратил он внимание. На особом 
контроле также остается предо-
ставление медицинской помощи 
детям и пациентам с заболевани-
ями, требующими непрерывно-
го лечения. «Оказание такой по-
мощи не должно останавливать-
ся», — указал премьер-министр.

В борьбе с коронавирусом 
многие процессы стали автома-
тизированными и удаленными, 
и правительство продолжит раз-
витие цифрового контура в здра-
воохранении, заверил Мишу-
стин. Это сделает удобным для 
граждан получение медпомощи, 
уверен он.

«Подготовлено обновлен-
ное положение о единой госу-
дарственной информационной 
системе в этой сфере», — сооб-
щил премьер. Большинство ме-

дицинских документов — выпи-
сок, справок, медкарт — должны 
перейти в электронный вид, что-
бы врачам и пациентам не прихо-
дилось искать историю болезни. 
«Даже если человек переезжал, 
менял поликлинику или больни-
цу, все сведения будут собраны 
в одном месте. Так гораздо удоб-
нее, а в экстренной ситуации это 
может спасти человеку жизнь», — 
сказал Мишустин. В ближайшее 

время возможности единой ин-
формационной системы расши-
рятся. В нее начнут поступать 
данные из различных федераль-
ных реестров, а также информа-
ция о лекарственном обеспече-
нии граждан, результатах медо-
свидетельствований и аккреди-
тованных специалистах. 

Михаил Мишустин: Получение меди-
цинской помощи должно быть удоб-
ным для граждан.

А К Ц Е Н Т

Доля детей среди всех пациентов с коро-
навирусом —  20 процентов. В больницах 
лежат почти 12 тысяч

ФИНАНСЫ 
Правительство определило 
будущее криптовалют в России

Сделали 
прозрачный намек

Роман Маркелов

Правительство определилось 
с тем, как будет регулировать 
криптовалюты. Жесткий вари-
ант с запретом почти всех опе-
раций с ними, который ранее 
предлагал Банк России, очевид-
но, реализован не будет. Обо-
рот таких финансовых активов 
будет регулироваться государ-
ством с жесткими обязатель-
ствами для всех участников 
профессионального рынка и ак-
центом на защиту прав рядовых 
инвесторов.

Это следует из опубликован-
ной правительством концепции 
законодательного регулирова-
ния оборота цифровых валют. 
Цель регулирования, как пояс-
няет пресс-служба правитель-
ства, — интеграция механизма 
оборота цифровых валют в фи-
нансовую систему и обеспече-
ние контроля за денежными 
потоками в контуре кредитных 
организаций.

Криптоинвесторов разделят 
на квалифицированных и не-
квалифицированных — по ана-
логии с фондовым рынком. Для 
неквалифицированных инве-
сторов будут установлены ли-
миты на операции. Защита прав 
граждан, помимо разделения 
инвесторов на квалифициро-
ванных и неквалифицирован-
ных, будет обеспечиваться за 

счет требований по лицензиро-
ванию криптовалютных площа-
док, указывают в пресс-службе 
правительства. Те в свою оче-
редь будут обязаны иметь фи-
нансовые подушки безопас-
ности по ликвидности и доста-
точности капитала. 

Концепция предполагает, 
что организаторами системы 
обмена криптовалютами будут 
российские банки с универсаль-
ной лицензией и возможностью 
отслеживать прозрачность опе-
раций с цифровыми валютами 
(например, пользоваться си-
стемой Росфинмониторинга 
«Прозрачный блокчейн»). Кро-
ме того, предполагается введе-
ние обязанности для участни-
ков рынка по информированию 
граждан о повышенных рисках, 
связанных с цифровыми ва-
лютами.

Реализация концепции обес-
печит создание необходимой 
нормативной правовой базы, 
позволит вывести из тени ин-
дустрию цифровых валют и со-
здать возможность осуществле-
ния легальной предпринима-
тельской деятельности, отмеча-
ют в пресс-службе правитель-
ства. Надзорными органами 
в этой сфере могут выступать 
минфин, минцифры, Банк Рос-
сии, Росфинмониторинг, ФНС 
и Генпрокуратура, следует из 
концепции. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Совбез 
выработал новые меры 
против нелегальной 
миграции

Опасные гости

Иван Егоров

В Москве прошло заседание Межведомственной 
комиссии Совета безопасности по общественной без-
опасности, главной темой которого стала тема пре-
ступности среди мигрантов.

Напомним, что во время последнего совещания 
по вопросам безопасности в Центральном федераль-
ном округе секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев 
заявил, что масштабный приток иностранных трудо-
вых мигрантов несет серьезные риски роста преступ-
ности. Также, по его словам, это чревато возникнове-
нием конфликтов на этнической и религиозной почве, 
массовых беспо-
рядков. А еще ве-
дет к повышению 
напряженности у 
коренного населе-
ния. Поэтому се-
кретарь Совбеза 
призвал руководи-
телей регионов и 
правоохранитель-
ные органы держать 
на особом контро-
ле вопросы предот-
вращения распро-
странения среди 
мигрантов радикальной идеологии и соблюдение ими 
российского законодательства. А еще секретарь Сов-
беза убедительно попросил силовиков повысить уро-
вень общественной безопасности в местах прожива-
ния и работы трудовых мигрантов. Все эти вопросы 
как раз и обсуждались на заседании Межведомствен-
ной комиссии Совбеза.

Как удалось выяснить корреспонденту «РГ», сре-
ди проблем, которые пока не удается решить — высо-
кая активность этнических преступных группировок, 
контролирующих нелегальный поток мигрантов. По 
данным экспертов Совбеза, теневые схемы привлече-
ния к работе иностранцев в том числе используются 
для уклонения от уплаты налогов на территории Рос-
сии. До сих пор оставляет желать лучшего организация 
работы по установлению местонахождения иностран-
ных граждан, которые не могут находиться в России и 
должны быть депортированы. В связи с этим комиссия 
Совбеза предложила усилить госконтроль в сфере ми-
грации, в том числе по вопросам профилактики пре-
ступлений среди иностранцев и устранении причин 
и условий их совершения. Также выработаны меры, 
направленные на повышение эффективности работы 
по противодействию коррупционных проявлений при 
предоставлении госуслуг в сфере миграции.

Разработаны конкретные мероприятия по выявле-
нию, пресечению и предупреждению попыток вовле-
чения иностранцев в криминальную среду, экстре-
мистскую, террористическую и коррупционную дея-
тельность. Эксперты Совбеза обратили внимание на 
важность использования потенциала представителей 
национальных диаспор, которые бы доносили до вновь 
прибывших мигрантов необходимость соблюдения 
российских законов и нормы поведения в обществе. 

По-прежнему 
активны этниче-
ские ОПГ, контро-
лирующие неле-
гальный поток 
мигрантов 
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КАДРЫ Михаил Чкаников назначен главным 
редактором газеты «Аргументы и факты»

Время «Ч»
Михаил Загайнов

Б
ывший первый заместитель 
главного редактора «Рос-
сийской газеты» Миха-

ил Чкаников назначен на долж-
ность главного редактора ежене-
дельника «Аргументы и факты». 
Об этом сообщили в пресс-служ-
бе издательского дома.

«Уверен, что лидирующие 
позиции «АиФ» только укре-
пятся, а любовь многомиллион-
ной аудитории будет приумно-
жаться. Качество журналисти-
ки и доверие читателей — основ-
ные приоритеты нашего изда-
тельского дома и наше серьез-
ное конкурентное преимуще-
ство», — отметил генеральный 
директор АО «Аргументы и фак-
ты» Руслан Новиков.

По его словам, в новой долж-
ности Чкаников займется раз-
витием печатных и цифровых 
проектов издательского дома.

Новиков также поблагода-
рил Игоря Черняка, который 
возглавлял редакцию послед-
ние пять лет, отметив его «вер-
ность читателю, ценностям 
«АиФ» и всему, за что много-
миллионная аудитория любила 
и любит медиапродукты изда-
тельского дома».

Михаил Чкаников родился 
29 июня 1964 года. В 1986 году 
окончил Московскую сельско-
хозяйственную академию име-
ни К.А. Тимирязева, после чего 
устроился на работу в «Агро-
промиздат» младшим редак-

тором-стажером редакции ли-
тературы по земледелию. 

Работал в различных СМИ, 
включая газеты «Советская 
Россия» и «Труд». В 1993 году 
Чкаников стал заместителем 
главного редактора издатель-
ского дома «Сельская новь», а 
затем — членом совета дирек-
торов и одним из акционеров. 
В 2005—2007 годах возглавлял 
«Крестьянские ведомости». 

С 2007 года начал сотруд-
ничать с «Российской газетой» 
в качестве корреспондента, в 
2011-м перешел на работу в се-
кретариат издания. Затем стал 

заместителем главного редак-
тора и шеф-редактором «Рос-
сийской газеты» — Неделя. 

В последние два года Миха-
ил Чкаников работал первым 
заместителем главного редак-
тора ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты», курировал работу 
отделов экономики и социаль-
ных проблем, «Москва», а также 
«Российской газеты»—Неделя.

Игорь Черняк, работавший 
ранее главным редактором «Ар-
гументов и фактов», вернулся в 
«Российскую газету» на долж-
ность первого заместителя 
главного редактора. 

В «Российской газете» Чкаников курировал работу отделов экономики 
и социальных проблем, «Москва», а также «Российской газеты» — Неделя.
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Кабмин направил 600 млн рублей для работников 
кол-центров по COVID-19 
Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил распределение между 

регионами 600 миллионов рублей для оплаты труда медицинских работ-

ников, которых будут привлекать для дистанционной консультации паци-

ентов с коронавирусной инфекцией, ОРВИ и гриппом, проходящих ле-

чение амбулаторно. Дополнительно предполагается задействовать не 

менее 2500 человек в месяц. За последние несколько недель значитель-

но выросла нагрузка на амбулаторное звено здравоохранения. «Поэто-

му мы привлекаем к работе сотрудников и других медучреждений, а так-

же студентов медицинских вузов и колледжей. Тех, у кого есть компетен-

ции для сопровождения пациентов во время терапии», — сказал Мишу-

стин.

Между тем

Распределены три тысячи жилищных сертификатов
Почти три тысячи человек получат в этом году сертификаты на приоб-

ретение жилья за счет средств федерального бюджета. Их распределе-

ние утвердил премьер-министр Михаил Мишустин.

На эти цели правительство в 2022 году направит почти 11 миллиардов 

рублей. Сертификаты смогут получить чернобыльцы, вынужденные 

переселенцы, граждане, переезжающие из Байконура, районов 

Крайнего Севера и закрытых административно-территориальных об-

разований, а также военнослужащие, сотрудники органов внутренних 

дел и МЧС. Помощь положена тем, кто по действующим нормативам ну-

ждается в улучшении жилищных условий.

COVID-19 ФАС проверила 
цены на ПЦР-тесты 
в регионах

В среднем 
по больнице 

Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) прове-
рила обоснованность цен на ПЦР-тестирование в част-
ных и государственных медицинских учреждениях в 
регионах. Проверка прошла в рамках исполнения по-
ручения премьер-министра Михаила Мишустина.

По данным антимонопольного ведомства, сейчас 
исследования на COVID-19 проводятся в 1254 меди-
цинских организациях, из которых 960 (77%) являют-
ся государствен-
ными. При этом в 
23 регионах услу-
гу предоставляют 
только госучре-
ждения.

«Стоимость 
стандартной услуги 
(24 часа, без выезда 
на дом) варьирует-
ся в зависимости от 
региона и состав-
ляет от 440 рублей 
(ЦФО, СКФО) до 
3483 рублей (УФО). 
Фактическая сред-
нестатистическая 
стоимость ПЦР-те-
стирования в Рос-
сии составляет 
1345,55 рубля», 
— говорится в сообщении ФАС. В эту цифру не входят 
услуги по забору биоматериала, стоимость которых в 
среднем по стране составляет от 250 до 350 рублей.

При этом, как отмечают в ФАС, в некоторых регио-
нах размер платных услуг в государственных лабора-
ториях превышает средний норматив финансовых за-
трат для оплаты медицинской помощи в рамках реали-
зации базовой программы ОМС.

«ФАС России считает целесообразным рекомендо-
вать субъектам провести анализ тарифов на ПЦР-ис-
следования и забор биоматериала в государственных 
лабораториях и обеспечить приведение цен в соответ-
ствие с указанным нормативом с учетом коэффици-
ента дифференциации, установленного для субъектов 
РФ», — отметили в ведомстве.

ФАС также намерена разработать методику уста-
новления рекомендованных предельных цен на ПЦ-
Р-тестирование в частных лабораториях.

Кроме того, в ведомстве также считают целесооб-
разным обеспечить в случае необходимости участие 
коммерческих лабораторий в исследованиях. Эта ре-
комендация касается не только тех регионов, где на 
рынке работают лишь госучреждения, но и тех, где 
частные лаборатории представлены в единичных ко-
личествах.

Ранее о намерении провести проверку цен на ПЦ-
Р-тесты заявили и в Генпрокуратуре. Решение было 
принято после сообщений СМИ о существенном росте 
цен. Проверяться будут частные лаборатории, а также 
цены на тест-системы в аптечной сети. 

В некоторых 
регионах размер 
платных услуг 
в гослаборатори-
ях превышает 
средний норматив 
финансовых 
затрат для оплаты 
медпомощи
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РЕШЕНИЕ Генпрокуратура 
направила в суд уголовное 
дело Михаила Абызова

Министр 
дошел до суда

Иван Егоров

Генеральная прокуратура утвердила обвинительное 
заключение по уголовному делу бывшего министра 
Открытого правительства Михаила Абызова и его со-
участников. Дело будет слушаться  в Гагаринском суде 
Москвы. 

Кроме Абызова, по делу об организации преступ-
ного сообщества или участии в нем, а также о мошен-
ничестве, коммерческом подкупе, незаконном пред-
принимательстве и отмывании преступных денег об-
виняются еще 11 фигурантов. В их числе Николай 
Степанов, Максим 
Русаков, Сергей 
Ильичев, Александр 
Пелипасов, Гали-
на Фрайденберг и 
другие. 

Как сообщили 
корреспонденту 
«РГ» в пресс-служ-
бе Генпрокурату-
ры, по версии след-
ствия, Абызов не 
позднее апреля 
2012 года совмест-
но со Степановым 
и Русаковым со-
здали и возглавили 
преступное сооб-
щество для завла-
дения активами ОАО «СИБЭКО» и ОАО «РЭС». Как 
считает следствие, с 2012 по 2014 год эти трое фигу-
рантов, обманув акционеров, заключили фиктивные 
сделки между возглавляемой Пикаловой кипрской 
компанией «Блэксирис трэйдинг лимитед» и ОАО 
«СИБЭКО», а также ОАО «РЭС» по покупке по завы-
шенной стоимости акций этих двух компаний. В ре-
зультате Абызов и сообщники обратили в свою поль-
зу принадлежащие «СИБЭКО» и «РЭС» активы на 4 
млрд рублей. 

После чего с февраля по декабрь 2014 года конвер-
тировали похищенные миллиарды в доллары США. 

В дальнейшем Абызов с соучастниками для покуп-
ки акций «СИБЭКО» совершил коммерческий подкуп 
гендиректора этой компании Власова, его замести-
телей Балан и Роженковой, заплатив им за финансо-
вую информацию компании 78 млн рублей.

Затем Абызов, занимая должность министра РФ, 
вопреки запретам занимался предпринимательской 
деятельностью. В частности, контролировал кипр-
ские компании и совершенную ими в феврале 2018 
года сделку по продаже акций «СИБЭКО». Вместе с со-
участниками он извлек преступный доход в сумме 32,5 
млрд рублей.  

АРСЕНАЛ Российский  
«Корнет» против их Javelin

Собьет и в небе

Юрий Гаврилов

До конца февраля в Южном военном округе пройдет 
более трех десятков тактических учений. Там задей-
ствуют танки Т-72Б3, боевые машины пехоты БМП-
3, бронетранспортеры БТР-82А. А еще — противотан-
ковые ракетные комплексы «Корнет».

В последнее время в СМИ их нередко сравнивают с 
американским FGM-148 Javelin. Особый ажиотаж во-
круг этого комплекса развернулся в связи его массо-
вой поставкой украинской армии. Между тем  FGM-
148 стоит на вооружение армии США  уже более 20 лет. 
У поставляемых 
Киеву  Javelin вооб-
ще оканчивается 
срок эксплуатации. 
Поэтому их работо-
способность, мягко 
говоря, вызывает 
сомнение у экспер-
тов по оружию.  

Опасения впол-
не оправданы, что 
подтверждают се-
рьезные инциден-
ты с Javelin.  К при-
меру, 23 сентя-
бря прошлого года 
при демонстрации 
комплекса президенту Зеленскому на учении «Объеди-
ненные усилия-2020» Javelin просто не сработал — его 
ракета не вылетела из ствола. 

Что касается российского «Корнета»,  благода-
ря конструкторским особенностям он превосходит 
Javelin практически по всем параметрам. Так, послед-
няя модификация противотанкового комплекса — 
«Корнет-Д1», принятая на вооружение Российской ар-
мии в 2019 году, состоит из пусковой установки и раке-
ты, способной пробивать 1150-мм броню с динамиче-
ской защитой на расстоянии до 10 километров. 

У Javelin показатели куда скромнее. Он способен 
пробить броню до 800 миллиметров на дальности не 
более 2,5—3 километра. По скорострельности америка-
нец тоже уступает «Корнету».  Он  делает до 3 выстре-
лов в минуту, тогда как российский противотанковый 
комплекс производит 4 выстрела.  

Кроме того, «Корнет» гарантированно (с вероятно-
стью попадания 0,9) поражает всю линейку современ-
ных и перспективных танков и бронемашин, в том чис-
ле оснащенных современными средствами динамиче-
ской защиты. А еще с его помощью можно уничтожать 
фортификационные сооружения, живую силу в укры-
тиях и даже малоскоростные низколетящие цели.   Для 
этого в боекомплекте «Корнета» имеются разработан-
ные специально для этого комплекса виды боеприпа-
сов — кумулятивно-тандемные и фугасные, управляе-
мые автоматической оптико-лазерной системой с на-
ведением в лазерном луче.

Что же касается Javelin, как утверждают специали-
сты, для спасения от него достаточно оборудовать бро-
необъект защитными экранами в виде металлической 
решетки или сетки.  

ИНИЦИАТИВА Авиакомпании хотят обязать размещать детей 
в самолетах рядом с родителями

Выход на рассадку
Евгений Гайва

А
виакомпании могут 
обязать рассажи-
вать детей до 12 лет 
и их родителей ря-
дом в самолете. За-
конодательно закре-
пить норму предла-
гает глава Комитета 
Совета Федерации 

по экономической политике Ан-
дрей Кутепов. Разработанный 
проект приказа он направил в 
минтранс. По документу пере-
возчик обязан усадить в само-
лете рядом родителя и ребен-
ка, если пассажир попросит об 
этом до начала регистрации на 
рейс, указывает ТАСС со ссыл-
кой на письмо сенатора.

В минтрансе «РГ» пояснили, 
что общими правилами воздуш-
ных перевозок (ФАП-82) уже 
предусмотрена обязанность 
перевозчиков принимать все 
возможные меры по совмест-
ному размещению на борту воз-
душного судна детей до 12 лет и 
следующего с ним совершенно-
летнего пассажира. «Минтранс, 
поддерживая социальную зна-
чимость данного вопроса, счи-
тает необходимым соблюдение 
баланса прав перевозчиков и 
всех пассажиров, находящих-
ся на борту», — отметили в ми-
нистерстве. В частности, нуж-
но учесть позицию перевозчи-
ков, которые указывают на воз-
можные риски безопасности 
полетов, отмечают в минтран-
се. Дети не могут размещаться у 
аварийных выходов.

К тому же требование по сов-
местному размещению роди-
телей с детьми может быть не-
выполнимо при их поздней явке 

на регистрацию. В этом случае 
будут ущемлены права пасса-
жиров, прошедших на регистра-
цию раньше, подчеркивают в 
министерстве.

Технически выполнить тре-
бование о совместной рассадке 
детей с родителями можно, если 
их билеты куплены одним бро-
нированием, говорит председа-
тель Общероссийского объеди-
нения пассажиров Илья Зотов. 
Система способна заблокиро-
вать место около ребенка.

Но в большинстве случа-
ев проблема сводится к тому, 
должно ли быть совместное раз-
мещение платным. Сейчас пас-
сажиры могут сами выбрать 
при регистрации онлайн место 
рядом с ребенком, но это сто-

ит денег. Прежде всего речь о 
лоукостерах и приравненных к 
ним авиакомпаниях, где выбор 
любого места платный. Логич-
но, что выбор мест для ребен-
ка должен быть бесплатным», 
— отметил Зотов. Большинство 
компаний идут навстречу пас-
сажирам и стараются рассажи-
вать детей и родителей рядом.

Но однозначная норма бу-
дет невыполнима по несколь-
ким причинам. Так, если семья 
не имеет возможности зареги-
стрироваться на рейс онлайн, 
а при регистрации в аэропорту 
выяснится, что все соседние ме-
ста уже заняты, придется пере-
саживать какого-то пассажира, 
что нарушит его права. К тому 
же может лететь многодетная 
семья на небольшом воздушном 
судне, где кресла компонуются 
по два. В этом случае всех рядом 
также посадить невозможно. Та-
кие случаи нужно учесть в доку-
менте, указывает эксперт.  Разместить семью рядом иногда сложно из-за ранней регистрации других пассажиров и конструкции авиасалона.

А К Ц Е Н Т

Выбор совместной рассадки родителей 
с детьми в салоне самолета должен быть 
доступен на этапе покупки авиабилета

Преступный доход 
Михаила Абызова 
и соучастников от 
незаконной пред-
принимательской 
деятельности 
составил 32,5 
млрд рублей

Противотанковый 
«Корнет-Д1» проби-
вает 1150-мм 
броню с динами-
ческой защитой 
на расстоянии 
до 10 км

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Александр 
Бортников: 
В школах 
и колледжах 
предотвращен 
ряд терактов

ЗАЩИТЯТ 
ОТ СТРЕЛЬБЫ
Иван Егоров

За последнее время на объектах 
образования в Москве, Крыму, 
Ингушетии, Кабардино-Бал-
карии, Ставропольском крае и 
Тверской области предотвра-
щен ряд преступлений терро-
ристической направленности, 
в том числе с участием членов 
международных террористиче-
ских организаций. 

Об этом во вторник в Моск-
ве заявил председатель Наци-
онального антитеррористиче-
ского комитета, директор ФСБ 
России Александр Бортников 
на совместном заседании НАК 
и Федерального оперативно-
го штаба. По его словам, к под-
готовке большинства из них 
имели отношение сторонники 
деструктивной идеологии, из-
вестной как «Колумбайн». Он 
напомнил, что это движение 2 
февраля в связи с повышенной 
общественной опасностью при-
знано Верховным судом РФ тер-
рористической организацией, 
деятельность которой запреще-
на на территории России.

Как отметил председатель 
НАК, в этих условиях орга-
ны власти и антитеррористи-
ческие комиссии принимают 
необходимые меры, направлен-
ные на обеспечение антитер-
рористической защищенности 
образовательных организаций. 
По словам Бортникова, особое 
внимание при этом уделяется 
подготовке персонала и охраны 
учебных заведений к практиче-
ским действиям при угрозе со-
вершения теракта в различных 
формах. 

Он также указал на повыше-
ние персональной ответствен-
ности соответствующих руко-
водителей за организацию этой 
работы.  

ГОСУСЛУГИ 

Участки 
с «временным» 
статусом 
надо 
оформить 
до марта

ЗАПИШУТ 
В АРХИВ
Марина Трубилина

Владельцам участков, не до 
конца оформившим землю в 
Росреестре, стоит сделать это 
до начала марта. Иначе процесс 
придется начинать заново. 

С начала весны участки, у 
которых в Едином госреестре 
недвижимости (ЕГРН) обозна-
чен «временный» статус, бу-
дут переведены в статус «ар-
хивных», напоминает Ро-
среестр. С 1 марта 2008 года 
до января 2017 года «времен-
ный» статус присваивался 
участкам, поставленным на го-
сударственный кадастровый 
учет, но в отношении которых 
права не были зарегистриро-
ваны. 

С 2017 году «временный» 
статус участкам больше не 
присваивается. При этом до 
марта 2022 года продолжается 
переходный период, позволя-
ющий владельцам участков за-
вершить процедуру оформле-
ния прав.

Фактически изменение ста-
туса объекта в ЕГРН на «архив-
ный» говорит о том, что объект 
снят с кадастрового учета. Од-
нако присвоение «архивно-
го» статуса не означает, что зе-
мельный участок (в том числе 
в тех же границах) не может 
быть сформирован вновь, сооб-
щает пресс-служба Росреестра. 
Ранее Росреестр подчеркивал, 
что изменение статуса записи 
об участке в ЕГРН с «временно-
го» на «архивный» не является 
прекращением прав на такой 
участок и основанием для его 
изъятия.

Чтобы не проводить по-
вторно процедуру образова-
ния участка, в том числе ка-
дастровые работы, и «сохра-
нить» ранее внесенные в ЕГРН 
сведения, следует до 1 марта 
обратиться в Росреестр с заяв-
лением о госрегистрации пра-
ва, приложив документы о пра-
вах на землю. Узнать статус 
участка можно в выписке из 
ЕГРН или через Публичную ка-
дастровую карту.   
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Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о про-
ведении открытого тендера № 4888-OD на право заключения до-
говора на «Услуги по техническому обслуживанию, ремонту и ава-
рийному реагированию на объектах нефтепроводной системы КТК 
на территории Российской Федерации в 2023—2027 годах».

Подробная информация о порядке и сроках проведения пред-
квалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 
в разделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КИНО «Оскар» тасует карты

Обаяние рулетки

Валерий Кичин

В Лос-Анджелесе объявлены но-
минанты на Академические пре-
мии «Оскар» 2022 года. Их огла-
сили по Zoom актеры Трейси Эл-
лис Росс и Лесли Джордан; це-
ремония прошла под лозунгом 
«Любители кино, объединяй-
тесь!» — поэтому часть номина-
ций объявляли в Zoom-включе-
ниях «люди из народа»: врачи, 
спортсмены, молодые ученые, 
рабочие с Таймс-сквер...

В главной категории «Луч-
ший фильм» по новому регла-
менту премии десять назва-
ний: «Аллея кошмаров», «Бел-
фаст», «Вестсайдская история», 
«Власть пса», «Дюна», «КОДА: 
ребенок глухих родителей», «Ла-
кричная  пицца», «Не смотрите 
наверх», «Сядь за руль моей ма-
шины», «Король Ричард». Номи-
нанты в категории «Лучшая ре-
жиссура»: Кеннет Брана («Бел-
фаст»), Стивен Спилберг («Вест-
сайдская история»), Рюсукэ Ха-
магути («Сядь за руль моей ма-
шины»), Пол Томас Андерсон 
(«Лакричная пицца») и Джейн 
Кэмпион («Власть пса»).

Актерские номинации сло-
жились так. Лучшие исполни-
тели главных ролей: Джессика 
Чэстейн («Глаза Тэмми Фэй»), 
Оливия Колман («Незнакомая 
дочь»), Пенелопа Крус («Парал-
лельные матери»), Николь Кид-
ман и Хавьер Бардем («Быть 
Рикардо»), Кирстен Стюарт 
(«Спенсер»), Бенедикт Камбер-
бэтч («Власть пса»), Уилл Смит 
(«Король Ричард»), Дензел Ва-
шингтон («Трагедия Макбе-
та»), Эндрю Гарфилд («Тик-так… 
БУМ!»). Среди актеров второго 
плана Джесси Баркли («Незнако-
мая дочь»), Ариана ДеБоз («Вест-
сайдская история»), Джуди Денч 
(«Белфаст»), Кирстен Данст, 
Коди Смит-Макфи и Джесси Пле-
монс («Власть пса»), Онжаню 
Эллис («Король Ричард»), Киран 
Хайндс («Белфаст»), Трой Коцур 
(«КОДА...»), Джей Кей Симмонс 
(«Быть Рикардо»).

В категории международ-
ных фильмов России нет — драма 
«Разжимая кулаки» Киры Кова-
ленко была отсеяна еще на пре-
дыдущей стадии. Здесь состяза-
ются «Сядь за руль моей маши-
ны» (Япония), «Побег» (Дания), 
«Рука бога» (Италия), «Лунана: 
Як в классе» (Бутан) и «Худший 
человек на свете» (Норвегия). 
Зато в номинации короткомет-
ражных анимаций — маленькая 
любовная история из России 
«БоксБалет» Антона Дьякова. 
Ее конкуренты — «Робин Робин», 

«Бестия», «Дело об искусстве», 
«Стеклоочиститель».

Итог состязания междуна-
родных фильмов, думаю, почти 
предрешен наличием в списке 
японской трехчасовой драмы 
«Сядь за руль моей машины». 
Хотя в число номинантов стре-
мительно влетела, растолкав бо-
лее развитые кинематографии, 
«Лунана: Як в классе» из Бута-
на — семейная драма о певце и 
его бабушке с их мечтой пересе-
литься в Австралию. Эта типич-
ная «темная лошадка» вряд ли 
изменит сложившийся расклад 
сил в номинации, но еще раз на-
помнит о Его Величестве Слу-
чае, который часто правит бал на 
мировых призовых рулетках.

Объявление номинаций под-
твердило многие предположе-
ния, но и принесло сюрпри-
зы. Так, предсказуемо было ли-
дерство фильмов «Власть пса» 
Джейн Кэмпион (12 номинаций) 
и «Вестсайдская история» Сти-
вена Спилберга (7). Но мало кто 
ожидал столь стремительного 
взлета ужастика Гильермо дель 
Торо «Аллея кошмаров» или чер-
но-белой саги «Белфаст» Кенне-
та Браны. Четыре номинации об-
разовались у японской драмы 
«Сядь за руль моей машины» — 
одной из немногих иностранных 
картин, вышедших за пределы 
отведенной им секции «Между-
народный фильм». Эпоха панде-
мии вынудила академию обра-
тить внимание на потоковые 
сервисы, и вот фильм компании 
AppleTV «КОДА: ребенок глухих 
родителей» стал из номинантов 
далеко не последним.

На «Оскаре» что-либо пред-
сказывать — себе дороже. Но в 
номинации «Лучший фильм» 
результат выглядит предрешен-
ным: новозеландка Джейн Кэм-
пион уже побила исторический 
рекорд, став первой женщи-
ной-режиссером, дважды вы-
двинутой за профессиональное 
мастерство на «Оскар». А раз 
так, то какой академик откажет-
ся от соблазна сделать ее третьей 
женщиной в истории, получив-
шей из всех «Оскаров» самого 
главного!

Сильные позиции у вышедше-
го в первый ряд «Белфаста» — без 
почетных наград он точно не уй-
дет. И целиком во власти случая 
номинация «Лучший режиссер», 
где все карты может смешать тот 
же японский фильм Хамагути — 
он уже снискал симпатии пре-
мии БАФТА как европейского 
аналога «Оскара» и пылкую лю-
бовь всего международного со-
общества кинокритиков. •

ТОЛЬКО В «РГ» Генпрокурор Игорь Краснов помог 
многодетным погорельцам 

Справки не горят 
Иван Егоров

Н
оч н о й  п о ж а р ,  к от о -
рый произошел 9 дека-
бря в селе Никольское 

Оренбургского района, уни-
чтожил дотла дом, в котором 
жила многодетная семья Игна-
тьевых.

Чудом родители, их восемь 
детей и даже кошка, не постра-
дали. Как выяснилось, причи-
ной пожара стала неисправная 
проводка. Сразу после пожара 
местные власти выделили Иг-
натьевым временный пустую-
щий дом. 

Неравнодушные сельчане и 
жители Оренбургской области 
переводили погорельцам день-
ги, помогали вещами, мебелью, 
игрушками и продуктами. Рай-
онные власти предложили се-
мье в будущем выкупить вре-
менный дом, а еще поставить их 
на очередь как нуждающихся в 
улучшении жилищных условий. 
Вот только, как выяснилось, 
обещать-то обещали, но на оче-
редь ставить не спешили.

При этом чтобы выкупить 
маленький временный дом, 
потребовался бы миллион ру-
блей. Таких денег у Игнатьевых 
не было. Тогда мать семейства 
Виктория Игнатьева, зная об 

особом отношении к защите 
прав детей и многодетных Ген-
прокурора Игоря Краснова, на-
писала ему обращение с прось-
бой о помощи. 

Получив его, Краснов дал 
указание прокурору Оренбург-
ской области срочно провести 
проверку нарушения жилищ-
ных прав и помочь семье. 

Как выяснили прокуроры, 
районные власти не провели 
необходимое в таких случаях 
обследование, которое должно 
признать объект недвижимо-
сти, а именно сгоревший част-
ный дом — непригодным для 
проживания. Нет решения о не-
пригодности жилья — значит и 
нет прав на выплаты и новый 
дом. 

«Когда в мои руки попало 
это обращение, я поручил под-
чиненным прокурорам тща-

тельно разобраться в пробле-
ме, которая, исходя из обстоя-
тельств, требовала немедлен-
ной реакции и реальной помо-
щи», — рассказал корреспон-
денту «РГ» прокурор области 
Руслан Медведев. Благодаря 
вмешательству прокуратуры 
местные власти сразу же про-
вели обследование сгоревше-
го дома и выдали необходимое 
заключение. «Мной лично была 
организована помощь семье в 
оперативном сборе всех необ-
ходимых документов», — до-
бавил Медведев. В итоге, вче-
ра семья Игнатьевых получила 
сертификат на 4,8 млн рублей 
из областного бюджета на по-
купку или строительство ново-
го дома. Теперь стали реальны-
ми мечты семьи погорельцев 
построить новый дом на своем 
участке.   

V
E
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T
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U

После пожара мать восьмерых детей Виктория Игнатьева попросила помощи у Генерального прокурора Игоря 
Краснова.

А К Ц Е Н Т

Как выяснили прокуроры, районные 
власти не провели обследование, 
которое должно признать сгоревший 
дом непригодным для проживания
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РЕСУРСЫ Уже в этом году добываемой нефти 
может не хватить на всех

Дорогие недра
Сергей Тихонов

С 
начала 2021 года сдел-
ка по сокращению добы-
чи нефти ОПЕК+ перевы-

полняется, то есть ее участники 
не выбирают свои квоты по уве-
личению производства. В дека-
бре уровень исполнения сдел-
ки составил 122%, что означает 
неполучение рынком почти 800 
тысяч баррелей нефти в сутки 
от запланированного объема. 
Это неплохо для нефтяных коти-
ровок, которые растут, но не са-
мым лучшим образом влияет на 
мировую экономику, разгоняя 
инфляцию.

Если бы дорожала только 
нефть, то это было бы полбе-
ды. Но на фоне ценовых рекор-
дов газа, угля и роста стоимости 
электричества впору говорить о 
постепенно назревающем миро-
вом энергетическом кризисе. 
Дорогое сырье сдерживает эко-
номический рост, но при этом 
способствует увеличению цен 
на самые необходимые товары 
и услуги — электричество, тепло, 
продукты, технику.

Растущие цены на энерго-
носители вносят значитель-
ный вклад в общие показатели 
инфляции, считает аналитик 
«Финам» Александр Потавин. В 
основном рост цен на энергоно-
сители может отражаться на сто-
имости социально значимых, не 
эластичных по спросу товаров. 
Эксперт приводит слова главы 
европейской дипломатии Жо-
зепа Борреля, который в конце 
января заявил, что если цены на 
энергоносители останутся вы-
сокими в течение 2022 года, под-
питывая более высокую инфля-
цию, это серьезно повлияет на 
восстановление экономики ЕС 
после пандемии.

По итогам января страны 
ОПЕК+ нарастили добычу неф-
ти на 210 тысяч баррелей в сут-
ки вместо 400 тысяч баррелей. 

Такие данные привел портал 
OilPrice.com. Официальной ста-
тистики еще нет. Цены на нефть 
находятся выше 90 долларов за 
баррель, и сейчас их может уро-
нить только новая волна панде-
мии и локдаунов или снятие аме-
риканских санкций с Ирана. В 
обоих случаях действие будет 
временным. Рост спроса опере-
жает предложение. Причины 
этого эксперты видят в масшта-
бах сделки ОПЕК+ и в пропаган-
де «зеленой» повестки.

При резком снижении добы-
чи в начале действия новой сдел-
ки ОПЕК+ пришлось не только 
отложить планы по новым сква-
жинам или даже целым проек-
там, но и законсервировать 
действующие, поясняет руко-
водитель направления «Декар-
бонизация и климатическая 
политика» Центра энергетики 
Московской школы управле-
ния «Сколково» Екатерина Гру-
шевенко. По ее мнению, сейчас 
эта ситуация вылилась в то, что 
производители не успевают вы-
кладываться в бурение и начина-
ют отставать по добыче, что усу-
губляется зимним периодом.

Последние годы характе-
ризовались довольно низким 
объемом финансовых влива-
ний в добычу из-за переориен-
тации инвесторов на «зеленую» 

повестку, отмечает Потавин. 
Поэтому наращивать добычу 
углеводородного сырья вслед за 
растущим спросом могут лишь 
единицы, уточняет эксперт.

С этим согласен ведущий ана-
литик Oil Research and Forecasts, 
Refinitiv Ихсан Хакк, недостаток 
инвестиций, особенно в афри-
канских и латиноамериканских 
странах, в последние годы при-
вел к тому, что некоторые стра-
ны ОПЕК+ не могут добывать 
столько, сколько запланирова-
но, отмечает он.

Но проблемы есть у всех. Рос-
сия в декабре выполнила все 
свои обязательства, уровень ис-
полнения сделки был почти сто-
процентный. Но с августа по но-
ябрь наша добыча отставала от 
планов ОПЕК+ по увеличению 
производства. Другой лидер 
сделки — Саудовская Аравия уже 
3 месяца подряд не может вый-
ти на запланированные объемы 
добычи. В итоге уже в этом году 
на рынке может образоваться 
значительный дефицит нефти, 
который будет иметь самые се-
рьезные последствия для всей 
мировой экономики.  

ТЕНДЕНЦИЯ Компьютеры начали дешеветь на фоне
падения биткоина

Железная логика
Иван Черноусов

С
т о и м о с т ь  с б о р -
ки персонального 
компьютера значи-
тельно упала за по-
следние три неде-
ли. Железо дешеве-
ет вслед за падени-
ем стоимости бит-
коина.

Видеокарта NVIDIA RTX 
3060, которая подходит для 
игр в разрешении Full HD с 
рейтрейсингом (когда игра по-
казывает реалистичные и на-
рисованные в реальном вре-
мени отражения на поверхно-
стях), теперь стоит 60 тысяч 
рублей, а еще 17 января она 
стоила более 70 тысяч рублей 
(по данным e-katalog.ru). Так-
же падают цены и на «флаг-
манские» модели видеокарт 
— если три недели назад RTX 
3080 стоила 161 тысячу ру-
блей, то теперь — 134 тысячи.

Схожие тенденции наблю-
даются и с оперативной памя-
тью (она нужна для работы си-
стемных процессов в режиме 
реального времени — напри-
мер, открытия вкладок в брау-
зере, нескольких текстовых до-
кументов и т.д.). Если две неде-
ли назад планку в 16 Гб самой 
современной памяти DDR5 
можно было купить более чем 
за 20 тыс. рублей, то теперь ее 
можно взять за 15 990 рублей. 
По мнению опрошенных «РГ» 
специалистов, падение стои-
мости сборки персонального 
компьютера связано с низким 
курсом биткоина, в связи с чем 
упала окупаемость видеокарт 
при майнинге криптовалют. За 
полгода курс биткоина снизил-
ся с рекордных 69 тыс. долл. в 
ноябре прошлого года до 44 
тыс. долл. (по данным Investing.
com). 

«Цены на видеокарты сни-
зились из-за резкого паде-
ния курса биткоина — часть 
майнеров восприняли это как 
«начало конца» и отправили 
свои видеокарты на вторич-
ный рынок. Однако сейчас кур-
сы криптовалют снова верну-
лись к росту, поэтому выгод-
ные предложения на рынке иг-
ровых GPU исчезнут уже в бли-
жайшие дни», — предупреждает 
Евгений Харитонов, главный 
редактор Ferra.ru.

По словам эксперта, опера-
тивная память DDR5 подешеве-
ла из-за временного перенасы-
щения рынка. «Запредельные 
наценки на видеокарты приве-
ли к тому, что все больше поку-
пателей либо отказываются от 
модернизации компьютера во-

все, либо переходят на ноутбу-
ки. У производителей комплек-
тующих не остается выбора, 
кроме как снижать цены либо 
п р и о ста н а вл и в ат ь  п р о и з -
водство. На остановку конвей-
ера производители не реша-
ются, потому что AMD вслед 
за Intel вскоре тоже перейдет 
на платформы с поддержкой 
DDR5, спрос на память снова 
взлетит, и те, кто приостановил 

выпуск нового стандарта RAM, 
потеряют рыночную долю», — 
говорит специалист.

Однако несмотря на то, что 
цены на видеокарты значи-
тельно снизились, не стоит по-
купать их прямо сейчас. «Цены 
на видеокарты по-прежнему 
вдвое дороже, чем им пред-
писывали быть производите-
ли в рекомендованных ценах. 
Поэтому их стоит приобре-

тать только настойчивым эн-
тузиастам, для которых важнее 
«идти в ногу» и знакомиться с 
новейшими играми в момент 
их выхода, а не ждать середи-
ны 2023 года, когда после вы-
хода новых поколений видео-
карт NVIDIA и AMD цены зна-
чительно снизятся», — продол-
жает эксперт. 

А вот с оперативной памя-
тью ситуация иная. «Игро-
вые компьютеры на оператив-
ной памяти DDR5 сегодня как 
электромобили — скорее лич-
ная инвестиция в технологию 
ближайшего будущего, чем 
действительно выгодная по-
купка в сравнении с «устарев-

шими» решениями. Дело в том, 
что сегодня память стандар-
та DDR5 стоит в три раза до-
роже памяти DDR4 аналогич-
ного объема. А реальный при-
рост производительности в па-
мяти нового стандарта состав-
ляет порядка 15%, причем не 
во всех приложениях, а лишь 
в трети сценариев. Поэтому 
всем, кто нацелен на покуп-
ку компьютера без перепла-
ты, стоит дождаться презента-
ции первых процессоров AMD с 
поддержкой DDR5 (которые бу-
дут представлены во второй по-
ловине 2022 года), после чего 
до конца года цены на память 
нового стандарта резко попол-
зут вниз», — прогнозирует Ха-
ритонов.

Снижение цен на оператив-
ную память DDR5 вызвано по-
степенным насыщением рын-
ка, раньше ее было очень мало, 
а все новые решения стоят до-
рого. «Видеокарты дешевеют в 
основном из-за снижения спро-
са со стороны майнеров, по-
скольку срок окупаемости ви-
деокарт значительно увеличил-
ся», — говорит Алексей Берил-
ло, редактор портала iXBT.com.

По мнению Романа Епиши-
на, CMO компании MY.GAMES 
Cloud, если есть деньги на 
сборку компьютера, то стоит 
это сделать прямо сейчас: «На 
порядок цен влияет несколько 
факторов: любые изменения 
на рынке криптовалюты, коле-
бания доллара или нарушения 
в поставках полупроводников. 
При этом важно понимать, что 
средний игровой компьютер с 
нуля — это около 100 тысяч ру-
блей».

В ноябре 2021 года, когда 
курс биткоина был на пике, 
стоимость сборки компьютера 
для игр в разрешении Full HD 
с высокой частотой кадров и 
рейтрейсингом составляла 101 
тыс. рублей, приводит данные 
издание 3DNews.ru. В середи-
не января ПК для игр в Full HD 
стоил уже меньше — 99 тыс. ру-
блей. На первый взгляд, раз-
ница совсем невелика, однако 
«январский» компьютер для 
игр мощнее своего «ноябрьско-
го» предшественника.  

Стоимость сборки игрового 
компьютера сегодня составляет 
около 100 тыс. рублей.

А К Ц Е Н Т

Стоимость биткоина упала более чем 
на 20 тыс. долл. за последние полгода, 
из-за этого подешевели видеокарты

ИНТЕРНЕТ «Яндекс» удалит
ссылки на нелегальное кино

Пираты 
покидают эфир

Олег Капранов

Российские правообладатели и 
интернет-компании подписали 
новую версию антипиратско-
го меморандума. Принципиаль-
но новым стало положение об 
удалении из поисковой выдачи 
сайтов-рецидивистов, содержа-
щих большое число ссылок на 
пиратские материалы. В то же 
время ситуация, когда коммер-
ческие структуры самовольно 
решают вопрос об ограничени-
ях в доступе к тому или иному 
контенту, создает серую зону, 
нуждающуюся в правовом регу-
лировании.

Как следует из текста мемо-
рандума, под действие поло-
жения об удалении из выдачи 
попадут домены, число пират-
ских ссылок на которые превы-
сит 100. Под запретом окажут-
ся около 20% доменов, таких 
как LostFilm, KinoGo, а также 
другие сайты, которые до сих 
пор не удалены из выдачи из-за 
регулярной смены доменных 
имен и использования механиз-
ма «склейки» доменов. При этом 
действие меморандума не будет 
распространяться на легальные 
площадки — зарегистрирован-
ные СМИ, соцсети и сайты орга-
нов госвласти.

Как отмечают все участники 
рынка, принципиально решить 
проблему можно будет только 
после того, как все договоренно-
сти будут зафиксированы зако-
нодательно.

«Самое важное — принятие 
внесенного в Госдуму законо-
проекта, который основан на по-
ложениях первой версии мемо-
рандума и предусматривает уда-
ление конкретных ссылок. Но-
вая версия меморандума преду-
сматривает согласованный от-
раслью механизм удаления до-
менов-рецидивистов из поиско-

вой выдачи. И он заработает по-
сле начала работы законопроек-
та», — сообщили в пресс-службе 
«Яндекса».

Подписание меморандума 
символизирует согласие между 
медиаиндустрией и интернет-
сервисами в том, что касается 
подходов к борьбе с пиратством, 
отмечает один из подписавших 
обновленный меморандум, ге-
неральный директор Ассоциа-
ции «Интернет-видео» Алексей 
Бырдин. «Бизнес высказался, те-
перь дело за государством — но-
вое соглашение привязано к ан-
типиратскому законопроекту. 
Мы все с нетерпением ждем его 
скорейшего принятия», — сооб-
щил он «РГ».

Достижение внутрикорпо-
ративного согласия по поводу 
того, какие сайты могут выда-
ваться в поиске, а какие — нет, 
ставит вопросы о праве пользо-
вателя на доступ к информации, 
отмечает член Экспертного со-
вета при Комитете Госдумы по 
информационной политике, ИТ 
и связи, руководитель органи-
зации «РосКомСвобода» Артем 
Козлюк.

«Попытки удалить каку-
ю-либо информацию из поиско-
вой выдачи, кроме тех случаев, 
когда через суд доказано уголов-
ное деяние по тяжелым статьям 
(например, публичное подстре-
кательство к убийству или ки-
бермошенничество), всегда име-
ют большие риски неправомер-
ного использования в практи-
ке», — сообщил Козлюк «РГ».

Антипиратский меморандум 
был подписан в ноябре 2018 года 
«Яндексом», VK, Rambler&Co и 
другими правообладателями. К 
весне 2021 года «Яндекс» удалил 
более 15 млн ссылок на сайты с 
нелегальным контентом, разме-
щенным более чем на 150 000 
сайтов.  

ПУСТОТЫ В ЭКОНОМИКЕ
Страна тем выше, чем больше она умеет в произ-
водстве «сложных вещей». Россия традиционно на 
2-м месте в мире после США по экспорту вооружений 
(SIPRI, 2016 — 2020) и на 3-м по космическим запускам 
(2021). В России — мирового уровня атомная энергети-
ка. Атомные ледоколы и волоконные лазеры — высший 
свет технологий.

А дальше лучше сказать: «Догнать и перегнать!» 
Догнать обязательно, чтобы не смотреть годами, как 
нарастают технологические разрывы, как сокраща-
ется под санкциями сумма технологий, применен-
ных в России. По глобальному индексу инноваций мы 
на 47-м месте среди других стран (США — на 3-м). На 
15-м по выпуску патентов на изобретения, на 23-м по 
цитируемым научным текстам, на 21-м по рэнкингу 
университетов, на 43-м по расходам на программное 
обеспечение в ВВП, на 52-м по насыщенности экспор-
та высокотехнологичной продукцией, на 71-м по доле 
в экспорте информационных технологий, на 52-м по 
уровню расходов на 
образование в ВВП, 
на 32-м по уровню 
расходов на иссле-
дования и развитие, 
на 48-м по доле вы-
сокотехнологич-
ных производств 
(Global Innovation 
Index Report 2021, 
INSEAD, WIPO). 

Дело даже не 
в низких рэнкин-
гах, а в том, что они 
мало меняются со 
временем, мало ро-
ста, мало движе-
ния «вперед и вверх». В производстве «средств произ-
водства»  большое количество пустых ниш, настолько 
пустых, что остается только с горечью смотреть, как их 
годами заполняет импорт. Сколько делается металло-
режущих станков за год? И в 2017, и в 2020 годах — 4,5 
тыс. шт., многократно меньше, чем в 1980-х. Среди них 
токарных — чуть больше 1000 шт. в год, сверлильных — 
250 — 290 шт., фрезерных — 450 шт. (ЕМИСС Росстата). 
445 токарных станков в год с ЧПУ. Это несопоставимо 
с масштабами российской экономики и числом живу-
щих в ней 145 млн человек. Импорт в Россию станков 
кратно превышает их производство, примерно 30% — 
из Китая (РБК). Как бы ускориться в изменениях (они 
есть в станкостроении за 10 — 15 лет)? Как бы быстрее 
уйти от отчаянного положения, в котором «строитель-
ство станков» оказалось в 1990-х — 2000-х?

Но жизнь наша пожимает плечами и спрашивает: 
«Строить будем?» Будем, будем, а как же! В России бо-
лее 370 тысяч действующих строительных предприя-
тий (2021, Росстат). А чем строить? В 2020 г. мы произ-
вели 858 шт. бульдозеров (примерно 1/3 годовой по-
требности), 2513 шт. экскаваторов (в несколько раз 
меньше импорта), башенных кранов — 45 шт. (1/5 по-
требности), автогрейдеров — 546 шт. Кранов «стрелко-
вого типа» — 346 шт., кранов на гусеничном ходу — 13 
шт., «катков дорожных самоходных» — 389 шт. (импорт 
кратно выше) (ЕМИСС). Штуки, а не тысячи штук! По-
требности в строительной технике были бы еще больше, 
если бы рост экономики был в 6—7%. Спасибо Китаю, 
Японии, Германии и другим — не дают стройкам встать. 
Но как бы все производство этой техники перенести в 
Россию, как это сделано с легковушками? Ну как?

Между тем поля не дремлют, надвигается весна, бу-
дем пахать, сеять, жать и молотить. В России 42 тыс. 
сельскохозяйственных организаций, 145 тыс. фермер-
ских хозяйств, 16,5 млн личных подсобных хозяйств 
(«РГ», 03.08.2021). 11,9 тыс. шт. сеялок, произведен-
ных для них в России в 2020 г., — это много или мало 
(ЕМИСС)? Больше, чем в 2017 г. (8,5 тыс. шт.), но хва-
тит ли на всех? 596 жаток или 17 молотилок, или даже 
432 сеноуборочные машины, сделанные в 2020 г., — так 
должно быть? 206 инкубаторов, произведенных в 2020 
г., не странно ли это, памятуя, что у нас в год произво-
дится до 5 млн тонн мяса птицы? А 5,4 тыс. зерноубо-
рочных комбайнов, выпущенных в 2020 г., — этого до-
статочно? В 2020 г. 
выпустили 8,7 тыс. 
косилок. Их хва-
тит? А вот и «маши-
ны для уборки све-
клы» — ноль штук в 
2020 г. 3,7 тыс. шт. 
доильных аппара-
тов произвели в 
2020 г. при поголо-
вье коров в России 
в 8 млн.

Дело  не в прави-
тельстве, не в ми-
нистерствах, пы-
тающихся подстег-
нуть каждую из 
отраслей, дело — в 
модели экономи-
ки, в том, что ее нужно менять, всячески побуждая ее к 
росту и модернизации, к локализации, чтобы как мож-
но больше «сложных вещей» делались у нас дома. Мы 
же все знаем, что степень локализации производства 
не так уж велика. В 2020 г. в России произведено 1,26 
млн легковых автомобилей, но 0,3 млн двигателей вну-
треннего сгорания и всего лишь 0,03 млн кузовов для 
автотранспорта (ЕМИСС). Чем покрыт этот разрыв? 
Легко догадаться — импортом.

Мы засыпаны снегом? Сделали в 2020 г. 47 снего-
очистителей. Мы любим трамваи? 190 шт. трамва-
ев произведено в 2020 г. (175 за 2017 г.). Между тем 
больше 60 городов России имеют трамваи («РГ», 
09.12.2014), 2,4 тыс. км трамвайных путей, 7,7 тыс. ва-
гонов, перевезли 1,2 млрд чел. (Росстат, 2019). Без им-
порта будем менять трамваи один раз в 40 лет.

Много пустот в экономике (10 лет назад их было 
еще больше), и они медленно затягиваются. Часто над 
ними хочется плакать. Ясно одно — разрывы в техноло-
гиях невозможно преодолеть только за счет бюджета, 
госзакупок и преференций государства, источник ко-
торых все равно карман налогоплательщика.  Это мо-
жет происходить, но медленно, формально, из-под пал-
ки и часто с низким качеством и множеством уголов-
ных дел. И еще — бюджет не бесконечен, он — не рези-
новый. Мы не добьемся нового «догнать и перегнать» 
пока промышленники, инженеры, плоть от плоти на-
рода, не проникнутся атмосферой роста, инноваций, 
всенародной поддержки, пока их имена не будут вы-
носиться на первые полосы газет и пока они не будут 
знать и чувствовать, что все экономические и адми-
нистративные инструменты государства даны им в 
подлинную помощь. В начале 1920-х годов такой пово-
рот назывался «сменой экономического курса». Нам 
он, действительно, нужен.  

Разрывы в техно-
логиях невозмож-
но преодолеть 
только за счет 
бюджета, госзаку-
пок и преферен-
ций государства

Мы не добьемся 
нового «догнать 
и перегнать» пока 
промышленники, 
инженеры не про-
никнутся атмо-
сферой роста, 
инноваций

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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— Почему цены на российскую 
нефть бьют многолетние 
рекорды? Узнайте на сайте
rg.ru/art/2261027
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составляет средняя стоимость

игрового компьютера

ПУТЕШЕСТВИЯ 

В Европе 
возобновляют 
турпоездки

ОГРАНИЧЕННО 
ОТКРЫТЫ
Евгений Гайва

Вслед за Великобританией Гер-
мания и Литва, где действовали 
довольно жесткие антиковид-
ные ограничения, начинают 
смягчать режим и открывать 
границы для туристов, прав-
да пока только из европейских 
стран. Об этом сообщают пред-
ставители туристического рын-
ка. Однако въезжать даже в «за-
крытые» страны могут и рос-
сийские туристы при опреде-
ленных условиях.  

В Литву туристы из Евросо-
юза и Европейской экономи-
ческой зоны смогут въезжать 
с сертификатами вакцинации 
от COVID-19 либо по справке 
о выздоровлении или по отри-
цательному ПЦР-тесту. Кроме 
того, в Литве больше не потре-
буется предъявлять докумен-
ты, связанные с коронавиру-
сом для доступа в закрытые об-
щественные места, в том чис-
ле на туристические объекты, 
рестораны, места проведения 
культурных или спортивных 
или культурных мероприятий. 
Сохраняется только ношение 
масок или респираторов в по-
мещении и соблюдение соци-
альной дистанции.

В Германии рассматривают 
возможность смягчить антико-
видные меры с 19 марта. Отме-
нят масочный режим, требова-
ния к социальной дистанции. 
Кроме того, разрешат въезжать 
туристам из Евросоюза и будут 
выпускать немецких туристов 
за рубеж. По отзывам жителей 
Германии, в стране действовал 
довольно жесткий режим огра-
ничений. Нельзя было выез-
жать на отдых за границу, при 
этом купленные туры пропа-
дали. На этом фоне в Греции в 
этом году рассчитывают начать 
турсезон уже с 1 марта, ожидая 
притока туристов. 

Ранее Всемирная организа-
ция здравоохранения рекомен-
довала отменить или ослабить 
ограничения на поездки, так 
как подобные меры могут нане-
сти экономический и социаль-
ный ущерб. С 1 февраля огра-
ничения уже сняла Дания и от-
менила сдачу ПЦР-теста перед 
вылетом для въезда в страну. В 
других странах Европы также 
смягчают режим.

C учетом стабилизации эпи-
демиологической обстановки 
многие страны мира меняют 
протоколы въезда, в том чис-
ле разрешают туристические 
поездки, говорит вице-прези-
дент Российского союза ту-
риндустрии Дмитрий Горин. 
Например, в Италии можно по-
сещать рестораны, музеи, гор-
нолыжные подъемники по ПЦ-
Р-тестам. Но въезд в страну с ту-
ристической визой пока невоз-
можен. Туррынок ждет по это-
му вопросу окончательного ре-
шения Евросоюза и отдельных 
стран, говорит эксперт. 

Однако въехать в пока за-
крытые страны туристы из Рос-
сии могут уже сейчас через тер-
риторию других государств. В 
октябре Греция открыла свои 
границы и выдает шенгенские 
визы, поясняет Горин. Но при 
планировании зарубежных 
поездок нужно учитывать пра-
вила в каждой из стран. Тури-
сты могут путешествовать в не-
которые страны, которые еще 
не открыли въезд для туристов, 
при наличии прививки зареги-
стрированной в ВОЗ вакциной. 
При этом нужно соблюдать 
правило первого въезда, напо-
минает Горин. Если получена 
греческая виза, то первой стра-
ной въезда должна быть имен-
но Греция. 

К тому же в любом случае 
многие страны разрешают сей-
час въезд по особым обстоя-
тельствам, то есть в связи с ра-
ботой, учебой, воссоединением 
семьи и другими целями. 

Можно прогнозировать, что 
в этом году будет больше до-
ступных направлений, отме-
тил  Горин. Сейчас из 79 откры-
тых стран есть шесть, куда вы-
полняются чартерные рейсы. 
Но некоторые страны пока не 
вошли в полный формат пере-
возки, так действуют квоты на 
число рейсов. «Надеемся, что 
будет больше рейсов в Грецию, 
Болгарию, Хорватию, на Кипр и 
многие другие страны», — ска-
зал он.   

Попасть 
в закрытые 
страны Европы 
туристы могут 
из открытых стран 
по шенгенской визе 
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Татьяна Ткачева, 
Александр Филимоненко

В 
этом году 15 регионов по-
лучат 351 миллион рублей 
на пилотный проект по 

оказанию медицинских и соци-
альных услуг людям в возрасте 
65 лет и старше. Распоряжение 
об этом  подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Пи-
лотный проект работает в рам-
ках нацпроекта «Демография».

К уходу за пожилыми при-
влекают частные медицинские 
организации. Для участия в 
проекте они проходят кон-
курсный отбор. И им предостав-
ляют гранты в форме субсидий.

Среди пилотных регионов 
— Воронежская область. Па-
тронажем пожилых пациентов 
здесь занимаются две частные 
медицинские организации — 
ООО «Медика» и клиническая 
больница «РЖД-Медицина». 
Их услугами в этом году могут 
пользоваться 175 человек, чуть 
больше, чем в прошлом.

Как сообщила «РГ» замести-
тель руководителя департамен-
та соцзащиты области Екате-
рина Новицкая, для частников, 
как правило, отбирают тяже-
лобольных и маломобильных 
пациентов, за которыми нужно 
наблюдать регулярно.

Особенно актуальным такой 
патронаж стал в условиях пан-
демии, когда государственные 
поликлиники оказались пере-
гружены. Медики из частных 
организаций не только снима-
ют часть забот с коллег, но и из-
бавляют пожилых пациентов от 
необходимости ходить к врачу, 
подвергаясь опасности подхва-
тить инфекцию в очереди.

В Дальневосточном феде-
ральном округе только Бурятия 
участвует в пилотном проекте. 
«В его рамках 26 пожилых лю-
дей будут под врачебным и се-
стринским патронажем», — го-
ворит начальник отдела соцтех-
нологий минсоцзащиты регио-
на Игорь Савельев.

Частные медцентры получа-
ют задание от  поликлиники, к 
которой прикреплен пожилой 
человек. Патронажные врачи не 
менее одного раза в неделю на-

вещают подопечных. В основ-
ном это маломобильные по-
жилые люди, которые не могут 
сами посещать медучреждение.

«Патронажный врач всегда 
на связи с участковым терапев-
том, если требуется догово-
риться о консультации узкого 
специалиста или выписать ре-
цепт на лекарство», — поясняет 
Игорь Савельев. 

Пожилым жителям столицы 
Бурятии патронажную помощь 
второй год оказывают специ-
алисты клинико-диагностиче-
ского центра «Ритм». По их сло-
вам, сложностей в работе по пи-
лотному проекту не возникло.

«Среди наших пациентов  
101-летняя женщина и несколь-
ко человек, которым уже за 90. 
Есть и семейные люди, и одино-
кие, — говорит замгендиректора 
центра Доржи Замбалов. — Мы 
рады, что помогаем им».

 Помимо патронажного вра-
ча, пожилых людей посеща-
ют медсестры, которые выпол-
няют все назначения, делают 
перевязки, ухаживают за кате-
терами и стомами, производят 
забор биоматериала для анали-
зов. Если нужно — могут снять 
на дому электрокардиограмму.

По словам Доржи Замбало-
ва, люди, получающие помощь 
в рамках пилотного проекта, 
очень довольны патронажем. 
Так, супругам Орловым уже за 
80, оба перенесли инсульт и без 
посторонней помощи им слож-
но. Помимо участкового врача 
за самочувствием пары следит 
патронажный врач из «Ритма», 
к советам которого они внима-
тельно прислушиваются и сле-
дуют всем рекомендациям.  

ГОСПОДДЕРЖКА Съедобные ложки на экспорт, суперпшеница, клубы для ума и силы 

Невероятное — очевидно

Сергей Винник, 
Анна Скрипка 

С
амые красивые и 
стойкие цветы, пло-
довые и  ягодные 
культуры более 30 
лет создают «в про-
бирке» — методом 
in vitro. Появляются 
сорта с заданными 
характеристиками, 

например, пшеница «Майская 
юбилейная».

Львиную долю урожая зер-
новых в Черноземье занима-
ет озимая пшеница. Пробле-
мой ее устойчивости и обиль-
ных урожаев занялись в Белго-
родском научно-образователь-
ном центре (НОЦ) «Инновации 
в АПК». Он создан в рамках нац-
проекта «Наука и университе-
ты», объединив ведущие вузы и 
передовые предприятия.

Сорт озимой мягкой пшени-
цы «Майская юбилейная» — ре-
зультат труда молодого ученого 
Ирины Оразаевой. Она  выпуск-
ница Белгородского государ-
ственного аграрного универси-
тета имени Василия Горина. Вуз 
— один из участников НОЦ. А на-
ходится он в поселке Майский. 
Отсюда и название нового сор-
та. Сейчас Ирина руководит 
университетским центром се-
лекции в растениеводстве. Глав-
ной особенностью озимых она 

называет их способность про-
тивостоять низких температу-
рам. Ученые как раз и работают 
над тем, чтобы увеличить моро-
зостойкость пшеницы. 

И одновременно сохранить 
другое качество — высокую уро-
жайность. А так же качество 
зерна, которое можно исполь-

зовать в хлебопечении, в произ-
водстве макаронных изделий, в 
комбикормовой промышленно-
сти. По словам Ирины, все воз-
можности для этого у них есть. 
«Из нашей обширной коллек-
ции сортов, — поясняет ученый, 
— подбираем идеальные вариан-
ты для скрещивания и смотрим, 
как требуемые качества прояв-
ляются через поколения».

 Несколько десятилетий на-
зад мало кто мог представить, 
что Россия войдет число миро-
вых лидеров по экспорту пше-
ницы. Сегодня это реальность, 
и во многом благодаря ученым.

Большие перспективы и у 
крымчан. На полуострове к 
2025 году планируют открыть 
научно-технологический центр 
селекции, питомниководства 
винограда и виноделия. В ноя-
бре 2021 года правительство РФ 
на эти цели дополнительно вы-
делило 1,6 миллиарда рублей.

Центр должен заполнить 
нишу воспроизводства безви-
русного посадочного матери-
ала виноградных культур. А 
разработки ученых Крымско-
го федерального университета 
им. Вернадского, проводимые 
в рамках нацпроекта «Наука и 
университеты», помогут тира-
жировать высококачественный 
посадочный материал, отвечаю-
щий всем требованиям рынка. 

Наиболее яркий, крупный 
или урожайный представи-
тель сорта становится этало-
ном и одновременно матри-
цей. С нее потом делают десят-

ки и сотни тысяч клонов. «Что-
бы дедовским способом наче-
ренковать саженцы на новый 
промышленный яблоневый 
сад, вам понадобится как мини-
мум исходный сад, чтобы было 
с чего черенковать. Да и време-
ни это займет немало», — гово-
рит заведующий лабораторией 
микроклонального размноже-
ния растений Лавр Крюков. — А 
современные технологии поз-
воляют взять одно дерево, поме-
стить его ткани в пробирку и по-
лучить десятки тысяч клонов».

Ученые университета прово-
дят молекулярно-генетический 
анализ растений, который бу-
дет предварять создания их ге-
нетических паспортов. Иначе 
в процессе клонирования мож-
но утратить базовые харак-
теристики сорта. Сейчас уче-
ные анализируют сорта наибо-
лее востребованных в Крыму 
культур земляники, ежевики 
и винограда. «Для нас главный 
стимул, — говорит Лавр Крюков, 
— желание увидеть результат на 
практике. Хочется, чтобы раз-
работки приносили пользу. А 
запросы производителей — наш 
источник идей».

В России уже создано 15 
научно-образовательных цен-
тров мирового уровня. 

Их открывают с помощью 
нацпроекта «Наука и универси-
теты».   

А К Ц Е Н Т

Бананы и ананасы, которые мы едим,  
выращены на плантациях из клониро-
ванного материала. В России тоже есть 
клоны: пшеницы, винограда, земляники

А К Ц Е Н Т

Среди бесплатных подопечных частных 
клиник есть 101-летняя женщина, 
несколько человек, которым уже за 90. 
Есть семейные старики, одинокие

ЗДОРОВЬЕ 

ТЫ ЕСТЬ И БУДЕШЬ

Роман Мерзляков, 
Юлия Суконкина, 
Анна Шепелева

В этом году девиз Всемирного 
дня борьбы против рака очень 
позитивный:  «Я есть, и я буду».  
Не надо отчаиваться, если по-
ставили такой диагноз, бори-
тесь! Это обращение к тем, кто 
уже лечится. А остальным — на-
поминание, что ранняя диагно-
стика дает больше шансов на 
успех. И тогда «Я есть, и я буду».

В России в рамках нацпроек-
та «Здравоохранение» в регио-
нах активно развиваются онко-
логические службы. Открыва-
ют диспансеры и центры амбу-
латорной помощи. 

В Волгоградской области ра-
ботает целая сеть центров ам-
булаторной онкологической 
помощи, которая постоянно 
увеличивается. В прошлом году 
там прошли диагностику и по-
лучили лечение почти 69 тысяч 
человек. Медики обнаружили 
более 2,6 тысячи злокачествен-
ных образований, среди них 
почти 64 процента — на самых 
ранних стадиях. Выявляемость 
увеличилась в 4—6 раз. 

В дневных стационарах 
смогли пройти обследование 
и лечение более трех тысяч па-
циентов. «Раньше приходилось 
ехать в Волгоград. Теперь все 
необходимое оборудование-
есть у нас, — говорит главврач 
калачевской Центральной рай-
онной больницы Виктор Бессо-
лов. — Один компьютерный то-
мограф стоит 48 миллионов».  

В Республике Крым шесть 
лет назад заболеваемость он-
кологией была выше, чем в це-

лом по России. С 2019 года си-
туация стала меняться благо-
даря региональному проекту 
«Борьба с онкозаболеваниями» 
нацпроекта «Здравоохране-
ние». Выявляемость онкозабо-
леваний на ранних стадиях уве-
личилась до 56,1 процента.

За три года было получено 
несколько десятков единиц но-
вого оборудования, сообщил 
заместитель главврача Крым-
ского республиканского он-
кологического клинического 
диспансера им. Ефетова Сергей 
Морозов. Новое оборудование 
получил и филиал онкодиспан-
сера в Керчи. Оно помогает  вы-
являть опухоли пищеваритель-
ной и дыхательной систем на 
ранних стадиях. Раньше такого 
оборудования в Крыму не было 
ни в госучреждениях, ни в част-
ных клиниках. 

А в Самаре с января на базе 
горбольницы № 6 открылся ше-
стой центр амбулаторной он-
копомощи. Здесь 280 тысяч че-
ловек смогут бесплатно прохо-
дить полноценное обследова-
ние. Министр здравоохранения 
региона Армен Бенян сообщил, 
что к 2024 году в области будет 
12 таких центров.   

СПОРТ

«БОГРАД» БРОСАЕТ ВЫЗОВ

Алексей Бондарев

В хакасском городе Боград 
спортзал средней школы 
открыт до позднего вечера. И 
это не просто школьный зал, а 
центр физкультуры и спорта 
для всех жителей района.

Здесь проводят занятия сек-
ции баскетбола, мини-футбола, 
волейбола, которые посещают 
без возрастных ограничений. 
В школе проходят республи-
канские соревнования.

 Есть здесь и военно-спор-
тивный клуб «Боград», в кото-
ром дети изучают армейский 
рукопашный бой. Особое вни-
мание при отборе спортсме-
нов уделяют подросткам из не-
полных семей. Руководит ими 
выпускник школы Иван Чанчи-
ков, бронзовый призер чемпио-
ната России по панкратиону.

Летом клуб проводит пешие 
походы с полной выкладкой. 
Ребята участвуют в марафоне 
единоборств, акции памяти ко 
Дню Победы. Каждый год про-
водят «Новогодний кросс» — 
утром 1 января независимо от 
погоды. В прошлом году воспи-
танник клуба Александр Каур 
стал чемпионом России.

«Наши выпускники с досто-
инством проходят службу в ар-
мии, учатся в военных вузах», 
— рассказывает Иван Чанчиков. 

При этом он несколько раз упо-
минал нацпроект «Образова-
ние», который позволил модер-
низировать спортзал в школе: 
«Современное оборудование, 
тренажеры становятся доступ-
ны и на уроках в сельских шко-
лах. Это здорово!»

 Успешно идет нацпроект 
и в Туве даже в труднодоступ-
ных районах. «Для нас, жителей 
самого отдаленного района, та-
кую поддержку переоценить 
трудно. В наших школах созда-
ны все условия. Есть у нас фут-
болисты, волейболисты и бас-
кетболисты», — отмечает тре-
нер школьного спортивного 
клуба Адыгжы Салчак из Мон-
гун-Тайгинского района. Из-за 
своих непростых климатиче-
ских условий он приравнен к 
районам Крайнего Севера.  

ЦИФРА

АЙТИШНИКИ В КУБЕ

Татьяна Кузнецова, 
Юлия Потапова

В Алтайском крае «IT-куб.Бар-
наул» с января включился во 
Всероссийский образователь-
ный марафон по кибергигиене 
и цифровой грамотности.

Он будет проходить весь 
2022 год. На уроках кибергиги-
ены преподаватели «IT-куба» 
знакомят школьников с прави-
лами безопасного поведения 
в сети. Их учат на онлайн-тре-
нажере отражать кибератаки в 
виде интерактивных комиксов. 

По словам директора «IT-ку-
ба» Светланы Шефер, ребята 
разбирают серьезные примеры 
финансовых кибератак. Узна-
ют, как определить фишинго-
вое письмо или сомнительную 
ссылку. И как не стать жертвой 
интернет-мошенников, если 
случайно скачал опасный файл. 

Преподаватель «IT-куба» 
Иван Луценко за год воспитал 
несколько призеров региональ-
ного чемпионата WorldSkills 
Juniors. Его ребята не раз зани-
мали призовые места в краевых 
робототехнических олимпиа-
дах и инженерных хакатонах.

В Кузбассе первый «IT-куб» 
тоже создан по федеральному 
проекту «Цифровая образо-
вательная среда» нацпроекта 
«Образование». Работает он на 
базе центра технического твор-
чества «Меридиан» в Новокуз-
нецке. Более пятисот школьни-
ков изучают здесь основы про-
граммирования. Осваивают 
интернет-технологии и робото-

технику, занимаются англий-
ским и прикладной математи-
кой, работают с технологиями 
виртуальной и дополненной ре-
альности. Шесть профильных 
«кубов» оснащены современ-
ными компьютерами, 3D-прин-
терами и другой техникой. На 
нее потратили свыше 30 мил-
лионов рублей, в основном из 
федерального бюджета. 

Центр работает без выход-
ных. А в январе для школьников 
устроили инженерные канику-
лы с мастер-классами. Напри-
мер, ребята учились самосто-
ятельно создавать 3D-маски 
и локальную сеть. Воркшопы, 
мозговые штурмы, деловые 
игры и инженерные квесты — 
в центре используют разные 
формы обучения. 

Свои знания и разработки 
ребята демонстрируют на кон-
курсах, олимпиадах и фести-
валях. По словам директора 
«IT-куба» Олега Попова, для ре-
бят из «Меридиана» (здесь за-
нимаются более трех тысяч) не 
проблема поступить в ведущие 
технические вузы страны.  

ЭКСПОРТ 

ЕДЯТ НА ДЕРЕВЕ 

Антон Дерябин

Одноразовая посуда из березо-
вого шпона — тарелки, вилки, 
ложки и даже ножи — приходит 
на смену пластиковым прибо-
рам. Ее популярность за рубе-
жом подстегивается серьезны-
ми ограничениями.

В Германии, например, с 
июля прошлого года запреще-
на продажа одноразовых пла-
стиковых соломинок, столовых 
приборов, ватных палочек и 
пищевых контейнеров.

Компания «Эко-Вуд» из 
города Дзержинска Ниже-
городской области решила 
воспользоваться открываю-
щейся рыночной нишей. Тем 
более что в рамках нацпроекта 
«Международная кооперация и 
экспорт» есть государственные 
меры поддержки, помогающие 
экспортерам пройти сложный 
путь сертификации по между-
народным стандартам. 

«Полное безопасное раство-
рение (утилизация) наших де-
ревянных приборов происхо-
дит максимум за полгода»,— 
говорит директор компании 
Алексей Соломатин. — Мы ис-
пользуем легальное сертифи-
цированные сырье и бережно 
относимся к лесу». Такой сер-
тификат выдает Лесной по-
печительский совет — круп-
нейшая сертификационная 
система с офисами в четырех 
десятках стран мира. Продук-
ция «Эко-Вуд» имеет полную 
российскую сертификацию и 
Европейскую сертификацию 
TUV. Пройти все эти процедуры 
компании помогли специали-

сты регионального центра раз-
вития экспорта и Российского 
экспортного центра (РЭЦ). 

Сотрудников бесплатно обу-
чили в «Школе экспорта РЭЦ», 
помогли собрать документы, 
оплатили 80 процентов затрат 
на сертификацию. И оказали 
помощь в выходе на междуна-
родную электронную торго-
вую площадку Amazon, нашли 
компаньонов в Белоруссии, Ка-
захстане, Эстонии, Германии, 
Венгрии, Швейцарии, Азербай-
джане, Болгарии. Скоро экопо-
суда дзержинцев будет прода-
ваться и во Франции. 

Ближайшая цель компании — 
получить возврат до 80 процен-
тов затрат на грузоперевозки. 
И в этом тоже поможет Россий-
ский экспортный центр. 

Среди экологически чистых 
товаров не только изделия из 
стекла и дерева, но и совсем эк-
зотичные — съедобные ложки. 
Есть сладкие — с ванилью и ко-
рицей. Есть пряные, с солью, 
чесноком, травами и другими 
специями. Прекрасное допол-
нение к блюдам. Не хотите? 
Можно выбросить. Ложка раз-
лагается всего пару месяцев.

Бренд «Первые съедобные 
ложки» из Стерлитамака уже 
вышел на рынки Казахстана и 
Белоруссии. В планах — постав-
ки в Словакию и США. 

Найти своего зарубежного 
покупателя российским компа-
ниям нацпроект «Международ-
ная кооперация и экспорт» по-
могает также через выставки, 
маркетплейсы, субсидии на ло-
гистику, маркетинговые иссле-
дования.  

В военно-спортивном клубе «Боград» дети изучают армейский рукопашный 
бой. Выбор этого вида спорта одобрили большинство родителей. 

Воркшопы, мозговые штурмы, деловые игры и инженерные квесты — 
в кузбасском центре «IT-куб» используют разные формы обучения. 

СПРАВКА «РГ»

Пилотный проект по привлечению 

частных медицинских организаций 

для оказания медико-социальной 

помощи людям старшего возраста 

стартовал весной 2020 года в рам-

ках нацпроекта «Демография». 

В пилотных регионах частные ор-

ганизации взаимодействуют с по-

ликлиникой, к которой прикреп-

лен пожилой человек. И по назна-

чению участкового врача оказыва-

ют ему необходимую помощь. 
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Ежегодно в Крым из Европы завозят около 0,5 миллиона саженцев винограда, созданных методом клонирования. Научно-технологический центр 
селекции, питомниководства винограда и виноделия должен заполнить нишу воспроизводства посадочного материала виноградных культур. Его 
открытия ждут в 2025 году. И уже есть разработки крымских ученых, которые помогут тиражировать высококачественные саженцы.

НАУКА

САМЫЙ ВКУСНЫЙ ВИНОГРАД ПОЛУЧАЕТСЯ «В ПРОБИРКЕ»  
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ЦИФРА

354
ЦЕНТРА

амбулаторной онкопомощи 

открыли в регионах по нац-

проекту «Здравоохранение»

ЦИФРА

340
«IT-КУБОВ»

столько этих центров цифрово-

го развития будет в России в 

2024 году, сейчас их — 71

Прямая речь 

Сергей Кравцов, 
министр просвещения:
— Ключевое ядро в развитии дет-

ского спорта — это деятельность 

школьных спортивных клубов. К 

2024 году мы должны завершить 

их создание во всех образователь-

ных организациях. К настоящему 

моменту зарегистрировано более 

21 тысячи спортивных клубов.
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КОШЕЛЕК Задержаны 
аферисты, обманывавшие 
желающих снять квартиры

Фальшивка 
на сдачу

Наталья Козлова

Разгул фантазии мошенников, ищущих еще «неосвоен-
ные территории» для обмана граждан, просто поражает. 
Очередной их тренд — липовая аренда жилья.

Вчера стало известно, что  сотрудники ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области смогли 
прикрыть деятельность настоящей интернет-банды, 
члены которой очень удачно для себя сдавали гражда-
нам, желающим снять жилье, ...воздух.

Пока полиция говорит о том, что к этому причастны 
шесть жителей Санкт-Петербурга, житель Ленинград-
ской области и житель Екатеринбурга. Они смогли в 
свою криминальную схему включить популярный сре-
ди туристов международный интернет-сервис аренды 
жилья. А действовали так. Они заселялись в снятые на 
сутки номера и квартиры, делали фото и от имени вла-
дельцев предлагали сдать недвижимость.

Вот что рассказала официальный представитель 
МВД России Ирина Волк:

— Для успешной верификации направляемых данных 
использовались поддельные таблички с адресами цен-
тральных районов Санкт-Петербурга и Сочи. Несоот-
ветствия на фотоматериалах устранялись с помощью 
обработки в компьютерных графических редакторах. 
При проверках службой безопасности интернет-сер-
виса фигуранты участвовали в видеоконференциях, в 
ходе которых де-
монстрировали ин-
терьеры апартамен-
тов и фальшивые 
документы на право 
владения ими. Для 
затруднения иден-
тификации лично-
сти меняли свою 
внешность, исполь-
зуя парики, наклад-
ные усы и бороды, — 
уточнила Волк.

После активации 
объявлений о сдаче 
жилья эти люди обращались в администрацию серви-
са и просили в виде исключения разрешить проводить 
оплату напрямую на счет арендодателя. При этом гра-
жданам, которые бронировали объекты недвижимости, 
отправлялось уведомление о необходимости внесения 
полной стоимости. Полученные деньги обналичивались 
через банкоматы и похищались, а клиенты оставались 
ни с чем.

Для дополнительного криминального дохода афе-
ристы после оплаты под надуманным предлогом отме-
няли бронь через администрацию интернет-сервиса и 
вновь выставляли объект для аренды. Таким образом, 
за одно и то же предложение они могли получить деньги 
от нескольких граждан. Полиция нашла пока 80 постра-
давших из разных регионов страны. Во время обысков 
полицейские обнаружили 370 сим-карт, 85 были оформ-
лены «на третьих лиц», изъяты удостоверения лично-
сти и правоустанавливающие документы на объекты 
недвижимости «с признаками подделки», таблички с на-
званием улиц и номерами домов, средства маскировки 
внешности. «Двум задержанным организаторам и троим 
участникам группы избрана мера пресечения в СИЗО, 
двоим подозреваемым назначен запрет определенных 
действий, одному — мера процессуального принуждения 
в виде обязательства о явке», — сообщила Ирина Волк.

Следствие устанавливает другие эпизоды и ищет со-
участников. Похоже, задержали не всех. •

СЛЕДСТВИЕ СКР закрыл 
дело, когда  бизнесмен 
вернул похищенные 
деньги

Заплати 
и — свободен

Наталья Козлова

Пожелание бизнеса — не отправлять за решетку со-
вершивших экономические преступления — исполнил 
Следственный комитет РФ, когда прекратил расследо-
вание уголовного дела против коммерсанта за неуплату 
налогов.

Вчера СКР по ХМАО — Югре объявил о том, что им за-
вершено расследование дела против руководителя ком-
мерческой организации, подозреваемого в совершении 
преступления по статье об уклонении от уплаты нало-
гов «в особо крупном размере». 

Этот человек — 
генеральный дирек-
тор акционерного 
общества, которое 
занималось добы-
чей сырой нефти. 
Он, чтобы не пла-
тить налоги, орга-
низовал фиктивный 
документооборот с 
шестью предприя-
тиями. Эти фирмы 
якобы привлека-
лись для поставки 
товарно-материаль-
ных ценностей, оказания услуг, выполнения работ для 
общества. На самом деле они ничего не выполняли.

«Отразив в налоговой отчетности недостоверные 
сведения, подозреваемый уклонился от уплаты в фе-
деральный бюджет более 346 миллионов рублей нало-
говых отчислений за третий квартал 2019 года», — под-
черкнули в следственном ведомстве. Когда шло рассле-
дование, то для возмещения ущерба следователь аре-
стовал 17 объектов недвижимости предприятия стои-
мостью более 400 миллионов рублей. 

 — Под тяжестью собранных доказательств, в том чис-
ле результатов проведенных экономических экспер-
тиз, подозреваемый раскаялся в содеянном и возместил 
в бюджетную систему Российской Федерации более 
520 миллионов рублей, в том числе недоимку по нало-
гу в сумме более 346 миллионов рублей, а также пени и 
штрафы, — объяснили в Следственном комитете.

И добавили, что «в связи с произведенными выпла-
тами и в соответствии с примечанием к статье 199 УК 
РФ, согласно которому лицо, впервые совершившее та-
кое преступление, освобождается от уголовной ответ-
ственности, если в полном объеме погасило задолжен-
ность, уголовное преследование подозреваемого пре-
кращено». •

СЛУЖБА Генштаб и Всероссийское казачье 
общество договорились о сотрудничестве

Казачий резерв 
Юрий Гаврилов 

В
заимодействие армейско-
го командования и при-
зывных органов с казаче-

ством в подготовке молодежи к 
военной службе и формирова-
нии мобилизационного резерва 
страны теперь регламентирует 
специальное соглашение.  

Его подписали замначаль-
ника Генштаба Евгений Бур-
динский и атаман Всероссий-
ского казачьего общества Ни-
колай Долуда. Последний, за-
метим, отныне официально со-
стоит в мобилизационном люд-
ском резерве. Атаман заключил 
соответствующий контракт, и 
теперь будет совмещать основ-
ную работу с военно-полевы-
ми сборами и тренировочны-
ми занятиями. Как замети-
ли по этому поводу во Всерос-
сийском казачьем обществе, 
атаман «подал пример актив-
ного вступления в мобилиза-

ционный резерв всем казакам 
России».

Особый статус за атаманом, 
разумеется, сохранился. Более 
того, по условиям контракта он 
дополнен должностью советни-
ка начальника Главного органи-
зационно-мобилизационного 
управления Генштаба. В данном 
качестве атаман сможет непо-
средственно руководить дея-
тельностью казаков, которых 
привлекут в мобрезерв. А еще 
— координировать все вопросы, 
связанные с отбором туда кан-
дидатов в резервисты. То же ка-
сается работы с призывниками.

Отдельно в соглашении ого-
ворена обязанность атамана ор-
ганизовывать взаимодействие 
войсковых казачьих обществ с 
командующими военных окру-
гов и Северным флотом по по-
рядку привлечения казаков в 
мобрезерв Вооруженных сил. 

Что же касается военкома-
тов, то их взаимодействие с ка-

зачеством организуют как ми-
нимум по двум направлени-
ям. Первое — в вопросах веде-
ния учета казаков, заключив-
ших контракты о пребывании в 
мобрезерве. Второе — при подго-
товке и проведении призыва, а 
также направлении казаков на 
военную службу. 

«Ожидается, что благода-
ря более плотному взаимодей-
ствию войсковых казачьих об-
ществ с руководством военных 
округов и комиссариатов во-
прос привлечения казаков к ме-
роприятиям в рамках мобре-
зерва и призыва на военную 
службу выйдет на новый уро-
вень» — так в Всероссийском ка-
зачьем обществе прокомменти-
ровали подписание соглашения 
с Генштабом. 

Надо сказать, что казаки 
всегда охотно шли на военную 
службу и плотно взаимодей-
ствовали с армейским коман-
дованием. Не случайно, когда 
несколько лет назад в России за-
нялись формированием боевого 
армейского резервного состава, 
процесс этот начали с Южного 
военного округа. На его терри-
тории проживает немало каза-
ков. К тому же в ЮВО уже имел-
ся мобрезерв — около 400 чело-
век. А Ростовская область явля-
лась своего рода пионером в ра-
боте с такими людьми. 

Так, областной комиссари-
ат участвовал в эксперименте 
по внедрению новой системы 
комплектования войск гражда-
нами, заключившими контракт 
на пребывание в мобилизаци-
онном людском резерве. Пер-
вым таким подразделением 
стала мотострелковая рота 
территориальных войск. Ее 
укомплектовали казаками Все-
великого войска Донского и до-
статочно эффективно использо-
вали на различных учениях. •

ПРЕЦЕДЕНТ  

Судьи в личных 
интересах 
заставили 
сотовую 
компанию 
выдать данные 
абонентов

ЧУЖИЕ 
РАЗГОВОРЫ 
БЕЗ СЕКРЕТОВ
Иван Петров

Высшая квалификационная 
коллегия судей РФ (ВККС) раз-
решила Следственному коми-
тету РФ возбудить уголовное 
дело в отношении двух бывших 
судей из Новосибирской об-
ласти. Соответствующее хода-
тайство председателя СК РФ 
Александра Бастрыкина колле-
гия накануне удовлетворила.

Сама история, за которую 
на скамье подсудимых вско-
ре окажутся бывшие судьи, 
произошла еще в 2013 году. 
Действующая в тот момент 
мировая судья 2-го судебного 
участка судебного района го-
рода Оби Новосибирской об-
ласти Татьяна Лисина (Антоно-
ва) наняла частного детектива, 
чтобы он помог найти ее про-
павшую собаку   . Рыжий бордос-
кий дог по кличке Зидан неод-
нократно побеждал на конкур-
сах и был любимцем хозяйки.

Лисина отправила питом-
ца с сопровождающим на оче-
редную выставку собак в Ка-
захстан, а в дороге пес пропал. 
Судья заподозрила, что побег 
пса, а вернее, как сочла она — 
похищение, было спланирова-
но недоброжелателями.

Для их разоблачения судья 
и наняла сыщика. А чтобы по-
мочь ему в поисках пса, изго-
товила судебные постановле-
ния, по которым оператор мо-
бильной связи выдал данные 

о телефонных соединениях 
нескольких абонентов. Част-
ному детективу Лисина пере-
дала детализацию телефонных 
разговоров 5 человек. Позже 
выяснилось, что для подготов-
ки судебных постановлений о 
выдаче данных этих абонен-
тов Лисина также обращалась 
к подруге — мировой судье Та-
маре Кошлак. Впоследствии 
та пошла на повышение и за-
няла должность председателя 
Купинского суда Новосибир-
ской области. Затем ушла в от-
ставку.

ВККС дала разрешение на 
возбуждение уголовного дела и 
в отношении экс-судьи Кошлак. 
Ей вменяется только превы-
шение должностных полномо-
чий. А Лисиной к этой же статье 
добавили «Нарушение тайны 
переписки, телефонных перего-
воров, почтовых, телеграфных 
или иных сообщений».

К слову, пса, из-за которого 
под следствием оказались две 
бывшие судьи, так и не нашли.

Стоит отметить, что уголов-
ные дела в отношении судей 
в последнее время возбужда-
ют нередко. Но поскольку вер-
шители правосудия являются 
спецсубъектами, привлечь их 
к уголовной ответственность 
уполномочен только председа-
тель Следственного комитета 
РФ. И только после того, как его 
ходатайство будет рассмотрено 
и одобрено ВККС. 

В свежем списке судей, в от-
ношении которых Александр 
Бастрыкин захотел расследо-
вать дела, кроме двух предста-
вительниц Фемиды из Новоси-
бирской области, с превыше-
нием полномочий разыскивав-
ших собаку, фигурирует судья 
Краснодарского краевого суда 
Юрий Захарчевский. Ему гро-
зит обвинение за совершение 
ДТП с тяжкими последствия-
ми. Судья весной 2020 года на 
внедорожнике сбил 29-летнего 
велосипедиста и покинул место 
ДТП. За жизнь велосипедиста 
врачи боролись 4,5 месяца, но 
он в итоге скончался от полу-
ченных травм. •

Квартира 
без права передачи

И решил, что Кузь-
мин должен получить 
о б р ат н о  с в о и  1 0 , 9 

млн руб.
Потом начались суды. И в су-

дах Кузьмин пытался доказы-
вать, что он «не является ни аф-
филированным, ни заинтересо-
ванным лицом» по отношению к 
банку. Ведь он всего-навсего за-
ключил сделку «в период, отне-
сенный законом о банкротстве к 
периоду подозрительности». 

Но он-то об этих пробле-
мах банка не знал и знать никак 
не мог.

Однако его доводы приняты 
во внимание не были. И суд его 
не услышал. За Сергеем Кузьми-
ным сохранилось право пользо-
вания квартирой до исполнения 
банком обязанности вернуть 
деньги.

Вот тогда Кузьмин написал 
жалобу в Конституционный суд 
и попросил проверить саму нор-
му закона, на которую сослались 
суды, лишая его квартиры.

Конституционный суд изу-
чил материалы спора и посчи-
тал, что к просьбе Кузьмина 

надо отнестись серьезно. Вот 
позиция Конституционного 
суда РФ. 

КС заявил, что при призна-
нии договора купли-продажи 
жилого помещения недействи-
тельным требуется соблюде-
ние баланса интересов всех его 
участников. 

Необходимо учитывать все 
обстоятельства дела о банкрот-
стве и факты, «влияющие на 
удовлетворение потребности 
гражданина в жилище».

А еще КС сказал, что послед-
ствия признания сделки недей-
ствительной, как это произошло 
в нашем случае, предполагают, 
что покупатель, получив упла-

ченные за жилье деньги, может 
реализовать свое право на жи-
лище. То есть приобрести другое 
жилье.

Но «такая цель затруднена в 
рамках процедуры банкротства, 
характеризующейся значитель-
ным объемом задолженности 
перед кредиторами, что особен-
но свойственно для банков», — 
подчеркнул в своем определе-
нии суд. 

Кроме того, КС указал, что 
в настоящий момент возврат в 
конкурсную массу полученно-
го по недействительной сделке 
имущества «не сопровождает-
ся одновременным восстанов-
лением того положения, какое 

имело место в момент соверше-
ния сделки». 

КС разъяснил, что для ча-
стичного удовлетворения тре-
бований кредиторов закон о 
банкротстве позволяет безвоз-
мездно лишать собственни-
ка единственного пригодного 
для проживания жилья «с це-
лью передачи его в конкурсную 
массу». 

Кроме того, Конституцион-
ный суд подчеркнул, что вероят-
ность фактического получения 
денег от должника собственни-
ком такой квартиры ничтожно 
мала, а также отсрочена во вре-
мени. 

И это, по мнению судей КС, 
свидетельствует о нарушении 
«баланса интересов лиц, участ-
вующих в деле о банкротстве». 

И вот как звучит главный вы-
вод Конституционного суда: 
«Оспариваемые нормы не могут 
рассматриваться как обеспечи-
вающие конституционное пра-
во гражданина на жилище».

В таких случаях требуется 
корректировка положений за-
кона. Поэтому Конституцион-

ный суд велел федеральному за-
конодателю внести в действу-
ющее правовое регулирование 
необходимые изменения. 

Но что делать, пока закон по-
правят? Конституционный суд 
распорядился, чтобы до этого 
момента в ситуациях, аналогич-
ных делу Сергея Кузьмина, день-
ги после продажи жилого поме-
щения с торгов во время про-
цедуры банкротства в конкурс-
ную массу не поступали, а пере-
давались гражданину. 

При этом после их получе-
ния гражданин сохраняет право 
пользования жилым помещени-
ем в течение установленного су-
дом разумного срока.

А вот дело самого Сергея 
Кузьмина, заявил КС, подлежит 
пересмотру. •

Прежде чем купить квартиру 
у банка, полезно узнать, не стоит ли 
он на грани банкротства.

Казаки будут служить в мобрезерве и готовить к армии призывников. 

А К Ц Е Н Т

Деньги после продажи жилого помеще-
ния с торгов во время процедуры 
банкротства должны поступать 
не в конкурсную массу, а гражданину

Уголовные дела в 
отношении судей 
в последнее время 
возбуждают 
нередко. Привлечь 
их к уголовной 
ответственности 
может только 
председатель СКР 
и только после 
одобрения такого 
решения ВККС

1

ФИНАНСЫ Нотариусы 
напомнили о запрете снимать 
деньги с карт умерших людей

Наследникам 
спешить не стоит

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сделали важное напо-
минание всем потенциальным 
наследникам: нельзя снимать 
деньги с карты умершего чело-
века, пока наследство офици-
ально не распределено. В про-
тивном случае человека можно 
признать недостойным наслед-
ником и лишить наследства. В 
судебной практике такие слу-
чаи есть.

Н от а р и у с  Ю р и й  К а ш у-
рин рассказал, что все плате-
жи отображаются в ответах 
банков. «Поэтому скрыть факт 
траты средств наследодателя 
довольно сложно», — подчерк-
нул он.

В свою очередь, нотариус 
Татьяна Ништ пояснила, что 
когда нотариусы направляют 
запрос в банк, то просят ин-
формацию о состоянии счетов 
наследодателя на дату смерти. 

«В 99 процентах случаев 
банки обращают наше внима-
ние на то, что были какие-то 
списания в день смерти или по-
сле смерти, — говорит она. — То 
есть пишут, к примеру, что на 
дату смерти на счетах находит-
ся такая-то сумма, а на дату от-
вета — другая». 

Часто люди снимают день-
ги, что называется, не со зла: 
они искренне уверены, что все 
и так достанется им. Однако 
не только жизнь, но и смерть 
способна преподносить непри-
ятные сюрпризы.

Даже единственный наслед-
ник по закону не может быть 
уверен в том, что наследода-
тель не оставил завещание, из-
меняющее порядок наследо-
вания. То есть отписал все ко-

му-то другому. Разочарование 
может ожидать и человека, 
указанного в завещании полу-
чателем всего имущества.

 Нельзя исключать вероят-
ность того, что документ в ка-
кой-то момент был изменен 
или отменен. То есть может 
обнаружиться какое-то но-
вое завещание, отменяющее 
прежнее. 

Также на горизонте всегда 
может появиться лицо, име-
ющее право на обязательную 
долю в наследстве. И придется 
делиться.

«Именно для этого законом 
нам дается шесть месяцев, что-
бы понять, каков круг наслед-
ников, каков размер их долей в 
наследстве. Пока этот срок не 
пройдет, мы точно не знаем, 
кому из наследников и в каком 
размере будет принадлежать 
имущество, — говорит Татьяна 
Ништ. — При этом, если кто-то 
начнет тратить деньги насле-
додателя сразу после его смер-
ти, получается, что речь идет 
о распоряжении чужим иму-
ществом. Это, конечно, неза-
конно». 

Единственные легальные 
выплаты после смерти до ис-
течения шестимесячного сро-
ка, продолжает она, — это воз-
мещение расходов на похоро-
ны. По постановлению нота-
риуса банк может возместить 
до 100 тысяч рублей еще до 
принятия наследства наслед-
никами, если такая сумма име-
ется на счетах покойного. 

Для этого лицу, оплатив-
шему похороны, необходимо 
представить нотариусу доку-
менты, подтверждающие та-
кого рода расходы: договор с 
кладбищем и т.п. •

Человек освобо-
ждается от уголов-
ной ответственно-
сти, если это пер-
вое преступление 
и долг погашен

Аферисты 
уже после оплаты 
отменяли бронь 
и опять выставля-
ли квартиру 
для аренды 

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, почему нельзя 
отнимать жилье у честного 
покупателя 
rg.ru/art/2223828
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ПРОТЕСТАМИ УДАРИТЬ 
ПО ДАМАСКУ
Николай Долгополов

Поступающая в Службу внешней разведки информация 
свидетельствует о стремлении администрации США 
сохранить американское присутствие на территории 
Сирии, не допустив стабилизации обстановки в этой 
стране, — сообщается в пресс-релизе СВР России. В до-
кументе подчеркивается, что в Вашингтоне намерены 
развернуть широкую медийную кампанию, в том чис-
ле в арабоязычных социальных сетях, по инспирирова-
нию протестных настроений в сирийском обществе. В 
пресс-релизе подчеркивается, что для дестабилизации 
обстановки предполагается использовать сложное со-
циально-экономическое положение в Сирии . Будут ор-
ганизованы массовые антиправительственные выступ-
ления, которые должны спровоцировать правоохрани-
тельные органы на непропорциональное применение 
силы в отношении «мирных протестующих». Для до-
стижения своих целей в Сирии американцы активно ис-
пользуют имеющиеся у них тесные контакты с так назы-
ваемой вооруженной оппозицией, а по сути с радикаль-
ными группировками. Спецслужбы США планируют 
ориентировать «спящие ячейки» экстремистов в городе 
Дамаске, прилегающем регионе и провинции Латакия 
на совершение точечных акций против сотрудников си-
рийских силовых структур, а также военнослужащих 
России и Ирана.

На этом фоне продолжается расхищение сирийских 
природных ресурсов американскими компаниями, го-
ворится в пресс-релизе. Вашингтон по-прежнему актив-
но участвует в незаконной торговле нефтью, добывае-
мой на оккупированных территориях северо-востока 
Сирии. Ежемесячно на месторождениях в провинциях 
Хасака, Ракка и Дейр-эз-Зор извлекается до 3 миллионов 
баррелей сырья. Около трети похищенной нефти при по-
средничестве американцев реализуется в Курдский ав-
тономный район Ирака по цене 35—40 долларов за бар-
рель. Нефть доставляется в Иракский Курдистан грузо-
вым автотранспортом, охрану которого обеспечивают 
военнослужащие ВС США. Кроме того, американский 
воинский контингент и сотрудники частных военных 
компаний организуют систему безопасности добываю-
щей и перерабатывающей инфраструктуры. •

У ТРАМПА ЗАБРАЛИ 
АРХИВЫ
Иван Сысоев

Пятнадцать коробок с личными записями Дональда 
Трампа времен его президентства были вывезены с 
виллы бывшего главы государства и переданы амери-
канскому Национальному архиву. Среди документов 
— переписка Трампа с лидером КНДР Ким Чен Ыном, 
которую бывший президент сам назвал «любовными 
письмами», а также последнее послание Барака Оба-
мы, переданное им Трампу перед инаугурацией. Как 
сообщает  The Washington Post, тот факт, что личные 
записи Трампа хранились у него, а не в архиве, фор-
мально является нарушением закона: все документы, 
связанные с деятельностью президента, являются «об-
щенациональным достоянием» и должны находиться 
под контролем архивариусов. Национальный архив 
США с января 2021 года не мог добиться от помощ-
ников Трампа передачи его записей в свое ведомство. 
Команда бывшего президента все время находила ка-
кие-то отговорки,  чтобы избежать передачи бумаг. 
Например, настаивала, что «Трамп продолжает искать 
все новые заметки и письма». Кстати, многие докумен-
ты периода президентства Трампа, уже содержащиеся 
в архиве, находятся в неудовлетворительном состоя-
нии — бывший хозяин Белого дома часто не слишком 
аккуратно обходился с бумагами. •

В ФРГ НЕ ХВАТАЕТ 
ЗЕМЛИ ПОД ВЕТРЯНЫЕ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ
Екатерина Забродина

Новое правительство Германии, куда вошли «Зеленые», 
поставило цель: построить по всей стране как можно 
больше «экологичных» электростанций, в том числе 
ветрогенераторов. Только вот незадача: под «ветряки» 
элементарно не хватает места. К такому выводу пришел 
экспертный совет по вопросам окружающей среды при 
кабмине ФРГ, пишет Spiegel online. 

На бумаге все выглядит прекрасно: согласно опро-
сам, более 80 процентов жителей Германии поддержива-
ют «зеленую» энергетику. «Пока дело не доходит до уста-
новки «ветряков» в непосредственной близости от их 
домов. Тут включается принцип «моя хата с краю», - под-
мечает издание. Мало того, что немецкие суды завалены 
исками от борцов с «ветряными мельницами», так еще 
и физически их, оказывается, пока просто негде разме-
стить в достаточном количестве. 

Министр по делам экономики и климата Роберт Ха-
бек объявил, что каждая федеральная земля обязана 
выделить до двух процентов своей площади под строи-
тельство турбин. «Однако на деле регионы различаются 
по ландшафту, плотности и метеоусловиям - не везде ве-
тер дует с одинаковой силой», - признает Spiegel online. 
Например, в Баварии ветряные станции занимают лишь 
0,1 процента территории (по данным за 2019 год). Мест-
ные власти ввели правило минимального расстояния 
от жилых домов и фермерских хозяйств: оно должно, 
по меньшей мере, в десять раз превышать высоту вет-
ротурбин. То есть современные 200-метровые гиганты 
не могут приближаться к населенным пунткам на два 
километра.  В докладе эксперты призывают убрать по-
правку о дистанции из строительного кодекса. Они так-
же предлагают приспособить под «ветряки» бывшие 
военные полигоны, мусорные свалки, участки вдоль ав-
тострад и даже пойти на вырубку лесов, «не имеющих 
большой экологической ценности», - например, старых 
ельников. Только вряд ли эта идея понравится тем же за-
щитникам природы. •

ВИЗИТ Как Джозеф Байден пытался убедить канцлера ФРГ действовать против интересов немцев

Дружить по принуждению 
Игорь Дунаевский

С
овместная пресс-конфе-
ренция президента США 
Джозефа Байдена и канц-

лера ФРГ Олафа Шольца, прие-
хавшего с первым визитом в Ва-
шингтон, была призвана проде-
монстрировать единство двух 
ключевых стран НАТО по кри-
зису вокруг Украины. Но как ни 
убеждали в этом журналистов 
два лидера, стоя на подиумах в 
Белом доме, тем удалось найти 
трещинки в этом альянсе.

Согласно пресс-релизу Бе-
лого дома на встрече обсужда-
лась ситуация вокруг Украи-
ны, энергетика, а также еще 
несколько вопросов междуна-
родной повестки. Но ключом 
к пониманию расстановки сил 
стали ответы Байдена и Шоль-

ца на вопросы прессы, связан-
ные с теми санкциями, которы-
ми Запад угрожает России из-за 
кризиса вокруг Украины, в том 
числе в отношении газопровода 
«Северный поток — 2».

Глава Белого дома явно раз-
рывался между той «ястреби-
ной» линией, которую гнет по 
Украине его администрация, и 
желанием не слишком разой-
тись в подходах с главным евро-
пейским тяжеловесом — Герма-
нией. С одной стороны, Байден 
категорично ответил тем в Ва-
шингтоне, кто в последние неде-
ли публично ставил под сомне-
ние благонадежность ФРГ как 
союзника из-за ее отказа мар-
шировать в ногу с США. А имен-
но поставлять оружие Украине 
и всячески угрожать Москве. 
«Германия абсолютна благона-

дежна. У меня нет никаких со-
мнений насчет Германии», — 
подчеркивал президент США.

С другой — американцы не 
собираются сбавлять обороты 
своей информационной кам-
пании и всеми силами пытают-
ся втянуть в это  сопротивляю-
щуюся Германию, поэтому без 
открытого давления на канц-
лера не обошлось. Чего стоит 
одно только заявление Байде-
на о том, что если сбудутся аме-
риканские домыслы о «россий-
ском вторжении» на Украину, 
то, цитируем, «никакого Се-
верного потока — 2» больше не 
будет, мы положим этому ко-
нец». А на уточняющий вопрос 
журналистов о том, как глава 
Белого дома осуществит это, 
если речь о газопроводе в Гер-
мании, он безапелляционно от-

ветил: «Обещаю, мы найдем 
способ сделать это». Байден 
также не забыл поддержать на-
кал страстей вокруг Украины, 
призвав американских граждан 
побыстрее ее покинуть.

В этих заявлениях белой ни-
тью видна одна из целей той ин-
формационной кампании, ко-
торую США развязали против 
России и в которую пытаются 
втягивать союзников. Удивляют 

в заявлениях Байдена даже не 
фантазии о «российском втор-
жении», звучащие уже несколь-
ко месяцев, а то, сколь непри-
крыто президент США заявил 
о планах распоряжаться энер-
гетической инфраструктурой 
Германии для реализации своих 
геополитических замыслов.

Шольц этот щелчок по не-
мецкой самостоятельности 
предпочел не замечать. «Мы аб-
солютно едины, в наших дей-
ствиях не будет разницы», — 
вторил он Байдену, заявив о 
«трудностях» для России от 
планируемых Западом мер. Но, 
как и ранее, Шольц демонстра-
тивно не стал говорить о судь-
бе «СП — 2», хотя американская 
пресса настойчиво требует от 
него ответа. Он ограничился 
словами о том, что вопрос энер-

гоносителей на данный момент 
не является поводом для беспо-
койства, а в будущем Германия 
стремится постепенно уходить 
от ископаемых видов топлива.

В целом сложилось впечатле-
ние, что Шольц, испытывающий 
большое давление со стороны 
союзников, старался не нагово-
рить или не наобещать лишнего. 
При этом канцлер от вопросов 
не уходил — помимо пресс-кон-

ференции он дал интервью The 
Washington Post и CNN, в кото-
рых призывал к дипломатиче-
скому разрешению кризиса во-
круг Украины и отмечал «шаги 
вперед» в диалоге по гарантиям 
безопасности с Россией. Пока 
ему удается вести свой курс, в 
рамках которого он призывает 
к переговорам и отказывается 
вооружать Украину. 

Например, Германия запре-
тила Эстонии передавать для 
ВСУ гаубицы немецкого произ-
водства, хотя американцы дали 
союзникам зеленый свет для 
передачи Киеву своих вооруже-
ний. На нападки Шольц отвеча-
ет в том духе, что такова пози-
ция абсолютного большинства 
жителей его страны, в интере-
сах которых он и действует. Тут 
канцлер не лукавит: по данным 
социологов YouGov, почти 60 
процентов немцев против по-
ставок оружия на Украину и 
только 20 процентов придер-
живаются противоположного 
мнения.

К р о м е  то го,  з а я в л е н и я 
Байдена о «СП — 2» возмутили 
читателей немецкого журнала 
Der Spiegel, которые в коммен-
тариях к статье на эту тему ин-

тересуются, почему США «счи-
тают Европу своей колонией», 
а ФРГ — своим штатом. Возму-
щение понятно, а, с другой сто-
роны, почему бы Вашингтону 
так не считать. Ведь европейцы, 
включая Германию, покорно 
разрешают США передвигать 
войска по своей территории в 
рамках кампании по устраше-
нию России.

Но Вашингтон мнением про-
стых европейцев ни на счет ору-
жия, ни на счет санкций особо 
не интересуется, что и понят-
но — ведь не американцам ис-
пытывать на себе последствия 
как провоцируемого конфлик-
та, так и экономических мер. 
Поэтому давление на Старый 
Свет растет. 

Как сообщило агентство 
Reuters, вскоре США напра-
вят представительную делега-
цию для обсуждения возмож-
ных санкций и мер экспортного 
контроля в отношении России. 
В состав этого «десанта» войдут 
высокопоставленные предста-
вители госдепартамента, мин-
фина и минторга США, которые 
проведут переговоры в Бельгии, 
Великобритании, Германии и 
Франции. •

ГЕОПОЛИТИКА Канада — пример наглядный, ее премьер удерживается 
на плаву в зыбкой ситуации, не опираясь на общественную поддержку

В поиске врагов 
Федор Лукьянов 
Профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

К
анада — участник 
элитарного клуба са-
мых благополучных 
государств и редкий 
поставщик миро-
вых новостей, тем и 
счастлива. Но в по-
следние пару недель 
из Оттавы и других 

крупных городов поступают 
необычные сводки. Жизнь сто-
лицы если и не парализована, 
то предельно осложнена про-
тестами водителей-дальнобой-
щиков. Сотни грузовиков при-
ехали возмущаться против вве-
денных в середине января пас-
портов вакцинации, которые 
необходимы для пересечения 
границы США. Парадоксально, 
что, по данным профсоюза, по-
давляющее большинство води-
телей привито, то есть новые 
требования не должны состав-
лять для них препятствия. Од-
нако ковидные меры — только 
вершина айсберга, его подвод-
ная часть — накопившийся мас-
сив недовольства тем, что вооб-
ще происходит в политико-эко-
номической сфере развитого 
мира. 

Акция называется «Конвой 
свободы», что по-русски зву-
чит двусмысленно. У нас сло-
во «конвой» тоже иногда упо-
требляется в значении «орга-
низованное движение средств 
транспорта». Но это, как пра-
вило, заимствованные выра-
жения — можно вспомнить арк-
тические конвои союзников 
во время Второй мировой или 
знаменитый фильм «Конвой» 
с Крисом Кристофферсоном в 
главной роли вожака шоферов. 
Привычное же нам использова-
ние — военизированная охрана 
при этапировании заключен-
ных. Свобода, оказавшаяся под 
конвоем, — выразительный сим-
вол, который можно применить 
к разным историческим перио-
дам. Специфика сегодня — стра-
сти такого рода разыгрываются 
прежде всего в странах, кото-
рый с давних времен привыкли 
причислять себя к «свободному 
миру».

Вообще-то ковидные огра-
ничения начали сворачиваться. 
В Европе, например, одна стра-
на за другой их отменяет. При-
чин целый набор. Вирус мути-
рует, снижая смертоносность, 
прививки повышают коллек-
тивный иммунитет, но главное 
— и общества, и власти устали 
жить в обстановке постоянной 
нервотрепки и маятника меж-
ду закрытиями и открытиями. 
Подход Швеции (лучше, сколь 
возможно, сохранить привыч-
ную жизнь, чем пытаться лю-
бой ценой затормозить распро-

странение недуга, ее ломая), ко-
торый на первом этапе панде-
мии осуждали, в итоге стал об-
щепринятым. И как раз на этом 
этапе начали вылезать наружу 
системные проблемы, пандеми-
ей не вызванные, но подчерк-
нутые. 

Диспропорции социально-
экономического развития, ги-
пертрофированное раздувание 
виртуального сектора эконо-
мики в ущерб реальному, паде-
ние потребности в рабочей силе 
и стагнация зарплат при расту-
щей инфляции, рост государ-
ственных долгов — все это дав-
но стало содержанием полити-
ки. Зараза в некотором смысле 
помогла отвести внимание от 
причин такого положения ве-
щей, но по мере ее утихания, 
напротив, превратилась в уве-
личительное стекло. 

На этом фоне ярче,  чем 
прежде, проявилось отсутствие 

политических альтернатив, на-
личие которых всегда служило 
преимуществом демократиче-
ского мира. Прошлое десятиле-
тие было периодом подъема так 
называемых популистов, ины-
ми словами, националистиче-
ских сил, разной степени про-
текционистской и антиглоба-
листской направленности. Зна-
менем стал Дональд Трамп, но 
его единомышленники добива-
лись успеха во многих странах. 
Такой поворот отражал недове-
рие к истеблишменту, в кото-
ром на протяжении десятиле-
тий партии у власти сменялись, 
а проводимый курс нет. «Попу-
листы» надежд тоже не оправ-
дали — их неприспособленность 
к управленческой деятельно-
сти дискредитировала устрем-
ления, пользовавшиеся нема-
лым спросом. Традиционные 
политические силы в основном 
вернули себе рычаги власти. Но 

не способность предложить но-
вые идеи. 

Ярость участников проте-
стов в Канаде вызвало высказы-
вание премьера Джастина Трю-
до, назвавшего их «маргиналь-
ным меньшинством». Попытки 
мейнстрима партий предста-
вить оппонентов немногочис-
ленными врагами демократии 
плескают масло в огонь, потому 
что сама демократия трансфор-
мируется из способа легитимно 
менять власть в средство любой 
ценой сохранить статус-кво. 
Канада — пример наглядный: 
Трюдо удерживается на плаву в 
весьма зыбкой ситуации, явно 
не опираясь на убедительную 
общественную поддержку.

Социально-экономические 
проблемы свойственны сейчас, 
конечно, всем странам без ис-
ключения. Но развитый мир от-
вык от такого рода кризисов — 
не тех, когда за обвалом скорый 
подъем, а именно системных, 
из которых не видно выхо-
да. Это влияет на все, включая 
международную политику. Гля-
дя со стороны на невероятную 
экзальтацию в западных го-
сударствах по поводу вот-вот 
предстоящего вторжения Рос-
сии на территорию Украины, 
трудно избавиться от впечат-
ления, что у правящих кругов 
своя повестка, а у обычных гра-
ждан своя. Это если мягко вы-
разиться. А если тверже — клас-

сика: перевод стрелок с вопи-
ющих внутренних проблем ку-
да-нибудь вовне. Мы такое тоже 
проходили.

Воинственность премьера 
Британии Бориса Джонсона, 
который параллельно с внеш-
ней деятельностью гасит скан-
дал из-за неурочных вечеринок, 
или, наоборот, миролюбие пре-
зидента Франции Эмманюэля 
Макрона, борющегося за пре-
зидентское переизбрание, едва 
ли займет избирателей надолго. 
А мнение главы МИД Германии 

Анналены Бербок, что страна 
готова заплатить цену за санк-
ции против России, сопрово-
ждается в комментариях чита-
телей рекомендацией говорить 
за себя, а не за остальных нем-
цев. Состояние кошельков и об-
щее ощущение неблагополучия 
важнее сконструированной 
предвоенной обстановки. Под-
менить насущное надуманным 
все равно не получится. •

В Белом доме канцлер Олаф Шольц старался отстоять право ФРГ на само-
стоятельную внешнюю политику.

А К Ц Е Н Т

Шольц, испытывающий большое 
давление со стороны союзников, 
старался не наговорить 
или не наобещать лишнего

Хроника событий

Во вторник противники ковид-ограничений в Канаде перекрыли мост 

Амбассадор, соединяющий Канаду и США. Премьер Канады Джастин 

Трюдо, который после начала протестов на несколько дней скрылся от 

публики и даже сменил резиденцию, заявив, что заразился коронавиру-

сом, наконец появился на экстренном заседании парламента. Он  

заявил, что не намерен вступать в переговоры с протестующими, кото-

рых назвал «маргинальным меньшинством». «Данные лица пытаются 

заблокировать нашу экономику, нашу демократию и повседневную 

жизнь наших граждан   . Это должно прекратиться», — объяснил Трюдо. 

Тем временем суд в столице Канады временно запретил дальнобойщи-

кам сигналить после жалоб жителей центральных районов Оттавы на 

постоянные автомобильные гудки, мешающие спать. При этом судья 

заявил, что участники демонстраций имеют право протестовать.

Во вторник власти Оттавы связались с операторами автомобильных 

эвакуаторов, попросив их убрать грузовики, заблокировавшие дороги, 

однако получили жесткий отказ. Полиция Оттавы конфисковала тысячи 

литров горючего, чтобы помешать продолжению акции дальнобойщи-

ков.  

Подготовил Константин Волков

— Как «Зеленая повестка» ограничит человека в питании? 
Результаты исследования на сайте 
rg.ru/art/2217778

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пока Шольц ходил по тонкой грани в Вашингтоне, его министр ино-

странных дел Анналена Бербок в Киеве была более конкретна. Она даже 

заявила, что Германия готова «сама заплатить высокую экономическую 

цену (имеются ввиду последствия от возможных санкций против Рос-

сии. — Прим.  «РГ»), так как речь идет о безопасности Украины». Тем не 

менее, как утверждает CNN, Киев решил устроить демарш Берлину из-за 

отказа последнего поставлять оружие и делать решительные заявления 

по «СП — 2». Источник в правительстве Украины заявил американскому 

телеканалу, что именно поэтому президент Зеленский отменил плани-

ровавшуюся встречу с Бербок. Ранее сообщалось, что причиной отме-

ны встречи стали изменения в графике.

В МИРЕ

Дальнобойщики, протестующие 
в Оттаве и других городах, возмуще-
ны не только ковид-ограничениями.

А К Ц Е Н Т

Мнение главы МИД Германии, что страна 
готова заплатить цену за санкции против 
России, сопровождается в комментари-
ях читателей рекомендацией говорить 
за себя, а не за остальных немцев
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Велика Германия, но для ветрогенераторов места не хватает.
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СОБЫТИЕ Сегодня Исторический музей празднует юбилей

ГИМ на фоне истории
Иван Владимиров 

Р
овно 150 лет назад им-
ператор Александр 
II подписал указ о со-
здании Историческо-
го музея. Но у истоков 
концепции музея сто-
яли знаменитые мо-
сковские историки и 
коллекционеры, преж-

де всего граф Алексей Сергеевич 
Уваров, историк Иван Егорович 
Забелин. Музей создавался, как 
мы сейчас сказали бы, методом 
краудфандинга. Ему жертвова-
ли средства (в том числе члены 
императорской фамилии), кол-
лекции, силы, труды десятки, 
если не сотни людей. Фактиче-
ски это был один из первых му-
зеев, создававшийся как проект 
общей памяти народа.

О том, как встречает свой 
юбилей Исторический музей, 
рассказывает его директор 
Алексей Константинович Ле-
выкин.

Юбилей 
во время пандемии 

Музеи, как и все мы, прожили 
два трудных года. Третий год 
пандемии для ГИМа оказался 
юбилейным. Пандемия скор-
ректировала планы?

А Л Е К С Е Й  Л Е В Ы К И Н :  О т ч а с т и . 
Несколько раз переносились 
сроки выставки шедевров Дю-
рера из собрания Пинакотеки 
Тозио Мартиненго в Брешии. 
Мы меняли сроки открытия 
выставки из Эрмитажа. Неко-
торые выставочные проекты 
открывали онлайн, как проект, 
посвященный 150-летию Лени-
на, в ноябре 2020 года. 

Наш день рождения — 9 
февраля. В этот день мы соби-
рались объявить бесплатный 
вход в музей… Но обнаружив, 
что оказались на очередном 
пике пандемии, приняли слож-
ное для музея решение — пере-
нести юбилейные мероприятия 
на вторую половину года. 

Все музеи говорят о том, что 
во время пандемии значи-
тельно снизилось количество 
посетителей. Исторический 
музей не исключение?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: В первый год 
пандемии, на который при-
шлось полугодовое закрытие 
музея, мы потеряли больше по-
ловины посетителей. Закры-
лись границы, сократился по-
ток иностранных туристов — это 
примерно 25 процентов посети-
телей музея. В 2021 году их ста-
ло больше, в том числе благода-
ря успешным выставкам, но все 
же это далеко от показателей 
допандемийного уровня. Мы 
планировали, что к нам придет 
около миллиона человек в 2021 
году. Пришли более 650 тысяч. 
Когда в музеях был введен вход 
по QR-кодам, это тоже сказа-
лось на падении. 

У вас же были зрелищные 
проекты: выставка придвор-
ного костюма из Эрмитажа, 
выставка Дюрера…

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Да, выставки 
были очень успешные — в общей 
сложности их посетили около 
200 тысяч человек. Но мы вы-
нуждены были ограничивать 
количество посетителей, еди-
новременно находящихся на 
экспозициях. Выставку «Ви-
кинги» посмотрели более 35 
тысяч человек, но мы ожидали 
большего.  

Можно говорить, что панде-
мия чему-то научила?

А Л Е К С Е Й  Л Е В Ы К И Н :  Как и любая 
жизненная ситуация, период 
пандемии дал нам определен-
ный опыт, научил нас новым 
подходам в работе. Стараясь 
сохранить контакт с аудитори-
ей, мы быстро сконцентриро-
вались на работе в онлайне, ста-
ли активнее развивать наши ин-
тернет-ресурсы и существенно 
расширили нашу аудиторию. В 
том числе смогли «дотянуться» 
до новой аудитории, которая не 
очень интересуется классиче-
скими музеями или историей. 

Вы хотите сказать, что 
компьютерные «гики», жи-
вущие в интернете, придут 
в музей?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: А почему нет? 
Это образованные любозна-
тельные люди. Музейная он-
лайн-программа может быть 
очень интересной, познаватель-
ной, красивой, но вы не можете 
почувствовать аромат цветка 
через экран. Обаяние подлин-
ника несравнимо с самой совер-
шенной копией. 

Все-таки, кто сегодня основ-
ной посетитель ГИМа, с точ-
ки зрения социологии? 

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: В основном это 
семейная аудитория, родите-
ли 30—45 лет с детьми. Конеч-
но, школьники и люди старшего 
возраста часто посещают наши 
выставки. 

Трудно первые 150 лет 
Представление об историче-
ском знании постоянно меня-
ется. Меняется ли представ-
ление о задачах музея? 

А Л Е К С Е Й  Л Е В Ы К И Н :  Задача у нас 
неизменна — хранить, изучать и 

популяризировать националь-
ное культурное и историческое 
наследие. А подходы к интер-
претации прошлого могут быть 
различные. Если говорить об 
Историческом музее, то мы хра-
ним собрания, представляющие 
историю цивилизаций на тер-
ритории нашей страны более 
чем за 5000 лет. Поэтому наши 
проекты могут быть посвяще-
ны археологическим эпохам 
(примером тому межмузейный 
проект «Железный век. Европа 
без границ»), сюжетам повсед-
невности или судьбам отдель-
ных людей. 

Как менялся музей на про-
тяжении двух веков? И что 
осталось неизменным?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Иван Егорович 
Забелин, стоявший у истоков 
музея, всегда подчеркивал, что 
Исторический музей не для вре-
мяпровождения, это музей для 
утверждения русского созна-
ния и развития русского само-
понимания. Сегодня я бы ска-
зал — российского сознания и 
самопонимания. 

Музей, который создавался в 
XIX столетии людьми с опреде-
ленным миропониманием, ни-
как не корреспондировался с 
теми задачами, которые стави-
ла советская власть. Менялись 
экспозиции, внутреннее уб-
ранство музея, но неизменным 
оставалось отношение к сохра-
нению и приумножению исто-
рических реликвий для буду-
щих поколений. 

Годы Великой Отечествен-
ной войны — отдельная веха в 
истории нашего музея. Весь пе-
риод войны музей не закрывал-
ся для посетителей, за исключе-
нием 7 дней, когда экспозицию 
приводили в порядок после на-
лета фашистской авиации на 
Москву. Сотрудники музея ухо-
дили добровольцами на фронт, 
спасали коллекции в эвакуа-
ции, оставшиеся — готовили вы-
ставки и буквально по следам 
боев собирали ценные свиде-
тельства героических подвигов 
советских людей и страшных 
преступлений фашистов. 

С момента своего открытия 
и по сей день Исторический му-
зей, перефразируя слова За-
белина, нужен для того, чтобы 
развивать самосознание наро-
да, чтобы люди почувствовали 

себя гражданами своей страны, 
а не населением. 

…Из «шинели» ГИМа
Когда-то вдова Достоевского 
Анна Григорьевна передала в 
Исторический музей рукопи-
си, заметки, фотографии — 
почти 5000 единиц хранения, 
выражаясь языком музейщи-
ков. Сегодня вы ее отправи-
ли бы в Литмузей или Музей 
современной истории России. 

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Кстати, наши 
коллеги из Литературного му-
зея имени В.И. Даля всегда рады 
заметить… 

…Что они тоже вышли из 
«шинели» ГИМа.

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: И не только они. 
Можно вспомнить историю со-
здания московский Музея А.С. 
Пушкина на Пречистенке, и 
Музея Востока, и Музея-запо-
ведника Коломенское… Так что 
ГИМ сыграл выдающуюся роль 
в музейном строительстве, и он 
по-прежнему остается методи-
ческим центром для краевед-
ческих и исторических музеев 
России. 

Размножение почкованием?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Скорее станов-
ление институций, которые 
опираются на развитие Исто-
рического музея. И это раз-
витие продолжается. В 2020 
году, например, открыт фили-
ал ГИМа в Туле. Мы ведем рабо-
ту над созданием музея россий-
ского казачества. Сейчас мы на-
чали создавать экспозицион-
ный центр близ Новодевичьего 
монастыря. 

Как пополняются фонды Ис-
торического музея сегодня?

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Начну с архео-
логических экспедиций — у нас 
их более десяти. Скажем, на 
выставке «Викинги» почти 90 
процентов экспонатов состав-
ляли находки из Гнёздово, где в 
течение многих лет работают 
наши археологи. Помимо Гнёз-
дово наши экспедиции работа-
ют в Ростовской области, на Се-
верном Кавказе, в центральной 
России. 

В основе собраний Историче-
ского музея — дары московских 
коллекционеров. 

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Когда речь о да-
рах, я сразу вспоминаю Петра 
Ивановича Щукина. Когда он 
подарил свое собрание Истори-
ческому музею, оно в несколь-
ко раз превосходило коллекцию 
самого музея. Продолжая разго-

вор о пополнении коллекций, не 
могу не упомянуть о прямых за-
купках предметов для музейно-
го фонда, которые возможны 
благодаря средствам, которые 
выделяет Министерство культу-
ры РФ, а также наши партнеры и 
спонсоры. С 1 марта в основной 
экспозиции музея можно будет 
увидеть более 200 знаковых ве-
щей, пополнивших наше собра-
ние за последние годы. 

Поступают ли в ГИМ вещи 
и документы, связанные с 
управлением государством 
сегодня? 

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Очень важный 
вопрос. Во времена СССР музеи 
активно пополнялись подарка-
ми, которые вручались руково-
дителям страны, официальным 
делегациям. Благодаря этим да-
рам, переданным в музеи, мож-
но представить всю дипломати-
ческую историю страны. Сего-
дня, к сожалению, такой прак-
тики нет. Нам хотелось бы более 
внимательного отношения ор-
ганов государственной власти 
к пополнению музейного фон-
да значимыми современными 
документами или предметами. 
Пройдет 50 лет, 100 лет — воз-
никнет проблема, какими экс-
понатами представлять совре-
менный нам период истории. 

Хранить вечно
Недавно закончено проекти-
рование комплекса фондохра-
нилищ в Коммунарке, где раз-
местятся собрания Третья-
ковской галереи, Историче-
ского музея, Музея Победы, РО-
СИЗО. Музей принимает уча-
стие в решении, как должно 
быть оборудовано фондохра-
нилище?

А Л Е К С Е Й  Л Е В Ы К И Н : Да. Вопрос о 
фондохранилище — один из 
главных вопросов музейного 
строительства. У нас, наверное, 
только Государственный Эрми-
таж располагает новыми, хоро-
шо обустроенными фондохра-
нилищем и реставрационными 
мастерскими. Для Историче-

ского музея строительство фон-
дохранилища — это вопрос жиз-
ни и смерти. Почти 99 процен-
тов нашей коллекции, которая 
насчитывает порядка пяти мил-
лионов экспонатов, хранятся в 
зданиях вблизи Красной пло-
щади. Возникает вопрос, как 
расширять выставочные про-
странства, помещения для ра-
боты с детьми, лектории…

С другой стороны, если фон-
дохранилища на окраине, а 
музей в центре, то логистика 
и подготовка выставок ста-
новится поистине золотой.

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Действительно, 
от нас Коммунарка неблизко. 
Когда мы принимали предложе-
ние участвовать в этом проек-
те, то решили, что в Коммунар-
ку отправятся в первую оче-
редь коллекции, которые тре-
буют особых условий хранения 

или не остро востребованы. Но 
Коммунарка не решит все наши 
проблемы. Для размещения 
коллекций нам нужно около 
100 тысяч кв. м полезной пло-
щади. 

А какая ситуация с музейным 
кварталом в районе Николь-
ской улицы, проект которо-
го должен был быть принят в 
2021 году? 

АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Он еще в раз-
работке. Кроме Коммунарки 

и музейного квартала на Ни-
кольской у нас есть еще один 
резерв — Измайловский остров. 
Там тоже возможно создание 
новых пространств для хране-
ния нашего собрания.  

Алексей Левыкин: Из-за ситуации с коронавирусом мы приняли сложное решение — перенести юбилейные мероприятия на вторую половину года.

СЕРДЕЧНАЯ 
НЕДОСТАТОЧНОСТЬ
Сегодня в Санкт-Петербурге открывается 11-я науч-
но-практическая междисциплинарная Конференция 
Международного гуманитарного проекта «Минская 
инициатива». В ее программе пленарная дискуссия на 
тему «Новые художественные языки и технологии как 
пути переосмысления и сохранения культурного опы-
та», круглый стол, посвященный наследию Н.Е. Ма-
каренко, презентация альманаха TERRA POETICA, 
на этот раз составленного из произведений молодых 
поэтов Беларуси, России и Украины, открытие выстав-
ки новых работ художников трех стран — «Мосты», — 
результат их совместного пленэра летом прошлого 
года в российской Северной столице. Особое место 
в программе конференции займут семинар перевод-
чиков Беларуси, 
России и Украины 
«Шкереберть» и ма-
стер-классы худож-
ников — участников 
проекта «Мосты» — 
для студентов Санк-
т-Петербургской 
художественно-
промышленной 
академии им. А.Л. 
Штиглица. Среди 
участников конфе-
ренции около 25 
представителей ли-
тературного, художественного и научного сообщества 
Украины, двадцать их коллег приехали из Беларуси. Го-
степриимно Санкт-Петербург принимает и молодых 
деятелей культуры из регионов России.

Международный проект «Минская инициатива» 
был создан в конце 2015 года при участии Межгосу-
дарственного фонда гуманитарного сотрудничества 
государств-участников СНГ во многом по тем же моти-
вам, что и сам Фонд. После распада СССР мастера ис-
кусств, которые привыкли заниматься творческой 
деятельностью в едином культурном пространстве, 
в одночасье оказались гражданами новых государств, 
выстраивающих свою национальную идентичность. 
Они почувствовали своего рода сердечную недоста-
точность, когда кровеносные сосуды общего культур-
ного дела оказались разделены новыми государствен-
ными границами. Тогда-то и возникла идея создания 
некоей международной структуры, которая помо-
гла бы сохранить все лучшее, что связывало культур-
ную жизнь наших народов в советское время, без офи-
циоза и идеологического диктата. Ее осуществление 
было весьма непростым делом и заняло более десяти 
лет. Только авторитет таких деятелей науки и культу-
ры, как В. Садовничий, М. Ульянов, К. Лавров, Б. Ступ-
ка, П. Бюльбюль оглы, О. Сулейменов, С. Саркисян, 
Р. Ибрагимбеков, А. Смбатян, Д. Поллыева и ряда дру-
гих помог превратить мечту в реальность. 

Когда после известных событий 2014 года Украина 
решила выйти из структур СНГ, прервала отношения 
с Россией, стало ясно, что нужно что-то придумать для 
сохранения живой ткани общения между мастерами 
искусств и учеными. В декабре 2015 года в Минске со-
стоялась первая встреча представителей трех стран, 
на котором и было решено создать новый международ-
ный проект. У его истоков стояли замечательные люди. 
Один из них — Борис Ильич Олейник, возглавлявший 
Национальный Фонд культуры Украины, к сожалению, 
ушел от нас в апреле 2017 года. В его честь мы провели 
большую международную конференцию и выпустили 
альманах TERRA POETICA. Во многом по его инициа-
тиве, поддержанной нашими белорусскими коллега-
ми, в 2016 году в рамках проекта «Минская инициа-
тива» была проведена серия мероприятий, посвящен-
ных тридцатилетию Чернобыльской трагедии. Не хочу 
утомлять читателей перечислением всего сделанного 
за эти годы. Замечу только, что выставка «Мосты» ста-
ла третьей в истории «Минской инициативы». Первая 
из них — «Три Софии» — позволила белорусским, рус-
ским и украинским живописцам побывать в Киеве, Ве-
ликом Новгороде и 
Полоцке. Следую-
щая — «Люди и дни 
Здравнёва» — собра-
ла всех в белорус-
ском имении Ильи 
Репина, великого 
русского художни-
ка, уроженца укра-
инского Чугуева.

Вспоминаю обо 
всем этом только 
для того, чтобы ни-
кто не подумал, буд-
то 11-я Конферен-
ция «Минской инициативы» в Санкт-Петербурге — это 
некое пропагандистское мероприятие, наскоро сочи-
ненное на политическую злобу дня. В Северной столи-
це встретятся люди, которые давно знают друг друга, 
осознанно занимаясь хрупким делом сохранения чело-
веческих и творческих связей между нашими страна-
ми. И при этом они понимают меру своей ответствен-
ности перед самими собой, и, пусть простят мне возвы-
шенный слог, перед своими народами.

Именно поэтому «Минская инициатива» вовсе не 
напоминает общество взаимного умиления. В рамках 
этого проекта вместе работают люди разных возрас-
тов, но преимущественно молодые, которые родились 
незадолго до самороспуска СССР либо уже после него. 
Им бессмысленно обещать светлое прошлое. У них нет 
ностальгии по ушедшему государству, но у них есть 
«ностальгия по будущему», в котором три очень близ-
ких, родственных народа смогут жить в мире и сотвор-
честве, несмотря на то, что у каждого народа существу-
ет своя национальная идентичность, свой язык, своя 
культура. У нас общие корни, уходящие в единую исто-
рическую Русь, но разные кроны, которым оказалось 
тесно в одном государственном пространстве. А на-
ции, как известно, общаются вершинами.

Кому-то может показаться, что проведение подоб-
ной конференции в нынешней политической ситуа-
ции не только нелепо, но и бестактно. Мол, в то время, 
когда страны НАТО снабжают Украину летальным ору-
жием, а западные СМИ уверяют читателей, что Россия 
не сегодня-завтра начнет войну и «за два дня захватит 
Киев», заниматься «гуманитарной ерундой» сродни 
предательству национальных интересов. Наверняка, 
участники конференции услышат подобные обвине-
ния. Тем важнее окажется эта Санкт-Петербургская 
встреча, которая собрала представителей научной и 
творческой интеллигенции, ощущающих потребность 
друг в друге. Сообща они ищут пути в мирное будущее. 
Оно, понятно, уже не будет безмятежным, но, хочется 
верить, подарит надежду, без которой мертва душа.  

«Минская инициа-
тива» сохраняет 
все лучшее, 
что связывало 
культурную жизнь 
наших народов

У нас общие 
корни, уходящие 
в единую Русь, 
но разные кроны, 
им тесно в одном 
пространстве

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Исторический музей нужен, чтобы раз-
вивать самосознание народа, чтобы 
люди почувствовали себя гражданами, 
а не населением

А К Ц Е Н Т

Для Исторического музея строительство 
фондохранилища — вопрос жизни 
и смерти. Для коллекций нужно около 
100 тысяч кв. м полезной площади

ЦИФРА

5
МЛН

экспонатов насчитывает 

 собрание Исторического музея

Где находится 
флаг СССР 
и другие уни-
кальные экспо-
наты музея, 
можно увидеть 
по коду.

Уникальные экспонаты Исторического музея

Флаг СССР, спущенный в Кремле 25 декабря 1991 года

Огромный красный флаг с аппликацией в форме серпа и молота в верх-

нем углу. Свидетель трагического конца сильной державы, обтрепавший-

ся на ветру с Москвы-реки… Именно он развевался над первым корпу-

сом, над резиденцией президентов СССР и РСФСР. Именно этот флаг 

был спущен 25 декабря 1991 года в 19 часов 35 минут, а уже через 10 ми-

нут над Кремлем взвился триколор как символ новой России. Хотя на 

самом деле флагов было два, один попавший в объективы фотокамер и 

прославившийся на весь мир, и второй, который развевался над зданием 

Совета министров. Это был 14-й корпус, которого уже не существует.

Мраморный саркофаг
Этот экспонат, найденный в 

каменном склепе вну-

три кургана на Лы-

сой горе у станицы 

Таманской в Красно-

дарском крае, не имеет 

аналогов. Этот пятитон-

ный саркофаг был изго-

товлен из мраморного 

монолита в Малой 

Азии во второй 

половине IV века 

до н. э. По форме 

он напоминает 

античный храм. 

Саркофаг украшен 

различными декоративными элементами. Изначально он был раскра-

шен разными цветами – декоративные розетки в центральной части 

были покрыты позолотой, а ниши покрашены в розовый цвет. Свое ме-

сто в постоянной экспозиции саркофаг занял в 1945 году, проделав дол-

гий путь из Керчи, только что освобожденной от немцев, в Москву. Он 

сильно пострадал от фашистов, которые изрешетили крышку саркофага 

из автоматов, разбив вдребезги. Реставраторы совершили настоящее 

чудо, собрав  крышку вновь из 1670 кусочков.

Земной глобус Блау
Глобус, изготовленной в мастерской зна-

менитых нидерландских картогра-

фов и издателей Блау (Амстердам, 

Нидерланды) в середине XVII 

века, был приобретен по рас-

поряжению царя Петра I. Эта 

гигантская сфера весом 

450 килограммов была 

изготовлена из медных 

пластин и мастерски рас-

писана в соответствии 

картографическими зна-

ниями того времени.

Исследователи выяснили, 

что изначально глобус 

предназначался для 

шведской королевы 

Кристины, которая была 

одной из самых образован-

ных женщин своего времени. Но она была вынуждена отречься от пре-

стола и покинуть родину, так что дорогостоящий глобус остался невыкуп-

ленным. Царь Петр I увидел глобус во время своего путешествия по 

Европе в 1697–1698 годах и распорядился его купить. 

Подготовила Наталья Лебедева
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СЕМЬЯ Москвичи стали 
чаще играть свадьбы

Давай 
поженимся 

Ангелина Зеленькова 

Москвичи стали чаще связывать себя узами брака. В 
прошлом году в городе появилось самое большое ко-
личество семей за последние четыре года. Заветное 
«да» сказали около 87 тысяч пар, что на треть больше 
по сравнению с 2020 годом. Обменяться кольцами мо-
лодым предлагают не только в столичных ЗАГСах, но 
и в роскошных Дворцах бракосочетания, а также на 
необычных выездных площадках, куда влюбленным 
попасть в этом году стало еще проще. На экзотических 
локациях открыли на 50% больше мест.

Планетарий, Останкинская башня, стадионы «Луж-
ники» и «Спартак», усадьба Муравьевых-Апостолов, 
храм Христа Спасителя, башни «Федерация» в «Моск-
ва-Сити» — эти и многие другие места с особой атмо-
сферой открыты не только для романтических сви-
даний влюбленных, но и регистрации брака. Первые 
площадки стали доступны еще в 2019 году и на протя-
жении трех лет количество желающих заключить на 
них брак стабильно увеличивалось примерно на 20%. 
В 2021 году в необычных местах поженились свыше 10 
тысяч пар, или более 11% от всех браков в городе. Са-
мые популярные: башня «Око» в «Москва-Сити», дом 
торжеств «Сафиса», особняк «Роял» и особняк Спи-
ридонова, храм Матроны Московской. Все локации 
подходят для пышного и необычного торжества. Но 
и традиционная регистрация в роскошных интерье-
рах Дворцов бракосочетания остается востребован-
ной. Например, Грибоедовский ЗАГС в прошлом году 
зарегистрировал рекордные за последние 35 лет 7189 
браков. 

В управлении ЗАГС отмечают: больше всего браков 
заключается между 25-летними молодоженами. Муж-
чины чаще всего женятся в возрасте между 25 и 32 го-
дами, а девушки предпочитают выходить замуж, как 
правило, между 25 и 26 годами. Но любви все возрасты 
покорны, что доказали сразу две пары: самый взрос-
лый мужчина сыграл свадьбу в 95 лет, женившись на 
79-летней москвичке, а самой возрастной невестой 
стала 91-летняя горожанка, которая вышла за 63-лет-
него жениха. Подать заявление на регистрацию бра-
ка можно лично во Дворцах бракосочетания и отделах 
ЗАГС, центрах госуслуг «Мои Документы», а также он-
лайн через портал госуслуг или портал mos.ru. 

МЕДИЦИНА 
В телемедицинском центре 
увеличено количество 
сотрудников для работы 
с беременными

Помощь рядом

Любовь Проценко 

Получить консультацию врача по телефону или из 
телемедицинского центра во время пандемии — не 
проблема для любого москвича. Но особое внимание 
здравоохранение города уделяет беременным женщи-
нам. Для них в центре телемедицины создано специ-
альное подразделение, которое практически кругло-
суточно находится на связи с будущими мамами, за-
болевшими коронавирусом. С приходом в город «оми-
крона» к специалистам присоединились дополнитель-
ные врачи из центра планирования семьи и репродук-
ции и НИИ имени Н.В. Склифосовского.

«Для беременной женщины с COVID-19 очень важ-
но вовремя получить консультацию врача, пройти 
диагностическое обследование, а при необходимости 
и получить направление на экстренную госпитализа-
цию, — рассказала журналистам заммэра Москвы по 
вопросам социального развития Анастасия Ракова. — 
Ведь речь идет не только о ее здоровье, но и здоровье 
будущего малыша. Поэтому мы делаем все для того, 
чтобы такая помощь была своевременной и доступ-
ной». 

Как напомнил «РГ» главный внештатный аку-
шер-гинеколог департамента здравоохранения Моск-
вы Антон Оленев, с целью безопасности беременные 
женщины с самого 
начала распростра-
нения коронави-
русной инфекции в 
России, как и в дру-
гих странах, были 
внесены в группу 
риска. Но, как пока-
зала жизнь, многие 
москвички испыты-
вают страх за себя и 
будущего ребенка, 
когда заходит речь 
о том, что неплохо бы пройти лечение в стационаре. 
«Но нам, врачам, со своей стороны очень важно не до-
пустить у беременных тяжелого течения заболевания, 
— рассказал Антон Оленев. Поэтому было принято ре-
шение об открытии для них двух центров кратковре-
менного пребывания. С отдельным входом, оснащен-
ные самым современным оборудованием, летом они 
открылись в больницах № 15 и 52. В один из них теле-
медицинский центр и приглашает будущую маму, как 
только с помощью информационной системы его вра-
чам становится известно, что результат сданного ею 
ПЦР-теста оказался положительным».

Обследование в этих центрах уже прошли более по-
лутора тысяч москвичек. Доставляют их туда и обрат-
но домой на специальном транспорте. Обследуют в 
течение дня не только на ковид, проводят всю стан-
дартную плановую диагностику состояния и мамы, и 
будущего малыша. «Коронавирус — не повод, чтобы 
ее пропустить», — подчеркивает Антон Оленев. Тем, 
кто нуждается, могут сделать капельницу, другие ле-
чебные процедуры по назначению врача. Если все хо-
рошо, к вечеру пациентка возвращается домой, но 
остается на контроле у врачей телемедицинского цен-
тра. Большинство беременных переносят ковид лег-
ко, доктора в этом случае звонят им раз в два-три дня. 
Если кому-то вирус грозит осложнениями, могут экс-
тренно госпитализировать. Но только при согласии па-
циентки. «Некоторые беременные категорически про-
тив госпитализации, даже если она им нужна, — объ-
яснил Антон Оленев. — К таким специальная выездная 
бригада врачей выезжает на дом сама и проводит необ-
ходимую диагностику. Важно даже просто поговорить 
с женщиной, чтобы успокоить ее и заверить, что в лю-
бом случае она может рассчитывать на квалифициро-
ванную медицинскую помощь». Врач телемедцентра в 
таких случаях звонит пациентке каждый день. И так — 
до выздоровления. Те, кто переносит ковид без пневмо-
нии, — на контроле у центра в течение 14 дней, если же 
была диагностирована пневмония, то 21 день. 

ЗАНЯТОСТЬ  Уровень безработицы в столице упал почти втрое

Не без труда
Александр Мелешенко

У
ровень безработицы в 
Москве снизился до ми-
нимума с начала панде-

мии — до 0,46%, что почти втрое 
меньше, чем в начале прошло-
го года. Тогда этот показатель 
был 1,32%, а пик пришелся на 
октябрь 2020-го, когда безра-
ботица превысила 3%. В абсо-
лютных цифрах сейчас в горо-
де менее 34 тысяч официально 
зарегистрированных безработ-
ных, а число вакансий в разы 
выше. Об этом сообщил замм-
эра по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир 
Ефимов: «Экономика Моск-

вы имеет большой запас проч-
ности, поэтому на фоне новой, 
«зимней» волны пандемии мы 
не ожидаем изменений в тенден-
ции к снижению безработицы». 

Уровень безработицы, на-
помню, высчитывается как 
доля ищущих работу от обще-
го числа экономически актив-
ных горожан. Их в Москве чуть 
больше семи миллионов чело-
век. Пандемия нанесла по миро-
вому рынку труда один из са-
мых сильных ударов, однако 
столичная экономика довольно 
быстро начала не только восста-
навливаться, но и демонстриро-
вать подъем даже более высоки-
ми темпами, чем до прихода ко-
ронавируса. 

К примеру, если общепит 
вначале терпел убытки и заве-
дения закрывались, вынужден-
но отправляя сотрудников на 
биржу труда, то сейчас за тех 
же поваров идет настоящая бит-
ва — рестораны готовы даже до-
учивать людей на месте, если их 
квалификация недотягивает до 
нужного уровня. Остро нужны 

работники и в сферах транспор-
та, информационных техноло-
гий, ЖКХ и строительства.

«В общей сложности чис-
ло предложений в базе служ-
бы занятости составляет более 
400 тысяч вакансий, что в 2,6 
раза больше, чем было до панде-
мии», — рассказывала недавно 
«РГ» первый замруководителя 

столичного департамента тру-
да и социальной защиты населе-
ния Александра Александрова. 

Эксперты говорят, что на 
столичном рынке труда сейчас 
сложилась благоприятная ситу-
ация для соискателей, посколь-
ку сейчас минимальная конку-
ренция за рабочие места. «Шан-
сы быстро устроиться на рабо-
ту в Москве существенно выше, 
чем когда бы то ни было, — под-
тверждает руководитель служ-
бы исследований сайта по поис-
ку работы hh.ru Мария Игнато-
ва. — По нашим данным, на одну 
вакансию приходится всего 
пять резюме соискателей, хотя 
до пандемии, в 2019, году их 
было восемь, а в разгар первой 
волны коронавируса — до 17». 

В то же время вакансий, 
открытых московскими ра-
ботодателями, сейчас на 80% 
больше, чем зимой 2020-го, в 
канун пандемии. «Огромную 
роль на столичный рынок труда 
оказала удаленная работа: ста-
бильно почти каждая четвертая 
вакансия в России с постоянной 
удаленкой приходится на мо-
сковские компании, — объясня-
ет «РГ» Игнатова. — Более того, 
московские работодатели ста-
ли еще активнее привлекать лю-
дей из регионов: они приглаша-
ют на работу оттуда почти поло-
вину кандидатов».

Больше всего вакансий в 
Москве сейчас открыто в прода-
жах, IT, транспорте и логистике, 
строительстве и недвижимости, 
а также для студентов и специ-
алистов без опыта. Требуются 
практически все — от програм-
мистов и менеджеров по прода-
жам до водителей и курьеров.  

ТРАНСПОРТ 

Какие станции 
на МЦД 
откроются 
в 2022 году

ОСТРОВА 
ВЕЗЕНИЯ
Сергей Жуков

Еще десять станций Мо-
сковских центральных диамет-
ров должны открыться до кон-
ца этого года. Об этом сообщил 
мэр столицы Сергей Собянин.

По его словам, в настоящее 
время продолжается строи-
тельство дополнительных пу-
тей для будущих МЦД-3 и МЦД-
4. Одновременно с этим воз-
водятся и реконструируются 
действующие станции, десять 
из них, как ожидается, зара-
ботают в этом году. Напри-
мер, на втором диаметре пла-
нируется открыть два круп-
ных транспортных узла — «Пе-
чатники» и «Марьина Роща». 
Первый объединит МЦД-2, 
Люблинско-Дмитровскую и 
Большую кольцевую линии 
метро, а также наземный го-
родской транспорт. Здесь по-
явятся две островные плат-
формы с навесами. Турникеты 
и залы ожидания разместятся 
в надземном конкорсе, через 
который пассажиры смогут 
перейти через Юго-Восточную 
хорду, выйти к улицам Полби-
на, Шоссейная, Люблинская 
и сделать пересадку на мет-
ро. «Чтобы перейти через же-
лезную дорогу и добраться до 
метро «Печатники», сегодня 
жителям улиц Люблинская, 
Шкулёва, Артюхиной, Малы-
шева приходится делать крюк 
в несколько километров, — 
рассказал Собянин. — Пробле-
му решит новый пешеходный 
тоннель, связывающий стан-
цию с Люблинской улицей».

Второй пересадочный узел 
обустроят вокруг станции «Ма-
рьина Роща», откуда пасса-
жиры смогут перейти на Лю-
блинско-Дмитровскую линию 
подземки, а в перспективе — на 
БКЛ и МЦД-4. На первом эта-
пе здесь построят островную 
платформу и пассажирский ве-
стибюль с выходами на улицу 
Веткина и к 7-му проезду Ма-
рьиной Рощи. Через несколько 
лет для МЦД-4 будет сооружена 
вторая платформа.

Еще одна новая станция 
— «Минская» — заработает в 
составе МЦД-4 на Киевском 
направлении МЖД. Транспорт-
ный узел объединит Солнцев-
скую линию метро и назем-
ный транспорт. Тут возведут 
две островные платформы, ве-
стибюль и навес «сухие ноги», 
ведущий к метро. Со станции 
можно будет выйти к Минской 
улице, проспекту Генерала До-
рохова, Парку Победы и при-
родному заказнику «Долина 
реки Сетунь».

Еще пять станций будуще-
го МЦД-4 откроются после ре-
конструкции. В частности, на 
месте устаревшей остановки 
для пригородных электричек 
«Очаково» появится современ-
ный вокзал с надземным ве-
стибюлем и двумя островными 
платформами. Им, как ожида-
ется, будут пользоваться жи-
тели одноименного района и 
сотрудники предприятий, рас-
положенных в местных пром-
зонах. Платформа «Мещер-
ская» тоже трансформирует-
ся в городской вокзал с двумя 
островными платформами. На 
станции «Переделкино» по-
явятся две платформы с наве-
сами. Строители сделают под-
земный вестибюль с выходами 
на Лукинскую улицу, 7-ю улицу 
Лазенки, к Мещерскому парку 
и городку писателей в Передел-
кине. На этом же диаметре об-
новятся станции «Лесной горо-
док» и «Толстопальцево».

На действующем МЦД-1 
обещают в этом году завершить 
реконструкцию двух станций. 
На «Тимирязевской» появятся 
две новые платформы с навеса-
ми на всю длину и подземный 
пассажирский терминал, ин-
тегрированный с вестибюлем 
в метро. Финальную версию 
получит транспортно-пере-
садочный узел «Окружная», 
объединяющий МЦД, МЦК и 
Люблинско-Дмитровскую ли-
нию метро. В частности, запу-
стят Северный вестибюль стан-
ции МЦД-1 с переходом между 
МЦК и МЦД по крытой надзем-
ной пешеходной галерее. За-
кончится и строительство вто-
рого вестибюля станции метро 
«Окружная», за счет которого 
пассажиры смогут пересажи-
ваться между МЦК, МЦД и мет-
ро, не выходя на улицу.  

 ПРОЕКТ В ближайшие три года Бауманка получит новый 
комплекс зданий 

Городок на Яузе
Любовь Проценко

П
римерно треть уче-
ных и исследова-
телей нашей стра-
н ы  р а б о т а ю т  в 
Москве. Вчера, в 
День российской 
науки, мэр Сергей 
Собянин и вице-
премьер РФ Марат 

Хуснуллин побывали в МГТУ 
имени Баумана. На его терри-
тории строятся одновремен-
но шесть новых корпусов, а два 
здания, которые являются па-
мятниками архитектуры, ре-
ставрируются.

«По сути дела Бауманка 
переживает второе рождение» 
— так оценил происходящее гла-
ва столицы. 

Напомню, комплекс зданий 
этого старейшего вуза страны 
складывался в течение почти 
двух столетий в центре горо-
да, на берегах Яузы. Но в наши 
дни он уже не удовлетворяет по-
требностям растущего и актив-
но развивающегося вуза.

 «Поэтому здесь сейчас реа-
лизуется крупнейший проект 
развития кампуса университе-
та», — сказал Собянин. 

Порадовала увиденная кар-
тина и Марата Хуснуллина: 
«Здорово, что по поручению 
президента нашей страны идет 
такая активная стройка, — ска-
зал он. — В тяжелейших усло-
виях, при пандемийных градо-
строительных ограничениях 
Москва развернула ее на всех 
объектах». Он также выразил 
надежду, что проект завершат 
в срок, в течение 2023—2024 
годов. 

Построить, по словам мэра, 
предстоит около 170 тысяч 
квадратных метров новых пло-
щадей. Одним из первых уже 
в будущем году планируется 
ввести многофункциональный 
научно-образовательный кор-
пус площадью более 20 тысяч 
«квадратов». В нем разместят-
ся научно-исследовательские, 
образовательные и мультиме-
дийные пространства. На соо-
ружении четырехэтажного зда-
ния строители поднялись уже 
до третьего этажа. Также в 2023 
году ученые должны получить 
в свое распоряжение два цен-
тра — медицины и транспор-
та — Центр биомедицинских 

систем и технологий и Инжи-
ниринговый центр наземных 
транспортно-технологических 
систем. В их корпусах ведется 
монтаж фасадов. На год позже 
запланирована сдача в эксплу-
атацию Центрального кластера. 
В нем найдет себе место техно-
парк «Квантум-парк», а также 
конгресс-центр, коворкинги, 
выставочные и досуговые про-
странства.

Исторические здания, при-
знанные памятниками архитек-
туры — «Фанагорийские казар-
мы» и «Химическую лаборато-
рию», — отреставрируют и при-
способят под современное ис-
пользование. В первом разме-
стится так называемый Дворец 
технологий, во втором — Много-
функциональный библиотеч-
ный корпус. Они будут готовы 
к использованию студентами 
и исследователями вуза в буду-
щем году. 

Но больше всего  в  Бау-
манке наверняка ждут нового 
комплекса общежитий. Рассчи-
танный на 2,3 тысячи студен-
тов, он строится на другом бе-
регу Яузы, на Госпитальной на-

бережной. Там ребята получат 
не только комфортное жилье, 
но и многофункциональный об-
разовательно-досуговый центр, 
а также всю необходимую соци-
альную и спортивную инфра-
структуру. 

Но не только город забо-
тится о создании комфортных 
условий для работы старейше-
го вуза, но и университет име-
ни Баумана старается принести 
пользу Москве и москвичам. Бо-
лее 25 тысяч школьников с удо-
вольствием учатся в двух техно-
парках, созданных для них на 

базе вуза. Их выпускники, де-
монстрирующие свои знания 
на российских и международ-
ных конференциях, получают 
дополнительные баллы, кото-
рые становятся для них пропус-
ком при поступлении в универ-
ситет. Более двух тысяч моск-
вичей в прошлом году посеща-
ли семейные мастер-классы по 
ракетостроению, биотехноло-
гиям, схемотехнике и другим 
самым современным направ-
лениям.

Надежным партнером пра-
вительства Москвы Бауманка 

стала и в реализации в школах 
города проекта предпрофес-
сионального образования. В 
ходе него бауманцы создали в 
77 учебных заведениях инже-
нерные классы, в 37 — IT-клас-
сы, в девяти — академические и 
в двух — кадетские классы. Еще 
более обширные планы взаи-
модействия у вуза и столичных 
властей связаны с пуском ново-
го кампуса.  

Мэр Москвы Сергей Собянин и вице-премьер РФ Марат Хуснуллин посмотрели, как продвигается строительство 
новых корпусов Бауманки. 

А К Ц Е Н Т

Больше всего вакансий открыто 
в продажах, IT, транспорте, логистике, 
строительстве и недвижимости 

В этом году на диа-
метрах планирует-
ся запустить 
10 новых станций 

Для будущих мам 
с ковидом работа-
ют два центра 
кратковременно-
го пребывания

Узнайте на сайте: На кого пойти 
учиться, чтобы быстро 
и выгодно найти работу 
rg.ru/art/2256987И
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А К Ц Е Н Т

Исторические здания вуза, 
признанные памятниками архитектуры, 
отреставрируют 

Реализацию проекта должны завершить в срок — в течение 2023—2024 годов. 
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ИНТЕРНЕТ В виртуальную 
недвижимость вложили 
реальные деньги

Почти как дома

Марина Трубилина

Взять ипотеку на виртуальную недвижимость мо-
гут теперь «жители» метавселенных. Недавно о выда-
че одного из первых таких кредитов объявила канад-
ская компания TerraZero. Ипотека на 45 тысяч долла-
ров была получена для покупки земельного участка в 
квартале развлечений метавселенной на платформе 
Decentraland. На участке может быть построено пяти-
этажное здание для сдачи в аренду, получения дохода 
или просто для игры. 

Ипотеку выдала сама компания. Перед выдачей ипо-
теки был проверен кредитный рейтинг и финансовое 
состояние покупателя. Также покупателю пришлось 
внести значительный первоначальный взнос. Сумма 
взноса и процентная ставка не названы, компания объ-
ясняет это ведущимися переговорами с финансовыми 
учреждениями о подобных сделках в будущем. Ипотеку 
можно оформить как на землю, так и на недвижимость.

Прошлой осенью о запуске ипотеки в виртуальных 
мирах объявила платформа метавселенной Netvrk. 
Компания, выдающая ипотеку, имеет свой офис в вир-
туальном мире. После выплаты кредита покупатель по-
лучит полные права на виртуальную недвижимость.  

РЕШЕНИЕ Стоимость 
строительства пытаются 
снизить за счет цемента

Обратили 
в пыль

Ксения Демьяненко

Притормозить рост себестоимости строительства на-
деется минпромторг. Для этого упрощен ввоз в Россию 
импортного цемента, что может повысить конкурен-
цию и снизить стоимость этого стройматериала. 

До сих пор на границе проводился контроль каче-
ства каждой партии импортного цемента. Теперь же 
приказом Росстандарта действие этого положения 
приостановлено. Это сделано для повышения конку-
ренции на рынке, пояснили в пресс-службе минпром-
торга. Контроль на границе занимал 28 дней, теперь 
поставки ускорятся. Ожидается, что в результате уве-
личится ввоз цемента в РФ, повысится конкуренция 
и стабилизируются цены (с ноября 2020 по декабрь 
2021 года они выросли на 12,4%). 

В стране сейчас 
производится 65 
млн тонн цемен-
та в год, отмечают 
в ведомстве. Меж-
ду тем идет строи-
тельный бум, свя-
занный с реализа-
цией нацпроектов. 
В последние годы 
производители це-
мента, передавая данные Росстату, указывали мощно-
сти в 95—105 млн тонн в год, говорят в минпромторге. 
При этом учитывались законсервированные произ-
водства, для возврата в реальный оборот которых тре-
буется от 7 до 18 месяцев. По итогам 2021 года произ-
водители обязались увеличить производство на 3—5 
млн тонн в год. Если производители увеличат объемы 
производства и не будет роста цен на продукцию выше 
инфляции, рынок самоотрегулируется и дополнитель-
ный импорт цемента (а он традиционно невелик, в 
2021 году — лишь 3,17% от российского потребления) 
не понадобится, отмечают в ведомстве. 

При этом «Союзцемент», объединяющий 50 це-
ментных заводов, заявил, что приостановление про-
верок на границе повлечет увеличение ввоза цемента 
невысокого качества. Цены на него могут быть ниже 
себестоимости российского цемента, что негативно 
скажется на отечественных производителях, считают 
в организации. 

Вряд ли отмена контроля на границе увеличит долю 
фальсифицированного цемента, считает научный ру-
ководитель НИИ строительных материалов и техноло-
гий МГСУ Андрей Пустовгар. Контрафактный цемент, 
как правило, изготавливают уже в России: на пере-
валочных базах качественный продукт смешивают с 
цементной пылью. Кроме того, сертификация цемен-
та состоит из двух этапов: сначала сертифицируется 
производство, а затем уже проверяется качество на 
границе. И первый этап по-прежнему действует. Вряд 
ли нововведение приведет и к снижению цен, считает 
эксперт. Мировые цены на цемент сейчас 50—100 дол-
ларов за тонну, это не ниже, чем в России, и к этому 
прибавится стоимость доставки.  

СИТУАЦИЯ Застройка промзон сменится перестройкой неэффективных 
торговых центров

По второму кругу
Ксения Демьяненко

В 
Москве осталось около 
2 тысяч га под застрой-
ку жильем или коммерче-

скими объектами. В других го-
родах ситуация лучше, посколь-
ку освоение территорий идет 
медленнее.

Традиционно для редевелоп-
мента промзоны, территории 
с ветхим, аварийным жильем и 
другими устаревшими объекта-
ми. «Наиболее привлекательные 
города для девелоперов, конеч-
но, Москва и Санкт-Петербург, 
здесь практически любая тер-
ритория интересна под «переза-
грузку», — говорит замдиректо-
ра по аренде и маркетингу Radius 
Group Александра Шакола. 

В Москве земли под развитие 
очень мало, отмечает руководи-

тель отдела территориального 
развития и планирования JLL 
Александр Петров. Самый по-
пулярный запрос — на 2—5—7 га в 
Москве с документами под жи-
лье, но такого просто не суще-
ствует. При этом депрессивные 
и неэффективно используемые 
территории есть, но, как прави-
ло, у них несколько собственни-
ков и они не могут или не хотят 
разобраться между собой. 

Большие перспективы экс-
перты видят у программ рено-
вации и «Индустриальные квар-
талы» (в течение 10—12 лет сто-
личные власти планируют обес-
печить комплексное строитель-
ство на 140 участках, это 2 ты-
сячи га). «Это последние «золо-
тые» кусочки внутри МКАД», 
— отмечает Шакола. На этих 
территориях, оценочно, можно 

построить 35 млн кв. м, из них 
10 млн кв. м — жилья. Для срав-
нения: в 2020 году в столице, 
по данным ДОМ.РФ, построено 
около 4,5 млн кв. м  многоэта-
жек. «Запасной» вариант для 
девелоперов — устаревшая ком-
мерческая недвижимость, кото-
рая не приносит ожидаемой до-
ходности. 

В других российских горо-
дах осталось еще очень много 
промзон, где возможен редеве-
лопмент, считает замгендирек-
тора Фонда ДОМ.РФ Антон Фи-

ногенов. «Доля таких террито-
рий в Санкт-Петербурге и дру-
гих нестоличных городах-мил-
лионниках выше, чем в Моск-
ве, — процессы редевелопмента 
там идут медленнее», — отмеча-
ет он. 

В Петербурге только пять 
площадок, исследованных на 
предмет редевелопмента меж-
дународными консультантами 
(Черная речка и Выборгская на-
бережная, Петровский остров, 
Большая и Малая Охта, «но-
вый» Лиговский и Московский 

проспекты, Гавань Васильев-
ского острова), потенциаль-
но «скрывают» 373 га. Сейчас 
здесь промзоны и устаревшие 
коммерческие объекты. «Прак-
тически все застройщики, по-
лучившие кусок промышлен-
ной земли, хотят строить толь-
ко жилье, чтобы получить высо-
кую прибыль, — добавляет Ша-
кола. — Коммерческая функция 
появляется там, где есть объек-
ты культурного наследия или 
исторические здания, которые 
нельзя сносить».

В 55 российских регионах 
насчитывается свыше 32 ты-
сяч га промышленных терри-
торий, которые выключены из 
городской экономики, сообщал 
год назад ДОМ.РФ. Как прави-
ло, это локации в центре города 
либо в удобной доступности.  

КОШЕЛЕК 

Люди не готовы 
брать кредиты 
на постройку 
домов

СВОИМИ 
ПИЛАМИ
Марина Трубилина

С осени по программе ипоте-
ки с господдержкой можно не 
только приобрести квартиру 
в новостройке, но и построить 
дом. Однако популярностью 
это предложение пока не поль-
зуется.

В октябре льготную ипоте-
ку, запущенную в начале панде-
мии, распространили на инди-
видуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС). Ставка по кре-
диту должна быть не выше 7%, 
как и на квартиры. Несмотря 
на это, общее число кредитов 
на ИЖС, земельные участки 
и готовые дома в 2021 году не 
только не выросло, но даже сни-
зилось. По данным ДОМ.РФ и 
Frank RG, в 2020 году было вы-
дано 42 тысячи таких креди-
тов (по всем видам ипотечных 
программ), в 2021 году на 11% 
меньше — лишь 37 тысяч на 120 
млрд рублей. 

О распространении про-
граммы ипотеки с господдерж-
кой на ИЖС объявил осенью 
только Сбербанк. Райффайзен-
банк сообщил, что изучает воз-
можности кредитования ИЖС. 
Промсвязьбанк выдает ипотеку 
на дома только в рамках стан-
дартных программ, при этом 
за прошлый год объем выдач 
таких кредитов вырос более 
чем вдвое, особенно популяр-
ны они в Подмосковье, Казани 
и Екатеринбурге. Остальные 
из топ-10 крупнейших ипотеч-
ных банков на запросы «РГ» не 
ответили. При этом в одном из 

них неофициально сообщили, 
что планируют распространить 
льготную программу на инди-
видуальные дома ближе к кон-
цу весны, когда начнется сезон 
строительства. Несмотря даже 
на то, что программа ипотеки с 
господдержкой под 7% должна 
завершиться к июлю нынешне-
го года.

Основной минус льготной 
программы — ограничение 
максимальной суммы креди-
та, считают участники рынка: 
кредит, как и в случае с кварти-
рами, ограничен 3 млн рублей. 
При этом речь идет о возведе-
нии «качественного» коттеджа 
компанией-застройщиком или 
предпринимателем, а не свои-
ми силами.

Возможно, в дальних регио-
нах этой суммы кредита доста-
точно, но, например, в Подмо-
сковье стоимость домов начи-
нается от 10—12 млн рублей, 
говорит директор департамен-
та ипотечного кредитования 
семейства компаний KASKAD 
Family Анастасия Бычкова. 
«То есть клиенту необходимо 
внести 70—80% собственных 
средств. Люди предпочитают 
брать ипотеку по стандартным 
условиям на всю необходимую 
сумму. Несмотря на то, что при 
этом процент выше», — гово-
рит она.

Минимальная себестои-
мость дома с подключением 
коммуникаций и из качествен-
ных материалов начинается от 
6,5 млн рублей, считает владе-
лец компании «Дом Лазовско-
го» Максим Лазовский. По-
стройку за 3 млн рублей возве-
сти можно, но ипотеку на нее не 
дадут, добавляет он. 

Год назад ДОМ.РФ запускал 
пилотную программу льгот-
ной ипотеки на ИЖС под 6,1% 
с ограничением кредитов в 6 
млн рублей (и 12 млн в столич-
ных регионах). Она пользова-
лась большой популярностью, 
отмечали в ДОМ.РФ. За полгода 
было оформлено кредитов на 
1,5 млрд рублей. Хотя в сравне-
нии с ипотекой на квартиры это 
мизерные цифры. В 2022 году 
ожидается рост доли кредитов 
на ИЖС из-за мер господдерж-
ки и стандартизации рынка, 
считают в ДОМ.РФ.  

ТЕНДЕНЦИЯ Муниципалитеты стали активнее искать 
«серых» арендаторов

Съемные детали

Марина Трубилина 

М
у н и ц и п а л и т е -
ты стали актив-
нее проводить 
рейды по кварти-
рам в поисках не-
легальных арен-
даторов и при-
влекать к этому 
у п р а в л я ю щ и е 

компании (УК). Однако УК не 
слишком охотно идут на сотруд-
ничество, рассказали участни-
ки рынка. 

В  январе  управляющие 
компании Вологодской обла-
сти получили письма от налого-
вой инспекции, где их попроси-
ли сообщить о подтвержденных 
фактах сдачи жилья в аренду в 
обслуживаемых ими домах. Та-
кие запросы из налоговой служ-
бы были и в ряде городов-мил-
лионников, отмечает директор 
ассоциации НП «Националь-
ный жилищный конгресс» Та-
тьяна Вепрецкая. 

Еще в 2018 году минфин 
выпустил методические реко-
мендации для регионов по уве-
личению доходов муниципаль-
ных и региональных бюджетов, 
сообщили в пресс-службе мин-
фина. Существенно повлиять 
на рост доходов может выяв-
ление случаев сдачи жилья без 

уплаты НДФЛ, отмечалось в 
документе. Чтобы заинтересо-
вать управляющие компании, 
предлагалось предоставлять 
им гранты за прирост налого-
вых поступлений. Еще один ва-
риант — организация «горячей 
линии», по которой можно со-
общать о случаях сдачи квар-
тиры в наем. После получения 
информации о сдаче жилья мо-
гут проводиться рейды комис-
сией, включающей специали-
стов налоговых органов, что-
бы официально зафиксировать 
ситуацию. При этом необходи-
мо иметь четко прописанный 
регламент работы подобных 
комиссий, «чтобы исключить 
злоупотребления, защитить 
права арендодателей и повы-
сить эффективность деятель-
ности комиссий», подчеркива-
лось в рекомендациях.

Города уже начали отчиты-
ваться о применении этих, по 
сути необязательных, рекомен-
даций. Так, при проведении Все-
российского конкурса лучших 

муниципальных практик за 
2021 год о рейдах по арендато-
рам сообщали из Аткарска Са-
ратовской области, Ташлинско-
го района Оренбургской обла-
сти, Хабаровска (здесь выяв-
лено 70 нелегальных арендода-
телей, информация направлена 
в налоговые органы). В подмо-
сковном Орехово-Зуеве обна-
ружены 34 квартиры, сдавае-
мые в аренду, в бюджет допол-
нительно поступило 785 ты-
сяч рублей налогов (в среднем 
по 23 тысячи рублей с каждого 
арендодателя).  

Хотя с момента выпуска ре-
комендаций прошло уже более 
трех лет, массовой рассылки 
запросов от налоговиков или 
городских властей в ТСЖ и УК 
не было, отмечают в Ассоци-
ации компаний, обслужива-
ющих недвижимость (АКОН). 
«Это связано и с определен-
ной инертностью региональ-
ных администраций по разра-
ботке мер для выявления «се-
рых» арендодателей, и с тем, 

что налоговики и так получа-
ют необходимую информацию 
о нелегальной аренде из баз 
данных квартир под сдачу и 
объявлений риелторов, от пер-
сонала тех же УК и ТСЖ (сле-
сарей, электриков, уборщиц, 
консьержей), старших по подъ-
езду и недовольных соседей, 
участковых», — говорит пре-
зидент АКОН Никита Чулоч-
ников. Чаще всего УК не могут 
официально ответить на такие 
запросы, отмечает директор 
ассоциации НП «Националь-
ный жилищный конгресс»  Та-
тьяна Вепрецкая, у них нет та-
кой информации. Кроме того, 

у ТСЖ и УК нет ресурсов, что-
бы заниматься этим вопросом, 
эту работу никто не оплачива-
ет, добавляют в АКОН.

За 2019 год декларации о 
доходах от сдачи имущества в 
аренду на 34 млрд рублей пред-
ставили в налоговые органы 
около 142 тысяч физических 
лиц, сообщала ранее пресс-
служба ФНС. С них было удер-
жано 1,6 млрд рублей налогов. 
Этим занимается как минимум 
80 тысяч самозанятых, чаще 
всего в Центральном (38 тысяч 
самозанятых), Северо-Запад-
ном (12 тысяч) и Южном (9 ты-
сяч) федеральных округах. 

На месте промзон застройщики чаще всего хотят строить жилье.

А К Ц Е Н Т

В крупных городах остается все меньше 
территорий под застройку жильем

А К Ц Е Н Т

В среднем каждый арендодатель 
заплатил по 23 тысячи рублей

Между тем

«Факт сдачи жилья в аренду нужно доказать, и это доказать очень слож-

но, — говорит управляющий директор сети офисов недвижимости «Ми-

эль» Мария Жукова. — Для этого недостаточно даже подписанного дого-

вора о сдаче жилья в аренду или признания арендаторов о том, что они 

снимают жилье. Должны быть расписки о передаче денежных сумм, 

причем с указанием, что это именно плата за аренду жилья по такому-то 

адресу за конкретный период. Если это переводы с карты на карту, то 

это должно быть указано в назначении платежа. Может быть, что хозя-

ин бесплатно пустил жить своих друзей. А перевод на карту — это воз-

врат старого долга». 

Кроме того, у собственников достаточно времени, чтобы легализовать 

свои доходы: декларацию о доходах от сдачи жилья нужно подать в на-

логовую службу до 30 апреля следующего года, а заплатить налог — до 

15 июля. Контрафактный цемент обычно «изготавливают» уже внутри 
страны, отмечают эксперты.

Пока ипотеку проще и дешевле 
взять на квартиру в новом много-
этажном доме.

В 2021 году 
доля импортного 
цемента 
составляла 3,17%

А КАК У НИХ?

Реорганизацией бывших промзон занимаются не 

только в России. В немецком Гамбурге одним из са-

мых масштабных девелоперских проектов стал рай-

он Хафенсити — еще в конце прошлого века это был 

действующий порт. Сейчас здесь дома и офисы, скла-

ды переделали в филармонии, вместо мануфактур по-

явились туристические центры и музеи. В Лондоне 

завершается преобразование угольной электростан-

ции Баттерси, известной по обложке альбома Animals 

группы Pink Floyd. Она превратилась в культурно-раз-

влекательный и деловой центр района: в ее стенах по-

явились апартаменты, офисы, магазины и рестораны. 

В США сортировочную станцию Саннисайд-Ярд на 

пересечении нескольких железнодорожных направ-

лений в Квинсе преобразовывают в жилые районы. 

Здесь построят современное жилье для людей с не-

высокими доходами, а также парки, школы, библиоте-

ки, детские и медучреждения. 

В Пекине на базе сталелитейного завода планируется 

за 10 лет создать научно-технический парк, изюмин-

кой которого станет парк развлечений с уклоном в 

научно-фантастическую тематику. Похожий проект 

реализован в немецком городе Калькар, где атомная 

станция, построенная, но так и не запущенная, была 

переоборудована в парк Wunderland Kalkar («Страна 

чудес в Калькаре»). Башни, которые теперь использу-

ются для скалолазания, покрыли рисунком с альпий-

скими пейзажами, в бывших турбинах и реакторах 

оборудовали гостиничные номера и бары. 

В парк развлечений превращается и заброшенная с 

1987 года верфь во французском городе Нант. Разра-

ботчики вдохновлялись сочинениями Жюля Верна — 

уже есть карусель «Морские миры», музей механиче-

ских машин, идут работы над «Деревом цапель»: по-

сетители смогут ходить по ветвям 50-метрового де-

рева и сидеть в тени крыльев гигантских птиц.

Подготовила Евгения Акулова
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Что такое метавселенная?

Метавселенная — это цифровой мир, объединяющий сразу 

три реальности: виртуальную, физическую и дополненную. 

Ожидается, что в метавселенных пользователи смогут вза-

имодействовать между собой в виртуальных про-

странствах с помощью цифровых аватаров — 3D-изобра-

жений людей, которые могут с точностью копировать ми-

мику владельца и его движения. Общение в метавселенных 

возможно только с использованием гарнитур дополнен-

ной и виртуальной реальности. 

Самый яркий пример метавселенной — компьютерная игра 

The Sandbox, где пользователи могут покупать и продавать 

участки цифровой земли. Так, один из геймеров купил вирту-

альный участок земли за 450 тысяч долларов по соседству 

с владением популярного американского рэпера Снуп Догга.

Подготовил Иван Черноусов

— Эксперт рассказал, что делать 
при росте ставок по ипотеке — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2259415
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Вирус идет на попятную УТРАТА Не стало выдающегося 
исследователя  русской поэзии 
профессора Валентины 
Платоновны Полухиной

Ушла по-английски

Юрий Лепский

Она сумела сделать для россий-
ской культуры то, чего не сде-
лает уже никто и никогда. Круп-
нейший исследователь твор-
чества Бродского, она опроси-
ла более ста людей, знавших 
поэта, друживших с ним. Эти 
абсолютно корректные, дели-
катные и глубокие интервью со-
ставили трехтомник «Бродский 
глазами современников». По-
верьте мне, для людей, увле-
ченных стихами и эссеистикой 
поэта, нет более увлекательно-
го и захватывающего чтения. 
Оно, как живое знакомство с 
Бродским, оставляет неизглади-
мое впечатление. Она до послед-
него дня продолжала занимать-
ся его биографией и метафора-
ми его текстов. В ее лондонском 
доме был накоплен уникаль-
ный, интереснейший архив — 
настоящий подарок будущему 
исследователю творчества и 
обстоятельств жизни поэта. Не-
давно этот архив она подарила 
музею Бродского в Санкт-Пе-
тербурге. Я сам видел прибыв-
шие из Лондона ящики в квар-
тире Бродского, в тех самых 
полутора комнатах на пере-
крестке Литейного и Пестеля, в 
том самом доме Мурузи.

Когда ее архив прибыл из 
Лондона в Санкт-Петербург, 
я позвонил Валентине Плато-
новне, чтобы рассказать, что 
посылка пришла по адресу. И, 
конечно же, наш разговор неиз-
бежно перешел к Бродскому.

— Вы неоднократно говори-
ли, что существует нечто, 
объединяющее Пушкина и 
Бродского. Что это?

— О влиянии французской поэ-
зии на Пушкина написано так 
много, что мне нечего доба-
вить. Но Пушкин, да и поэты, 
идущие за ним, почти ничего 
не заимствовали из богатой ан-
глийской поэзии, кроме обра-
за трагического поэта Байро-

на. Бродский открыл для себя 
поэта семнадцатого века Джо-
на Донна. Бродского «привле-
кал в Донне его замечательный 
изощренный ум, сложный по-
ток мышления. У самого Иоси-
фа ум был очень изощрен-
ный». «Большая элегия Джону 
Донну» — это стихотворение, 
в котором происходит, по сло-
вам Якова Гордина, «осозна-
ние мира как бесконечной по 
вертикали иерархии» и услы-
шав которое, Ахматова назва-
ла Бродского гениальным. Цен-
тробежное движение и расши-
рение перспективы — не про-
сто композиционная канва 
«Большой элегии», этим дви-
жением пунктирно обрисова-

ны метафизические горизонты 
поэзии самого Бродского: об-
раз тела в пространстве, куда 
забросило его время; душа, об-
летающая Бога и тоскующая об 
оставленных на земле. Имен-
но у Донна он научился пере-
воду бесконечного в конечное, 
или, как выразился Бродский, 
перефразировав Цветаеву, 
«переводу правды небесной на 
язык правды земной», что, по 
Бродскому, и составляет суть 
поэзии. Донн научил его ново-
му взгляду на вещи, дерзости и 
мастерству включать в стихо-
творение огромное количество 
научной и всякой иной инфор-
мации, сложной строфике и 
лингвистическому остроумию.

В отличие от Пушкина, для 
которого французский был по-
чти родным языком, Бродский 
осваивал английский всю свою 
жизнь. Два языка виделись 
Бродскому как два разных 
типа мировосприятия, и он 
нуждался в них обоих: «...воз-
никни сейчас ситуация, когда 
мне пришлось бы жить толь-
ко с одним языком, то ли с ан-
глийским, то ли с русским, 
даже с русским, то это меня 
чрезвычайно, мягко говоря, 
расстроило бы, если бы не све-
ло с ума. На сегодняшний день 
мне эти два языка просто необ-
ходимы».

— Я знаю, что вы дружи-
те и заботитесь о детях 
Бродского...

— Да, я дружу со всеми тремя 
детьми Бродского, переписы-
ваюсь с ними и приглашаю в 
гости. Младшая дочь Анна-Ма-
рия Бродская приезжала ко мне 
несколько раз, когда жила в де-
ревне под Кембриджем. Стар-
шая Анастасия Кузнецова тоже 
гостила у меня и в день своего 
рождения дала концерт в ре-
зиденции российского посла в 
Лондоне. Она очень талантли-
вый человек, работает пере-
водчиком с английского, пишет 

стихи и песни, которые сама ис-
полняет. К сожалению, все трое 
очень нуждаются, я иногда вы-
сылаю им деньги, но это гроши, 
ведь я уже на пенсии...

…На этот раз по ее просьбе я 
позвонил ей в лондонский гос-
питаль. Она сказала, что уми-
рает. Благодарила газету за по-
мощь и внимание к Бродскому. 
Я понял: это прощание. Пытал-
ся сказать ей, что всё будет хо-
рошо, но уже и сам не верил в 
это. Второй такой не будет. И в 
этом смысле и нам, и Бродско-
му повезло. 

Валентина Полухина сделала 
для российской культуры то, чего 
не сделает уже никто и никогда.

В пользу отмены огра-
ничений и тот факт, что 
у нас достигнут при-

личный уровень коллективного 
иммунитета.

Но, конечно, смягчая огра-
ничения, мы надеемся на созна-
тельность людей — они должны 
соблюдать масочный режим, 
дезинфицировать руки, забо-
титься о других. Риски усиле-
ния распространения инфек-
ции хотя и низкие, существуют.

Если у нас так много людей, 
которые переносят коронави-
русную инфекцию легко, нуж-
но ли ПЦР-тестирование?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Если заболел 
— тестироваться надо. Грипп, 
ОРВИ, коронавирус сходны по 
клиническим проявлениям, но 
все же это разные заболевания. 
Поэтому подходы в терапии мо-
гут быть разные, и есть особен-
ности в лечении. 

Мы знаем, что при COVID-19 
назначались, например, гор-
мональные препараты. Но при 
гриппе и ОРВИ они не только не 
нужны, но и могут нанести вред 
организму. При гриппе могут 
развиться осложнения, присо-
единиться бактериальная ин-
фекция, которую лечить гормо-
нами категорически нельзя.

То же самое и с антикоагу-
лянтами. Их также широко при-
меняли при COVID-19. Но это 
совсем не безобидные препара-
ты, они увеличивают риск вну-
тренних кровотечений. Сейчас 
в основном болеет молодежь, 
просто с симптомами ОРВИ, и 
применение таких сильнодей-
ствующих лекарств в этих слу-
чаях не показано. Тем более 
что «омикрон», как показыва-
ет клинический опыт, не вызы-
вает такого поражения сосудов 
и склонности к тромбообразо-
ванию, как предшествующие 
штаммы, та же «дельта», напри-
мер. При «дельте» отклонения в 
гомеостазе иногда наблюдались 
с первых же дней заболевания, 
поэтому антикоагулянты на-
значались даже профилакти-
чески. При «омикроне» они не 
нужны.

И, конечно, вирусную инфек-
цию нельзя лечить антибиоти-
ками. Их применение приводит 
к тому, что мы подавляем соб-
ственную полезную микрофло-
ру и ослабляем свой иммунитет. 
А в результате, как показывает 
опыт, на второй неделе заболе-
вания можем получить бакте-
риальное осложнение — пора-
жение легких стафилококком. 
Это серьезная инфекция, обыч-
но устойчивая к антибиотикам, 
назначаемым амбулаторно. Но 
в силу подавления собственной 
микрофлоры на фоне непра-
вильно применяемых антибио-
тиков стафилококк может на-
чать активно размножаться. В 
итоге вылечить такую пневмо-
нию достаточно сложно. При-
ходится применять мощные ан-
тибиотики, доступные только в 
стационарных условиях.

Мы боялись заболеть кови-
дом два года. И хотя известно, 
что «омикрон» не так опасен, 
все равно многие, почувство-
вав недомогание, нервничают. 
Как все-таки себя вести, ка-
кие меры принимать?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Самое глав-
ное при лечении «омикрона» — 
не перестараться. То есть подхо-
дить к его терапии нужно ровно 
так, как мы это делали в отноше-
нии других респираторных ин-
фекций.

Но и здесь есть определенная 
опасность: при ОРВИ и гриппе 
нередко применяют иммуномо-
дуляторы. Но надо учесть, что 
сейчас циркулируют разные 
респираторные вирусы, в том 
числе по-прежнему встречает-

ся штамм «дельта». Поэтому от 
применения в острый период 
лекарств, воздействующих сти-
мулирующе на иммунную си-
стему, стоит воздержаться. При 
«дельта»-варианте примене-
ние иммуномодулятора может 
подстегнуть ответ иммунной 
системы, усиливая риск разви-
тия цитокинового шторма.

Поэтому рекомендация про-
стая: на амбулаторном этапе 
лечения нужно сдержанно от-
носиться к назначению препа-
ратов, если мы не знаем, какая 
это инфекция. Потому что одно 
и то же лекарство может по-раз-
ному повлиять на течение забо-
левания, в зависимости от воз-
будителя, его вызвавшего.

Противовирусные лекар-
ства, которые напрямую влия-
ют на жизненный цикл вируса, 
— это одно. Но препараты с им-
муномодулирующим эффектом 
до лабораторного подтвержде-
ния диагноза я бы не советовала 
назначать. 

А может легкое течение ин-
фекции при «омикроне» опре-
деляться не свойствами само-
го вируса, а просто следстви-
ем того, что много привитых, 
и если они заражаются коро-
навирусом — болеют легко?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Среди тех, у 
кого развиваются клинические 
проявления болезни — 70 про-
центов не вакцинированные. 
Конечно, заражаются и те, кто 
сделал прививку, но они чаще 
всего болеют так легко, что и к 
врачу не обращаются, и их вы-
являют случайно, как бессимп-
томных носителей.

В целом, если речь идет о не-
привитых и не переболевших 
коронавирусом ранее, у таких 
людей и при заражении «оми-
кроном» заболевание проте-
кает более ярко. И, конечно, 
нужно по-прежнему проявлять 
особую осторожность людям из 
групп риска — пожилым, имею-
щим хронические заболевания. 

Сейчас много разговоров и со-
мнений: если «омикрон» про-
бивает антительную защи-
ту у вакцинированных и все 
равно заражает всех подряд, — 
зачем нужно было прививать-
ся? Или, может быть, нужно 
модифицировать вакцину?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Эволюция ко-
ронавируса продолжается, по-
являются новые штаммы. Это 
действительно в какой-то степе-

ни снижает эффективность вак-
цины. Но тем не менее все рав-
но происходит нейтрализация 
даже измененного вируса. 

Мы это наблюдаем ежегод-
но во время эпидемий гриппа. 
Вакцины готовятся заранее, и 
ВОЗ за полгода до наступления 
эпидемического сезона дает 
прогноз по тому, какие именно 
штаммы гриппа будут циркули-
ровать, и вакцины производят с 
учетом этих штаммов, ежегод-
но корректируя их состав. При 
этом если появляется какой-то 
новый, не отслеженный вари-
ант гриппа — эффективность 
вакцинации снижается. Но тя-
желое течение гриппа у приви-
тых все равно бывает намного 
реже.

С коронавирусом карти-
на аналогичная. Главное, в чем 
мы убедились за последний год, 
когда в мире началась массовая 
вакцинация против COVID-19 
— прививка предотвращает раз-
витие тяжелых случаев. 

А ОРВИ мы всегда болели, 
болеем и будем болеть. Самое 
главное — не заболеть тяжело, 
чтобы это не отразилось на со-
стоянии организма в долговре-
менной перспективе.

Есть же еще угроза развития 
лонг-ковида. С «омикроном», 
наверно, выводы делать рано, 
прошло пока мало времени. Но 
вот появилось исследование 
израильских ученых: они гово-
рят, что прививка, ко всему 
прочему, на 50 процентов сни-
жает риск развития лонг-ко-
вида. Значит, это еще один 
аргумент в пользу прививки?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: У специали-
стов много споров по поводу 

причин лонг-ковида и постко-
видного синдрома. Но можно 
сказать, что одна версия доми-
нирует. Были исследования, ко-
торые показали: после выздо-
ровления человек может вы-
делять вирус еще три недели, 
причем вполне жизнеспособ-
ный. Значит, есть серьезные 
основания считать, что вирус, 
даже не размножаясь актив-
но, может долгое время сохра-
няться в организме, например, 
в клетках эпителия кишечни-
ка. Это обнаружили с помо-
щью электронной микроско-
пии при изучении биоптатов 
кишечника.

Поэтому в отношении па-
циентов с лонг-ковидом мож-
но предположить, что по ка-
ким-то причинам (например, 
при определенных особенно-
стях иммунной системы) ви-
рус «задержался» в организме. 
Причем вирусу даже не нужно 
размножаться, чтобы вызы-
вать все эти последствия, ко-

торые проявляются как ковид-
ный синдром. Ему достаточно 
оставаться в организме и раз-
дражать своим присутствием 
иммунную систему. Если вирус 
остается внутриклеточно, им-
мунной системе сложно к нему 
подобраться, чтобы уничто-
жить. Но иммунный ответ идет, 
продолжается наработка анти-
тел. И в результате идет прово-
кация хронического иммунно-
го воспаления.

Отсюда и предположение, 
что коронавирус может спрово-
цировать аутоиммунные про-
цессы в организме. Эта угроза 
выглядит вполне реальной. Вер-
сия о манифестации аутоим-
мунных заболеваний у постко-

видных пациентов имеет право 
на существование. Также воз-
можно обострение уже имею-
щихся заболеваний у хрониче-
ских больных. Исследования 
в этом направлении продол-
жаются.

Понятно, что изучение коро-
навируса будет продолжать-
ся. А что от него еще мож-
но ждать? Дальнейших му-
таций?

НАТАЛЬЯ ПШЕНИЧНАЯ: Да, конечно, 
коронавирус будет мутировать. 
Если эволюционно «омикрон» 
продолжит идти по тому же 
пути, если последующие штам-
мы также будут вызывать менее 
тяжелые проявления заболева-
ния — мы в итоге можем полу-
чить еще один сезонный коро-
навирус. И он станет дополне-
нием к тем коронавирусам, ко-
торые постоянно циркулируют 
в людской популяции и хорошо 
нам известны — большинство 
детей заражается ими в первые 
годы жизни, без проблем справ-
ляется с инфекцией и выздорав-
ливает. Велика вероятность, что 
с новой коронавирусной ин-
фекцией именно так и будет. И в 
этом случае ослабление защит-
ных мер оправдано и целесооб-
разно. 

Если же вернется более па-
тогенный вариант — с более дли-
тельным инкубационным пери-
одом, с тяжелым течением забо-
левания — это менее благопри-
ятный сценарий, и он, к сожале-
нию, тоже возможен.

Но все  же большинство 
моих коллег надеется,  что 
эволюция пойдет по более 
благоприятному для нас пути. 
Трансмиссивность и легкость 
течения — это характерно для 
сезонных коронавирусов, с 
которыми мы знакомы еще до 
SARS-CoV-2. Хочется думать, 
что так и будет. 

1

А К Ц Е Н Т

На амбулаторном этапе нужно 
сдержанно относиться к назначению 
лекарств, если мы не знаем, каким 
именно вирусом заразились
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Даже при смягчении эпидограниче-
ний нужно проявлять сознатель-
ность: заботиться о себе и других.

Наталья Пшеничная: Заболевание 
при «омикроне» и «дельте» требует 
разных подходов в терапии.

Началась вакцинация 
подростков от 12 лет и старше. 
Что нужно об этом знать 
rg.ru/art/2257935
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ВЗГЛЯД 
Работающий студент 
получает в среднем 
30 тысяч рублей в месяц

Зарплата в зачет

Мария Набиркина

По данным минобрнауки, в 2022 году базовый размер 
стипендии для студентов вузов составит 1755 рублей. 
Не густо, даже если иметь в виду, что только «базу» по-
лучают лишь некоторые: обычно есть еще и социальная 
стипендия, региональные и внутривузовские надбав-
ки за активную студенческую жизнь, разные гранты. 
Но как ни крути, а на жизнь все равно не хватает.

Отчасти поэтому, но также и ради опыта 55 процен-
тов бакалавров и 84 процента магистров сегодня сов-
мещают работу и учебу. Такие данные приводят авто-
ры исследования Высшей школы экономики. Так, сту-
денты, и в первую очередь магистры, уже вполне четко 
видят картину рынка труда и понимают, что нужно ра-
ботодателю. Интересно, что треть студентов-бакалав-
ров начали работать еще до поступления вуз. 

Правда, у бакалавров работа во время учебы чаще 
всего носит временный характер — треть студентов за 
последний год не раз меняли работу. А вот у магистров 
все серьезнее: у 63 процентов из них работа — постоян-
ная. Конечно, значение здесь имеет диплом о высшем 
образовании: у бакалавров его еще нет, а у магистров 
— как минимум один. Работодателю это важно. Воз-
можно, поэтому и характер работы, которую предла-
гают магистрам и бакалаврам, отличается. Магистран-
ты чаще занимаются аналитикой, преподают, работа-
ют в творческих сферах. А большая часть бакалавров, 
по данным ВШЭ, трудится в сфере услуг. 

По зарплатам выигрывают магистры. Какие сум-
мы? Студенты магистратуры получают в среднем 30 
с небольшим тысяч рублей в месяц. Но это ниже сред-
них показателей в российской экономике. Средний до-
ход бакалавра — чуть больше 20 тысяч в месяц. 

Больше всего среди студентов бакалавриата и спе-
циалитета, работающих по специальности, получа-
ют ребята, выбравшие сферу сельского хозяйства и 
инженерных наук, среди магистров — те, кто изучает 
искусство и культуру, математитку и естественные 
науки.

Половина студентов вузов  уверенно планируют 
работать по специальности после диплома, еще чуть 
больше трети допускают, что  «что-то пойдет не так» 
и придется либо переучиваться, либо идти работать в 
другом направлении.  А 10—15 процентов студентов, 
как выяснилось, сразу знают: по профессии работать 
точно не пойдут.  

Цифровой допуск

Сам перечень ресур-
сов, которые будут раз-
решены к использова-

нию в школах, должен быть го-
тов к 1 января 2023 года. Под-
черкну — это будет не рекомен-
дация, а жесткая норма: исполь-
зовать ресурсы, не указанные в 
перечне, запрещено. 

Какие законы в разработке 
сейчас? Чего ждать в бли-
жайшее время?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Первая и практи-
чески уже готовая инициатива — 
отказ от термина «услуга» в си-
стеме образования. Это поруче-
ние президента. 

На рассмотрении и некото-
рые вопросы совершенствова-
ния Единого госэкзамена. В пан-
демийные годы в виде исключе-
ния ЕГЭ не сдавали ребята, ко-
торые после школы не поступа-
ют в вузы. Возможно, эта схема 
применима и в «мирное» вре-
мя. Но здесь подходить нужно 
очень аккуратно, продуманно: 
чтобы не нарушить права тех 
ребят, которые не сдадут ЕГЭ, а 
потом передумают и захотят по-

ступить в вуз. А экзамен можно 
будет сдать только на следую-
щий год. 

Много вопросов приходит 
о поддержке детей из разных 
льготных категорий при поступ-
лении в колледжи и вузы. В том 
числе это дети военнослужащих, 
погибших при исполнении дол-
га, дети врачей, которые ушли во 
время борьбы с пандемией. 

И нужно внимательно пере-
смотреть все нормы, которые 
работают не на единство си-
стемы, а, напротив, создают 
излишнюю вариативность, по-
скольку отданы на усмотрение 
учредителей, как, к примеру, 
группы продленного дня. 

Как вам идея цифрового порт-
фолио школьника как допол-
нения к ЕГЭ? 

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Мы же помним — 
ЕГЭ появился как решение 
проблемы субъективной оцен-
ки знаний школьников. Чтобы 
все были в равной ситуации. 
Сегодня в ЕГЭ стало гораздо 
больше творческих заданий, но 
и их оценка приведена к общему 
знаменателю. 

Если мы говорим о портфо-
лио, то необходимо очень чет-
ко определить, какие достиже-
ния учитывать. Здесь я была 
бы осторожна в инициативах: 
важно не «сбить» систему спра-
ведливости. 

Например, у ребят из сель-
ских школ порой меньше воз-
можностей участвовать в ка-
ких-то мероприятиях, которые 
доступны школьникам в круп-
ных городах. Конечно, нужно 
принимать во внимание и обще-
ственную жизнь, и творчество. 
Но только так, чтобы все дети 
имели равные условия.

Две трети учителей главной 
проблемой называют вал бу-
мажной работы: не остается 
времени на уроки. Старто-
вал мониторинг ситуации 
в регионах. Что дальше? 

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Минпросвеще-
ния запрашивает  от  школ 
только семь документов.  Всё. 
Откуда берутся остальные — 
непонятно. Учителям прихо-
дится заполнять массу ненуж-
ных бумаг. Думаю, по итогам 
мониторинга появится зако-
нодательная норма — как ми-
нимум запретить требовать от 

учителя непрофильную отчет-
ность.

Только в этом году на 
масштабную программу 
капремонта школ выделено 
67 миллиардов рублей. Каки-
ми теперь будут школы? 

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Школам рекомен-
довано предусмотреть спортзал 
или спортивный клуб, театраль-
ную студию — там, где позволяет 
площадь, комнату школьника — 
место, где могли бы работать 
детские движения. Программа 
капремонта — это не только фа-
сады, крыши, полы… Это пол-
ное обновление инфраструкту-
ры: оборудование, инвентарь.

А медицинские кабинеты?
ОЛЬГА КАЗАКОВА: Этого хотят и ро-
дители, и учителя. Причем речь, 
в том числе, и о стоматологи-
ческих кабинетах. Но, прежде 
чем это делать, мы должны быть 
уверены, что будет закуплено 
медицинское оборудование, 
что система здравоохранения 
готова прикрепить к школам 
врачей, чтобы медик находился 
там постоянно. 

 В 90-е годы вы работали учи-
телем русского языка и ли-
тературы. Что было самым 
сложным тогда?  

О Л Ь ГА  К АЗ А К О В А :  Сложным для 
меня был уход из школы. Это 
было году в 1996-м. Тогда реши-

ли, что в школах больше не бу-
дут заниматься воспитанием. В 
такой школе работать я была не 
готова. Поэтому сейчас я очень 
позитивно отношусь к возвра-
ту воспитательного момента в 
школы. Нужно говорить и о кол-
лективе, и об уважении, о важ-
ности трудового воспитания. 

Это когда дежурные по клас-
су после уроков подметают, 
моют подоконники, полива-
ют цветы? Почему сегодня 
некоторые родители против 
того, чтобы ребенок в школе 
брал в руки веник? 

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Не понимаю. Ведь 
это простые бытовые нормы. Не 
вижу ничего зазорного в том, 
чтобы взять тряпку и вытереть 
подоконник. Понимаю, когда у 
ребенка аллергия на пыль или 
сезонный поллиноз — тогда, ко-
нечно, не нужно участие в суб-
ботнике, потому что это опасно.

А уроки труда в современной 
школе нужны? 

ОЛЬКА КАЗАКОВА: Мое мнение — ко-
нечно, нужны. Помню, как в моей 
школе девчонки на «труде» гото-
вили, а мальчишки на перемене 
приходили дегустировать. Да это 
было событие! Так же как и для 
парней — научиться работать дре-
лью и потом помочь маме дома.  

Минпросвещения сформирует базу 
проверенных электронных ресурсов 
для школьников и педагогов. 

А К Ц Е Н Т

Перечень ресурсов, разрешенных для 
школ, должен быть готов к 1 января 2023 
года. Использовать не указанные в нем 
электронные материалы будет запрещено 

ТЕХНОЛОГИИ 

Вход 
на «Сферум» 
откроют 
через ЕСИА

ПРОФИЛЬ 
ПОД ЗАЩИТОЙ
Евгения Добрынина

В 2022 году на образовательной 
платформе «Сферум» можно 
будет зарегистрироваться через 
ЕСИА - единую систему иденти-
фикации и аутентификации.

Профиль на платформе мож-
но будет подтвердить с помо-
щью той же учетной записи, 
что нужна для доступа на пор-
тал госуслуг.

Платформа «Сферум» запу-
щена при поддержке Минпро-
свещения в рамках создания 
«Цифровой образовательной 
среды». «Сферум» поможет 
поддерживать образовательный 
процесс, даже если по каким-то 
причинам, например, болезнь 
или дистант, школьник не смо-
жет присутствовать в школе. 
Подключение и использование 
«Сферума» бесплатное.

Сейчас идет эксперимент по 
апробации платформы. «Мы ре-
гулярно общаемся с родителя-
ми, учителями. Особое внима-
ние уделяем вопросам инфор-
мационной безопасности, - со-
общили в «Сферуме». - Процесс 
регистрации построен так, что-
бы максимально исключить воз-
можность входа посторонних 
лиц. Присоединиться к школе 
и классу можно только после 
получения подтверждения от 
администратора платформы, у 
которого есть списки учеников, 
учителей, родителей и законных 
опекунов. Это значительно сни-
жает вероятность проникнове-
ния в закрытые группы нежела-
тельных пользователей».

В случае подозрительных 
действий пользователи закры-
тых групп всегда могут забло-
кировать «чужих» и отправить 
жалобу модератору.  

ОПРОС 

Россияне 
назвали 
достойной 
для ученых 
зарплату от 150 
тысяч рублей

НАУКА БЫТЬ 

Мария Набиркина 

Какие науки для России самые 
важные? Какие зарплаты долж-
ны быть у ученых? Более мил-
лиона интернет-пользователей 
ответили на эти и другие вопро-
сы на портале «Рамблер».

Самыми важными науками 
для страны россияне назвали 
технические. На втором месте 
— медицинские. Для десятой ча-
сти опрошенных в приоритете 
естественные сферы научного 
знания, для 8 процентов важ-
ны сельскохозяйственные нау-
ки. Лишь 4 процента отметили 
важность гуманитарных наук.

Почти половина участников 
опроса считают: для развития 
российской науки интерес к 
ней нужно поощрять со школы. 
Около трети утверждают: сти-
мулировать новые открытия 
нужно высокими зарплатами. 
Насколько высокими? Большая 
часть опрошенных назвали до-
стойной для ученых зарплату 
от 150 тысяч рублей и выше. 
Треть высказались за «вилку» в 
100—150 тысяч рублей. 

Большинство опрошенных 
россиян признаются: интерес-
ная научная статья среди дру-
гих инфоповодов вполне мо-
жет привлечь внимание. Важно, 
чтобы о науке было написано 
простым языком. В основном 
россияне интересуются нау-
кой, чтобы узнавать новое и 
уметь разбираться в сложных 
вещах — так ответили 39 про-
центов респондентов. Почти 
треть стремится найти в иссле-
дованиях то, что пригодится 
в повседневной жизни,  пятая 
часть считает, что без науки не 
понять мира вокруг.

Подавляющее большинство 
респондентов уверены: россий-
ская наука выиграет от сотруд-
ничества государства и бизне-
са. А 41 процент родителей хо-
тели бы видеть своего ребенка 
ученым, так как считают, что 
это перспективно.  

Половина студентов вузов уверенно планируют работать 
по специальности после диплома. 

ВОПРОС РЕБРОМ

Почему постоянно появляются предложения об отмене ЕГЭ?
ОЛЬГА КАЗАКОВА: Когда я слышу «давайте отменим», то возникает логичный 

вопрос: «А чем заменим?». Статистика говорит: недовольны Единым гос-

экзаменом чаще те, у кого есть личный негативный опыт. Например, дети 

усиленно занимаются с репетиторами, родители вкладываются в подго-

товку, педагог дает гарантию на 95+ баллов. А ребенок на экзамене полу-

чает 75. И если ребенка на этапе подготовки к экзамену «пережимали», 

то после неудачи он может получить серьезный психический срыв. Но 

ведь не баллы ЕГЭ решают судьбу наших детей и делают их счастливыми, 

а возможность найти себя в жизни. 

Сегодня, встречаясь со школьниками, уже не вижу в их глазах того стра-

ха по отношению к ЕГЭ, какой, возможно, был «на заре» экзамена. Сей-

час база контрольно-измерительных материалов, на которых строится 

ЕГЭ, ясна в начале учебного года. Но есть еще задания, которые чрез-

мерно сложны и требуют корректировки.
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ЭКЗАМЕНЫ 
Сегодня у российских 
девятиклассников — 
итоговое собеседование 

Поговорим?

Мария Агранович

В первую среду февраля почти полтора миллиона уче-
ников девятых классов российских школ сдают итого-
вое собеседование по русскому языку. Зачет по собе-
седованию дает право участвовать в Основном госу-
дарственном экзамене — аналоге ЕГЭ для девятикласс-
ников. Дополнительные сроки — для тех, кто по уважи-
тельной причине не сможет принять участие 9 февраля, 
выпадают в этом году на 9 марта (вторая рабочая среда 
месяца) и на 16 мая (первый рабочий понедельник ме-
сяца). В 2022 году, как и годом ранее, итоговое собеседо-
вание может проводиться как в очном, так и в дистанци-
онном формате, если того требуют обстоятельства. 

Итоговое собеседование — проверка того, как 
школьники умеют общаться на разные темы, вести 
диалог, выразительно читать текст вслух, пересказы-
вать его. По сути, это устный экзамен. Школьникам 
предложено выполнить четыре задания: чтение текста 
вслух, его пересказ с привлечением дополнительной 
информации, монологическое высказывание по одной 
из выбранных тем и диалог с экзаменатором.

Накануне испытания сами школьники оценили го-
товность к итоговому собеседованию. По данным опро-
са образовательной компании MAXIMUM Education, 
самое сложное задание в итоговом собеседовании — 
пересказ текста. Так ответили 42 процента ребят. Вто-
рое место по сложности — монолог по одной из выбран-
ных тем. Есть те, кому просто сложно общаться с экза-
менатором. Всего два процента девятиклассников ска-
зали, что плохо справляются с чтением текста вслух.

Среди главных проблем при подготовке половина 
опрошенных выделили большую ответственность — 
неудивительно, ведь зачет по собеседованию дает до-
пуск к ОГЭ. Тревожно, что почти десятая часть школь-
ников отметили: времени на подготовку к собеседова-
нию им не хватало — полно домашек и других заданий 
по кружкам и секциям. А кое-кто по-честному ответил: 
готовиться было просто лень.

Выполнив все задания собеседования, можно зара-
ботать максимум 20 баллов. Но чтобы получить же-
ланный зачет, достаточно набрать 10 или более баллов. 
Оценивается интонация, темп речи, ее богатство и со-
ответствие нормам.

Собеседование, в отличие от сочинения, которое 
пишут для допуска к ЕГЭ одиннадцатиклассники, 
длится всего ничего — 15—16 минут на каждого участ-
ника. Исключение — ребята с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Для них время собеседования уве-
личено до 45 минут.  

— Как помочь ребенку подготовиться к ЕГЭ по математике 
и русскому — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2253321

1

Ольга Казакова: В портфолио нужно очень четко определить, какие дости-
жения учитывать, чтобы не «сбить» систему справедливости. 

Между тем

Свои обращения по работе 

 платформы можно направлять 

по горячей линии +7 (495) 984-

89-19, через сайт минпросвеще-

ния или по электронной почте 

info@edu.gov.ru.
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РАКУРС В Москве открылась уникальная выставка «Наука в лицах»

Иди и смотри
Юрий Медведев 

Е
е  о т к р ы т и е  в  Г У М е 
приурочено ко Дню рос-
сийской науки. В экспо-

зиции представлены фотопор-
треты 20 молодых ученых: лау-
реатов премии президента РФ 
в области науки и инноваций 
для молодых ученых, победи-
телей президентской програм-
мы Российского научного фон-
да, участников встречи прези-
дента с молодыми учеными, ко-
торая прошла 8 декабря 2021 
года в Сочи. Автор очень выра-
зительных фотографий — худож-
ник Дмитрий Исхаков.

Открывая выставку, заме-
ститель начальника Управления 
президента РФ по научно-об-
разовательной политике Денис 
Секиринский привел несколь-
ко цифр: доля молодежи среди 
исследователей сегодня состав-
ляет около 45%, в то время как 
в начале нулевых их доля была 
всего около 25%. И эта тенден-
ция набирает обороты: сегодня 
почти 80% родителей хотели 
бы, чтобы их дети связали свою 
жизнь с наукой. 

Несомненно, что молодеж-
ной науке в стране уделяется 
особое внимание. Достаточно 
сказать, что за последние годы 
профинансировано и открыто 
около 500 молодежных лабора-
торий на базе научных инсти-
тутов и вузов. При этом 2/3 со-
трудников в каждой из них со-
ставляют исследователи в воз-
расте до 39 лет. До 2024 года 
предстоит создать еще 400 мо-
лодежных лабораторий. 

Каждый год лучшие из луч-
ших удостаиваются одной из са-
мых престижных наград в сфе-
ре науки — премии президен-
та страны для молодых ученых. 
Кстати, с 2019 года она увеличе-
на сразу в два раза и составляет 
пять миллионов рублей. Сегодня 
эта премия является гарантией, 
что удостоенная работа миро-
вого уровня. Что подтверждает-
ся числом публикаций каждого 
лауреата в самых престижных 
международных базах данных. 

Важно отметить, что практи-
чески все удостоенные этой пре-
мии с 2009 года молодые лауреа-
ты успевают поработать в веду-
щих зарубежных научных цен-

трах и университетах, многие 
получали приглашение остать-
ся, но предпочли вернуться в 
Россию. На вопрос, почему, ведь 
там прекрасные условия, самое 
современное оборудование, от-
вет почти традиционный: сей-
час и в России появилось не ме-
нее современное оборудование. 
Кроме того, там надо работать 
на научного руководителя, ре-
ализовывать его идеи, а здесь 
получаешь возможность зани-
маться своими. А ведь именно 
это цель каждого, кто выбирает 
трудную научную стезю. 

И последнее. Почему выстав-
ка проходит в ГУМе? По мне-
нию организаторов, это пре-
красное место, чтобы привлечь 
к молодым умным лицам вни-
мание самой широкой аудито-
рии. Ведь ГУМ сегодня не столь-
ко магазин, сколько историче-
ское место, куда приходят тыся-
чи москвичей и гостей столицы. 
Кто знает, может, лица молодых, 
талантливых, успешных ученых 
чем-то поразят, привлекут ко-
го-то из школьников, которые 
посетят выставку. И определят 
их судьбу.  

Лица молодой науки России будут неожиданным открытием для многих 
москвичей и гостей столицы.  
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ При каких условиях Россия может стать многодетной страной?

Хочу много, рожу мало
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

С
емья — это лучшее, 
что может быть в 
жизни человека , 
но дети по нынеш-
ним временам — это 
хлопотно и доро-
го? «РГ» приглаша-
ет к разговору  о же-
лании молодых ро-

жать сегодня, начатый в дис-
куссии «Инстинкт Мадонны» 
(17.01.22) о продолжении рода 
и народа.

Трудное возвращение детей
Приживется ли в России мо-
дель многодетной семьи? 

ЮЛИЯ ЗУБОК, РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА СО-

ЦИОЛОГИИ МОЛОДЕЖИ, РАН: Исследо-
вания показывают, что продол-
жение себя в детях как смысл 
жизни видят не более одной тре-
ти молодежи. У молодых жен-
щин она выражена еще слабее, 
чем у мужчин. Правда, жела-
ние иметь многодетную семью 
(трех детей и более) возраста-
ет по мере взросления (с 10 
процентов у восемнадцатилет-
них до 27 — у тридцатилетних), 
а также с повышением уровня 
образования (с 11 процентов до 
20), с ростом уровня доходов (с 
18 процентов в группе с плохим 
материальным положением до 
24 процентов среди наиболее 
обеспеченных людей). О много-
детности чаще задумываются и 
по мере продвижения от малых 
городов к большим. Мужчины 
чаще женщин высказывают-
ся за многодетную семью, в то 
время как женщины в качестве 
нормы называют семью вообще 
бездетную.
Е П И С К О П  П А Н Т Е Л Е И М О Н ,  ГЛ А В А  П РА -

В О С Л А В Н О Й  С Л У Ж Б Ы  « М И Л О С Е Р Д И Е » : 
Мне иногда кажется, что та-
кие утверждения основывают-
ся не на объективной оценке 
происходящего, а на каком-то 
внутреннем негативном опы-
те людей, на дурных желани-
ях и предубеждениях. В нашей 
школе 90 (!) процентов детей из 
многодетных семей. И это не то 
чтобы мы их специально под-
бирали. Просто у нас в приходе 
рождаемость, думаю, больше, 
чем в любой другой точке зем-
ного шара. Если говорить не 
о многодетности вообще, а о 
себе, своих детях, внуках, дру-
зьях, учениках Свято-Димит-
риевской школы, студентах 
Свято-Тихоновского универси-
тета, наших батюшках, прихо-
жанах, то исходя из этого опы-
та, скажу, что к нам возвраща-
ется многодетность. Более того, 
она уже существует. Мне труд-
но согласиться с негативными 
гипотезами, как априори вер-
ными. По моему опыту, видно, 
что у россиян высока ценность 
семьи.
ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА, СОЦИОЛОГ (ВЦИОМ): 
И опросы показывают, семья, 
здоровье и красота у нас на пер-
вом месте.
Ю Л И Я  З У Б О К :  Да, семья остает-
ся значимой, в том числе и для 
большинства молодежи (более 
80 процентов). Но рожать мо-
лодые люди так и не соберутся, 
если не удастся ситуацию улуч-
шить. Потенциал в той группе 
молодежи, для которой в иде-
альном образе хотя бы двое де-
тей (таких чуть более полови-
ны — 55 процентов). Еще 17 про-
центов идеальной видят семьи 

с тремя и более детьми. Между 
тем реализуют идеальную мо-
дель очень немногие.
ЕПИСКОП ПАНТЕЛЕИМОН: Но нам важ-
но иметь в виду и ожидаемую 
рождаемость. Ведь если чело-
век говорит «Я бы хотел иметь 
четырех детей», он ожидае-
мо многодетный. Мы должны 
обратить внимание на это как 
на ресурс, а не повторять, что 
по факту у него один ребенок, 
и больше он родить (по тем или 
иным обстоятельствам) не смо-
жет. Просто эти обстоятельства 
надо менять. Люди с ожидаемой 
многодетностью должны полу-
чить сигнал: вы не останетесь 
одни, вам будут помогать. 
ЮЛИЯ ЗУБОК: Я настроена скеп-
тически, потому что высокой 
ценности семьи сопутствует 
склонность к ее современной 
модели. Тут и стремление к рав-
ноправию и партнерству. И сти-
рание четких граней между ген-
дерными ролями. И демократи-
ческие отношения между члена-
ми семьи. И дружеские межпо-
коленческие отношения. Этого 
не могло быть в традиционной 
культуре… 
ЕПИСКОП ПАНТЕЛЕИМОН: Когда мы, 
своей большой семьей — четве-
ро детей и 24 внука — собираясь 
вместе на Рождество или Пасху, 
поем песни, разыгрываем се-
мейные лотереи, дарим подар-

ки (и не просто какую-то ерун-
ду, а точно купленные именно 
для этого человека) — это тра-
диция или современность? А 
наш семейный чат в Telegram с 
новостями, историями, душев-
ной поддержкой? Большая се-
мья не убивает современность и 
красоту, наоборот. Моей дочери 
Сашеньке, матери 10 детей, не-
давно продавщица отказалась 
продать банку пива для мужа, 
решив, что ей нет 18, даже появ-
ление 16-летнего сына ее не ра-
зубедило. 

Мешают ли дети найти себя?
ЮЛИЯ ЗУБОК: Современные моло-
дые люди часто считают семью 
не самоцелью, а средством для 
достижения других целей. Уж не 
говоря о том, что подавляющее 
большинство молодежи сего-
дня охвачено ярко выраженны-
ми гедонистическими установ-
ками — «получить от жизни как 
можно больше удовольствий, 
сегодня и сейчас». И у молодых 

женщин они на 11 процентов 
выше, чем у мужчин. 
Е Л Е Н А  М И Х А Й Л О В А : Но ситуация 
меняется, и не только к худше-
му. Сегодня нам в значитель-
ной степени удалось изменить 
имидж многодетной семьи. 
Если 15 — 20 лет назад много-
детность кем-то воспринима-
лась чуть ли не как девиация и 
на многодетных смотрели как 
на «странных», то сегодня та-
ких стереотипов нет. Уваже-
ние к многодетности, понима-
ние, что это очень важный и се-
рьезный труд, а может быть, и 
миссия, растворено в общей 
атмосфере. А она влияет даже 
больше, чем отдельные мате-
риальные меры.

 Большая семья входит в 
моду в элите, среднем классе. У 
сокурсников моих детей в вы-
сокообеспеченных семьях уже 
по пять-шесть детей. Да, им по-
могают няни. Но если раньше в 
обеспеченной семье с нянями, 
мама спешила  заняться свои-
ми делами, то сегодня стано-
вится модным активное мате-
ринство и ежедневная много-
часовая вовлеченность в него. 

 Фонд «Отцовство» убежда-
ет нас, что и отцовство стано-
вится модным. Миллиардер 
Игорь Рыбаков пишет не книгу 
«Как заработать миллиард?», 
но, как отец четверых детей, — 
книгу про отцовство.

 Но и в обычной, не очень бо-
гатой семье, с ипотекой и др. 
трудностями сегодня уже ро-
жают, не сопоставляя ребен-
ка с количеством упущенных с 
его появлением материальных 
благ. Такой туповатый праг-
матизм вообще уходит из дис-
курса. Дети возвращаются в се-
мью. И это какой-то новый ви-
ток духовного роста всего об-
щества.
ЮЛИЯ ЗУБОК: Для многих молодых 
людей самореализация срод-
ни религиозному культу, а это 
требует свободного времени. 
У семейных пар его катастро-
фически не хватает. Встает во-
прос совмещения ролей, реше-
ние которого не всегда в поль-
зу семьи. Возникает конфликт 
ценностей.
ЕПИСКОП ПАНТЕЛЕИМОН: Большая се-
мья мешает самореализации? 
Не надо думать, что гении вы-
растают из единственного ре-
бенка. Бах был восьмым ребен-
ком в семье, Лев Толстой — чет-
вертым, а у него самого было 13 
детей, в семье Ильи Репина кро-
ме него было трое детей.
 ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА: И к тому же не-
льзя однозначно сказать, что 
сегодня многодетность блоки-
рует карьерные стратегии и че-
ловек пропадает в профессии. 

Иногда, наоборот, ответствен-
ность за обеспечение трех или 
четырех детей стимулирует 
родителей к самореализации. 
Мама четверых детей Наталья 
Москвитина сочетает переда-
чи на «Спасе» и работу в фонде 
«Женщины за жизнь». Семья и 
дети сегодня не крушение пла-
нов, а один из лучших вариан-
тов человеческой самореали-
зации. 

Бедность не порок, 
зато порог

Многодетные семьи часто 
бедны. Это тормозит рожде-
ние детей? 

 ЮЛИЯ ЗУБОК: Сегодня быть много-
детным часто автоматически 
означает быть бедным. Бед-
ность как раз концентрирует-
ся в детской среде и в семьях с 
детьми. Не случайно в период 
пандемии самой пострадавшей 
категорией населения были се-
мьи с детьми, а еще точнее жен-
щины-матери. Большинство 
россиян все же традиционно 
считают себя ответственными 
за экономическое обеспечение 
семьи, реализовать которое бы-
вает трудно. Главные пробле-
мы: отсутствие нормальных 
жилищных условий, невозмож-
ность дать всем детям одинако-
во хорошее образование и гне-
тущее чувство неопределен-
ности. 

В этих условиях любые при-
зывы к максимизации деторо-
ждений выглядят как лицеме-
рие и безответственность.
 ЛЕОНИД БЛЯХЕР, ЗАВКАФЕДРОЙ ФИЛОСО-

ФИИ И КУЛЬТУРОЛОГИИ ТИХООКЕАНСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА: Ре-
бенок рождается нуждающимся 
в массе расходов. Поэтому рез-
кий подъем рождаемости пред-
полагает наличие солидных ре-
сурсов у граждан. Такой подъем 
бывает лишь в ситуации так на-
зываемого демографического 
перехода. Например, в XIX веке, 
когда в обществе с высокой дет-
ской смертностью стал расти 
уровень здравоохранения и по-
явились квалифицированные 
акушеры, гинекологи и т.п. Но 
результаты демографического 
перехода XIX века, который со-
здал довольно приличную плот-
ность населения в европейской 
части России, съели две войны, 
революция и террор. Во всех 
других ситуациях изменение 
поведения, связанного с дето-
рождением (в сторону резко-
го увеличения количества де-
тей), не получается. Чтобы его 
добиться, нужны огромные из-
менения в образе жизни. И из-
менения скорее в голове, чем в 
кармане.
ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА: При рождении 
ребенка семье нужна подуш-
ка безопасности и важны под-
держивающие ее выплаты. Для 
слабозащищенных это важный 
побудитель родить дитя, отка-
завшись от аборта. Наши опро-
сы показывают, что механизм 
материнского капитала удачен 
и нуждается в продолжении. 
Большинство россиян поддер-
живают и идею выдачи мате-

ринского капитала на третьего 
ребенка на Дальнем Востоке.

Это пока только «пилот» 
на части территорий ДФО. 
Что думаете о таком мощ-
ном материнском капитале?

ЛЕОНИД БЛЯХЕР: Нельзя быть уве-
ренным, что эта идея обяза-
тельно сработает, когда и при 
низкой рождаемости не хвата-

ет детской инфраструктуры: 
детсадов, бесплатных круж-
ков, некоторые школы работа-
ют в несколько смен. Об этом 
нужно было думать прежде, 
чем раздавать материнский 
капитал. 

Ну и размер его… Это хоть 
и большие деньги для базово-
го слоя населения, но они не 
дают возможности для бедной 
семьи окончательно вылез-
ти из бедности. А жизнь сред-
несостоятельной семьи мил-
лион тем более не изменит. 
Его не хватит ни на квартиру, 
ни на хорошую машину, и даже 
на учебу (в лучшем случае на 
оплату в хорошем вузе пары 
лет обучения). Короче говоря, 
это не те деньги, которые под-
толкнут рожать средний класс. 
А значит, это дорожка в вос-
производство бедности. Ведь 
рост населения увеличит чис-
ло не работников, но ижди-
венцев на долгие десятилетия 
вперед — следующего поколе-
ния получателей материнско-
го капитала.

Иногда бедный слой рожа-
ет не из-за желания стать ро-
дителями, а из-за заработка. 
Мы изучали жителей частного 
сектора. В Хабаровске это 20 
процентов населения. Там жи-
вут, в частности, так называе-
мые «негородские горожане». 
Как правило, в доме или квар-
тире прописано два человека, 
а проживает гораздо больше. 
Это базовый слой населения, 
у которого взаимодействие с 
государством налажено очень 
четко: мимо ни одно пособие 
или дотация не проскочит. В 
основном хозяйками квартир 

являются женщины. Вокруг та-
кой дамы сплачивается муж-
ской коллектив, в котором есть 
фаворит. У него кроме обязан-
ности что-то приносить в дом, 
есть еще и задача «сделать» ре-
бенка. Очень часто это абсо-
лютно заброшенные дети, ко-
торые появляются с единствен-
ной целью — получить пособие 
и материнский капитал. 

ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА: Конечно, есть 
и неблагополучные семьи. 
Особенно в регионах с труд-
ным климатом, в моногоро-
дах. Но при реализации лю-
бых государственных мер бу-
дут отклонения, и примеры их 
неадекватного использования. 
Практики девиации можно 
встретить в любом обществе, и 
в Америке, и в Европе, и в «тре-
тьем мире». Но это не типичная 
история. Все-таки большинство 
россиян сохраняют бережное 
отношение к детям. А с такими 
историями надо работать — вы-
являть их, подключать психо-
логов, соцслужбы. Временно 
помещать куда-то заброшен-
ных детей. И да, в малых насе-
ленных пунктах (не только на 

Дальнем Востоке) у нас обычно 
нет ресурсов и возможностей 
для локальной работы с каждой 
такой семьей, но это надо ис-
правлять. 
ЕПИСКОП ПАНТЕЛЕИМОН: Пока госу-
дарство отлаживает свои меха-
низмы помощи многодетным, 
я расскажу о конкретных де-
лах Церкви, продумывающей 
и предлагающей свои вариан-
ты поддержки многодетных се-
мей. Если к нам в храм прихо-
дит многодетная мама и гово-
рит: нужны деньги, хочу вый-
ти на работу, помогите найти 
няню, мы обычно берем ее на 
работу … няней к своим детям. 
И платим ей за это деньги. И 
стаж у нее идет. 

 Если в многодетной семье 
есть ребенок инвалид, мы по-
могаем ей найти няню и 90 
процентов ее зарплаты берем 
на себя (нам в этом помогают 
благотворители).  Предостав-
ляем в пользование многодет-
ным семьям пожертвованные 
церкви квартиры. Обязатель-
но помогаем многодетным 
устроить летний отдых. 

 Зарплаты участвующих 
в наших церковных проек-
тах людей зависят от количе-
ства детей: на каждого ребен-
ка отец или мать получают над-
бавку. В школе мы не берем от 
многодетных семей пожертво-
ваний. Соединяем друг с дру-
гом большие семьи для обмена 
детскими вещами, часто очень 
хорошими. Устраиваем специ-
альные детсадики для детей из 
многодетных семей. Подготав-
ливаем детей из таких семей к 
сдаче ЕГЭ. Мы бесплатно даем в 
большие семьи хорошего репе-
титора, чтобы подготовить де-
тей к поступлению в вузы. По-
лучая на наши проекты по под-
держке многодетных государ-
ственные гранты, мы всячески 
расширяем эту помощь.

Матрица для молодой 
семьи

С чего надо начинать помо-
гать молодым семьям, что-
бы они решились на рождение 
детей? 

ЕЛЕНА МИХАЙЛОВА: Я думаю, что 
одна из главных задач сейчас 
— справиться с проблемой от-
ложенных первых рождений, 
о которой демографы говорят 
уже много лет. Ведь даже если 
мы  большинство сориентиру-
ем на многодетность, настрой 
откладывать рождение перво-
го ребенка — сначала построю 
карьеру, куплю квартиру, всем 
себя обеспечу — может не дать 
ему реализоваться из-за биоло-
гически ограниченного репро-
дуктивного периода. 

Кто откладывает первые 
роды? Студентки или аспи-
рантки, которые боятся, что, 
родив ребенка, выпадут из уче-
бы (сейчас много занятий, где, 
отстав на курс, уже не наго-
нишь). Какой должна быть под-
держка женщин, которые боят-
ся, что их учеба и карьера из-за 
рождения ребенка пойдут на 
спад?

Я бы тут не уповала на ба-
бушек-дедушек, многие из них 
работают и немало вкладыва-
ют в бюджет семей своих де-
тей и внуков. Важнее развивать 
институт нянь, обучать их. Эта 
очень удобная практика при-
шла к нам из Франции. 

 В семьях, где не хватает де-
нег, в качестве альтернативы 
няням можно вводить частич-
ную занятость матери по ухо-
ду за ребенком. Для студентов 
и аспирантов, нужны какие-то 
специальные оргформы при ву-
зах, легкий переход на дистан-
ционное обучение молодых от-
цов и матерей. Наше государ-
ство должно стать куда более 
эластичным и индивидуально 
подходить к решению таких во-
просов. 

 Одним нужны пособия, дру-
гим — няня, третьим — отдать ре-
бенка в ясли, четвертым полу-
чить отцу на работе отпуск по 
уходу за ребенком. 

 Предлагать на весь регион, 
уж не говоря о всей России, одну 
меру уже неэффективно.   

Юлия и Николай Михайловы, многодетная семья из Московской области: Дети — это счастье.

А К Ц Е Н Т

Ситуация требует от нас изменения 
поведения. И это изменение скорее 
в голове, чем в кармане

А К Ц Е Н Т

Если  человек говорит «Я хочу иметь 
четырех детей», он ожидаемо 
многодетный. И это наш ресурс

ЛЬГОТЫ

По закону многодетным семьям предоставляется скидка не ниже 30% 

установленной платы за пользова-

ние отоплением, водой, канализа-

цией, газом и электроэнергией. На 

местном уровне власти могут уста-

новить более высокую скидку.

О других льготах 
читайте на сайте «РГ»
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СПРАВКА «РГ»

Многодетные матери, сделавшие блестящую карьеру: 
Татьяна Бакальчук, семь детей, высшее образование,  гендиректор ин-

тернет-магазина Wildberries, замужем.

Ольга Белявцева, трое детей, высшее образование,  член совета ди-

ректоров «Прогресс-капитал», замужем.  

Наталья Касперская, пять детей, высшее образование, гендиректор 

компании InfoWatch,  замужем. 

Елена Кретова, пять детей, высшее образование, совладелец группы 

«Ариант», замужем. 

Ольга Шувалова, четверо детей, высшее образование, частный инве-

стор, преподаватель МГУ, замужем.  

Личный опыт 

Вероника Долина, поэт, музыкант,  мать четырех детей:
— Говорило ли мне окружение:  зачем так много детей? 

Я не слушала, мне было безразлично.  Быт был мне 

влегкую, а многое и всласть. И таким остался по сей 

день.  Я легко делаю покупки, готовлю обед, стелю бе-

лье, сажаю ребенка в машину и отвожу из точки А в 

точку Б. Но ко всему этому еще прилагается и нелени-

вость. А довольно себялюбивых и по-своему ленивых я 

видела и среди женщин с вереницей детей.

 Еще важно многое уметь. Вкладывать в единицу вре-

мени нетривиальную единицу труда. У меня уже давно 

особенные отношения со временем. Если я дам себе 

труд распланировать день, неделю, месяц, успехи мо-

гут быть феерическими — такое саморегулирование. У 

меня еще в школе были ежедневники, еженедельники, 

записные книжки были размечены на дни, а дни — на 

часы. Я всю жизнь была озабочена тем, чтобы время не 

уходило напрасно.  

 Я дружила с детьми. Я большой контактер, мне симпа-

тичен и интересен человек. Лет с двух, когда он начина-

ет ходить и говорить, он уже для меня товарищ. Мне 

биологически нужно, чтобы и детям со мной, и мне с 

ними было интересно.  Много театра, немало музыки, 

быстрые иностранные языки. Но в первую очередь, ко-

нечно, книжки. Научить их читать и контактировать — 

вот были две мои задачи. 

 Внутри у них что-то укладывалось, развивался вкус, 

появлялось какое-то понятие о прекрасном. Это было 

в 70—80 годы XX века — тогда никто не мог помыслить о 

том, чтобы повести ребенка в Лувр, но Пушкинский му-

зей и Эрмитаж полагались уже для четырех-пятилетних 

чад. Я запихивала все это в них пораньше. Мне было 

важно, чтобы ребенок религиозно доверился миру 

прекрасного. 

 Сейчас, когда мои взрослые дети занимаются своими 

ремеслами, я счастлива, что в области культуры. Я тря-

слась внутренне от мысли, что кто-нибудь из них захо-

чет быть юристом или экономистом или выберет ка-

кую-нибудь фундаментальную естественную науку. 

Хотя с малолетства было ясно, что вряд ли. Всего ско-

рее займутся какими-то гранями прекрасного. И я 

очень рада, что так и произошло. Потому что сама я в 

это тоже верю религиозно. Ничто нас так не выручит, 

не протянет руку в последний, да и в предпоследний 

момент, как область прекрасного. Музы — и только. 

 Я до 25 лет освободилась от офисной службы.  Но это 

было самое начало 80-х, и концерты, которые умела 

дать молоденькая женщина с гитарой и неплохими тек-

стами, востребовались так, что можно было сделать из 

этого профессию и кормить семью.  В 90-х я уже нико-

му не стала бы рекомендовать это как устойчивое заня-

тие. 

 Я не носитель флагов, не буревестник многодетности. 

Много детей — это трудно, а принуждать нельзя.  Снача-

ла надо, чтобы были хорошие дороги, замечательные 

стипендии, отличные пенсии, прекрасные пособия для 

родивших, и только потом призывать. Но я лично, в 

принципе, немножко «перпендикулярщик». Четверо 

детей — это был мой нон-конформизм.
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Вероника Долина: Четверо детей — это был мой нон-
конформизм.
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Какие 
льготы 

есть у много-
детных 

в России?
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

СНОУБОРД Двукратный чемпион Сочи-2014 Вик Уайлд спустя восемь лет выиграл олимпийскую медаль, теперь бронзовую

На своей параллели
Илья Соболев, Пекин

Н
аш сноубордист Вик 
Уайлд спустя восемь 
лет после триумфаль-

ных для себя зимних Игр-2014 
в Сочи снова на олимпийском 
пьедестале. В Пекине 35-лет-
ний спортсмен, несмотря на все 
сложности в карьере и личной 
жизни, завоевал «бронзу».

 Российская история уро-
женца штата Вашингтон нача-
лась в 2011 году, когда он соче-
тался браком с нашей сноубор-
дисткой Аленой Заварзиной. 
Через год Вик получил россий-
ское гражданство, а еще через 
два выиграл в составе сборной 

России два олимпийских «зо-
лота». В параллельном слало-
ме и в его гигантском аналоге. 
Неизвестно, сможет ли кто-ни-
будь повторить это достижение 
в будущем, ведь в олимпийской 
программе остался только «ги-
гант».

 После Сочи имя Вика Уайл-
да в российском сознании ста-
ло синонимом сноуборда, хотя 
звезда самого спортсмена, так 
ярко блеснувшая на олимпий-
ском небосклоне, с тех пор, ка-
жется, только тускнела. Подо-
браться к сочинским достиже-
ниям у Вика больше не полу-
чалось. На Олимпиаде-2018 в 
Пхенчхане он выбыл на стадии 

1/8 финала, а позже в том же 
году получил тяжелую травму 
колена, после которой восста-
навливался на протяжении де-
вяти месяцев.

Уайлд тогда всерьез задумал-
ся о завершении карьеры. Вы-
ступать на Играх-2022 он твер-
до не планировал. «Мне не нуж-
ны Игры, как они мне были нуж-
ны раньше. Я не хочу быть коз-
лом, но если смотреть на вещи 
реалистично, то я уже закон-
чил со своей карьерой. Это было 
круто», — так рассуждал Вик 
четыре года назад.

 К проблемам в карьере доба-
вились еще и личные. В декабре 
прошлого года Уайлд и Заварзи-

на развелись. О каком Пекине 
может быть речь? Но Вик вер-
нулся. Потому, что, по собствен-
ному признанию, понял: гонять 
на сноуборде у него получается 
лучше всего.

 В Пекине Уайлд обещал 
явить лучшую версию себя. Но в 
повторение сочинского триум-
фа верилось с трудом. Все-та-
ки казалось, время 35-летнего 
спортсмена безвозвратно ушло. 
Тем более, мировой сноуборд в 
параллельном слаломе захва-
тили новые российские звез-
ды. Андрей Соболев выигрывал 
Кубок мира, а Дмитрий Логи-
нов стал самым молодым чем-
пионом мира в «гиганте». Уайл-

ду, если не брать в расчет Сочи, 
такие успехи не снились даже в 
лучшие его годы.

 Но Вик свое слово сдержал. 
И на склоне в Чжанцзякоу бли-
стал, как в Сочи. В отличие от 
его более молодых партнеров 
по сборной. Андрей Соболев не 
прошел даже квалификацию, 
а Дмитрия Логинова Уайлд вы-
бил лично в заезде на стадии 1/8 
финала.

 Кажется, в этот день 35-лет-
нему сноубордисту было под 
силу взять и «золото», но од-
на-единственная помарка оста-
вила Уайлда без финала. Но не 
без «бронзы».

 В микст-зоне Вик выглядел 
немного грустно. Но откликал-
ся на просьбы телевизионщи-
ков и говорил по-русски, хоть и 
не идеально. «Да, за 10 лет жиз-
ни я должен говорить по-русски 

лучше», — смущенно разводил 
руками Уайлд. Мы его мучить 
не стали и задавали вопросы на 
родном английском.
 ВИК УАЙЛД: Если честно, я видел 
себя сегодня с золотой медалью 
на шее. Но я боролся за «брон-
зу». Это интересная коллизия. 
Если ты проигрываешь в заез-
де за третье место, ты остаешь-
ся ни с чем. В финале ты можешь 
уже расслабиться, серебряная 
медаль никуда от тебя не денет-
ся. Биться за медаль — ни с чем 
не сравнимое чувство. Это было 
очень эмоционально. Я оказал-

ся в сложной ситуации, но я 
справился и очень горд собой.

 Это ваш первый большой 
успех после Сочи…

 ВИК УАЙЛД: Да, круг как бы зам-
кнулся. За эти восемь лет ка-
рьера приближалась ко дну, но 
я вернулся. Возможно, после 
того эмоционального взрыва в 
Сочи я не справился с ситуаци-
ей, я не знал, как со всем этим 
справиться. Возможно, все, 
что потом происходило, спу-
стило меня с небес на землю. Я 
был на дне, реально плохо себя 
чувствовал. Но я сумел пере-
строиться, стать лучшим чело-
веком, чем я был до этого.

 Вы развелись. Как вам жи-
вется?

 ВИК УАЙЛД: Жизнь прекрасна. Я 
много катаюсь на сноуборде, 

живу в Москве. У меня свой биз-
нес. Я живу в России и не плани-
рую уезжать. Конечно, меня не-
множко раздражает, что мне по-
стоянно здесь напоминают: мол, 
ты американец. Окей, как хоти-
те. Но я здесь. Я больше не женат 
на россиянке, но я все равно по-
прежнему здесь! Я уже десять лет 
занимаюсь сноубордом в России. 
Это большая удача для меня.

 Вернемся к сегодняшнему дню, 
что чувствуете?

ВИК УАЙЛД: Сегодня волшебный 
день, круг замкнулся, как я 

уже говорил. Классно было 
узнать, что я могу это провер-
нуть снова, выиграть олимпий-
скую медаль, причем в очень 
непростых условиях. Я выбил 
очень сильных ребят, фавори-
тов, трехкратного чемпиона 
мира и парня, который был бы-
стрейшим в квалификации. Со-
вершил в полуфинале ошибку 
психологического характера. 
Кто знает, если бы не она, воз-
можно, мы сейчас говорили бы 
о «золоте».

Каково было участвовать 

в одном заезде с партнером 
по сборной Дмитрием Логи-
новым?

 ВИК УАЙЛД: Победить его было 
круто и немного грустно. Мы 
сегодня гнали на полную. Я ока-
зался лучше. Возможно, в следу-
ющий раз выиграет он.

 Через четыре года на Олим-
пиаде в Милане вас ждать?

 ВИК УАЙЛД: Нет.

 Вы завершаете карьеру?
 ВИК УАЙЛД: Я подумаю об этом в 
ближайшие пару дней.  

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Вслед за Большуновым еще одну медаль принес его тезка Терентьев, 
завоевавший «бронзу» в спринте

Александр второй
Илья Соболев, Пекин 

Л
ыжные гонки при-
несли российской 
команде очередную 
олимпийскую ме-
даль. На этот раз от-
личился Александр 
Терентьев, завое-
вавший «бронзу» в 
коньковом спринте.

Важная новость поступи-
ла еще до старта спринтерской 
квалификации. С соревнова-
ний снялся свежеиспеченный 
олимпийский чемпион в ски-
атлоне Александр Большунов. 

Зная максималистский харак-
тер Саши, поначалу в это труд-
но было поверить. Более того, 
инициатива исходила от само-
го лыжника. Впрочем, это ре-
шение можно назвать взвешен-
ным. Год назад на чемпионате 
мира в немецком Оберстдорфе 
Большунов тоже ринулся бе-
жать всю программу турнира, 
включая спринт. В итоге он рас-
пылил лишние силы в не самой 
выигрышной для себя гонке 
и не смог прибавить к «золо-
ту» в скиатлоне награды выс-
шей пробы в других дисципли-
нах. Кроме того, выяснилось, 
что внешне легкая победа уже в 
олимпийском скиатлоне далась 
Александру непросто. И допол-
нительное время на восстанов-
ление было нашему чемпиону 
просто необходимо.

В итоге от мужчин на старты 
вышли Сергей Устюгов, Алек-
сандр Терентьев и Артем Маль-
цев. С Устюговым — отдельная 
история. Трудно в нашей сбор-
ной найти более невезучего 
человека, чем Сергей. Из-за 
обидной травмы он пропустил 
уже упомянутый чемпионат 
мира, но восстановился и на-
брал в нынешнем сезоне отлич-
ную форму. Январскую много-
дневку «Тур де Ски» Устюгов 
пропустил специально, чтобы 
сосредоточиться на подготов-
ке к Олимпиаде. И вот новое не-
счастье. То ли напомнила о себе 

старая травма спины, то ли за-
кололо в боку, но Сергею при-
шлось сняться со скиатлона, ко-
торый он планировал бежать. В 
последний момент его замени-
ли на Артема Мальцева. 

30-километровый скиатлон 
через боль бежать было более 
чем рискованно. А вот такие 
скоротечные гонки, как спринт 
— можно. И Лось, как Устюгова 
с уважением называют болель-
щики, вышел на старт. И уверен-
но продвигался к финалу. Увы, 
осечка произошла на полуфи-
нальной стадии. В забеге, в ко-
торый попали такие монстры 
спринта, как норвежец Йохан-
нес Клебо, итальянец Феде-
рико Пеллегрино, все решили 
доли секунды и сантиметры. В 
число первых двух, напрямую 
проходящих в финал, Сергей 

не попал. Оставалась надежда 
попасть в решающий забег как 
«лаки-лузер». То есть по лучше-
му времени среди тех, кто не во-
шел в топ-2. Но дорогу Устюгову 
перешли свои же. Второй полу-
финальный забег получился на 
порядок быстрее. Победу в нем 
одержал россиянин Александр 
Терентьев. Другой наш соотече-
ственник, Мальцев, в топ-2 не 
попал, но отобрался по време-
ни, поставив шлагбаум на пути 
к финалу как раз Устюгову.

— Я провалил свой старт 
восьмилетия, — горько сказал 
журналистам Сергей после фиа-
ско. — Личную гонку — не выходя 
на скиатлон. Обидно, досадно, 
но есть и другая жизнь. Обиды 
нет никакой, побеждает силь-
нейший, всегда так было. Силь-
нейший и хитрейший. 

Интересно, что в решаю-
щем заезде наших оказалось 
больше, чем норвежцев. От хва-
леных скандинавов в финал вы-
шел только Клебо. Собственно, 
он и выиграл «золото». Второе 
личное в спринте и четвертое 
олимпийское в карьере. Таким 
образом, Йоханнес отчасти «от-
мазался» за провал в скиатлоне, 
который у него совершенно не 
получился двумя днями ранее.

Но и россияне без медалей 
не остались. Когда в преддве-
рии старта нынешнего сезона 
я беседовал с президентом Фе-
дерации лыжных гонок России 
Еленой Вяльбе, то спросил, кто 
из наших может подтянуться к 
Большунову. «Мне кажется, все 
шансы стать суперзвездой есть 
у Александра Терентьева, — от-
ветила мне тогда Елена Вале-
рьевна. — Он бегает и спринт, и 
дистанционные классические 
и коньковые дисциплины, что 
мне в нем очень импонирует. И 

везде он может добиваться ре-
зультата».

В этом сезоне слова Вяль-
бе потихоньку сбываются. На 
этапах Кубка мира 2021/2022 
Терентьев уже обыгрывал даже 
Клебо, правда, в классическом 
спринте. Теперь у Александра 
есть и олимпийская медаль. Это 
при том что не все у Александра 
складывалось гладко перед Иг-
рами. Из-за микротравмы ему 
пришлось задержаться в Ита-
лии, где проходили сборы, и в 
Пекин он прилетел значитель-
но позже всей команды. Но на 
самочувствии Терентьева это 
не сказалось.

— Когда сегодня бежал кросс, 
ощущал легкость. Понимал, что 
можно вершить дела.

От себя добавлю вот еще что. 
Большую часть спринтерских 
забегов я вживую не увидел, по-
тому что находился на соревно-
ваниях по сноуборду, в другом 
конце горного кластера. Чтобы 
успеть хотя бы на мужской фи-
нал, мне самому пришлось со-
вершить спринтерский забег 
от ближайшей автобусной оста-
новки до стадиона примерно 
на ту же дистанцию, что была у 
лыжников. Спасибо Терентьеву, 
это было не зря.

Вчера спринт в Чжанцзякоу 
бежали и девушки. Тут у нас, к 
сожалению, обошлось без меда-
лей. В итоговом протоколе На-
талья Непряева, уже выиграв-
шая здесь в Пекине «серебро», 
стала 14-й. Юлия Ступак — 16-
й. А выше всех из наших оказа-
лась дебютантка Олимпийских 
игр, вчерашняя юниорка Веро-
ника Степанова. Она вышла в 
полуфинал, что само по себе не-
плохой результат, а в итоговой 
классификации оказалась седь-
мой.  

В финальном забеге спринтерской гонки свободным стилем Александр Терентьев (на фото) проиграл только великим — норвежцу Йоханнесу Клебо 
и представителю Италии Федерико Пеллегрино. 

На пекинском склоне сноубордист Вик Уайлд выиграл для России очередную олимпийскую награду.

А К Ц Е Н Т

Перед стартом нынешнего сезона 
Елена Вяльбе в интервью «РГ» говорила, 
что у Александра Терентьева есть 
потенциал стать суперзвездой

А К Ц Е Н Т

После Игр-2018 Уайлд планировал завер-
шить карьеру, но все-таки нашел в себе 
силы отправиться в Пекин, и наградой 
ему стала «бронза»
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Медальный зачет Олимпиады-2022
По итогам стартов 8 февраля, всего разыгран 31 комплект наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1 Швеция 4 1 1 6

2 Нидерланды 3 3 1 7

3 Китай 3 2 0 5

3 Германия 3 2 0 5

5 Норвегия 3 1 4 8

6 Италия 2 4 1 7

7 Россия 2 3 5 10

8 Австрия 2 3 2 7

9 Словения 2 1 2 5

10 Франция 1 4 0 5

Прямая речь

Алена Заварзина, экс-супруга Вика Уайлда,  призер Игр-2014:
— Я действительно рада, что Вик занял третье место, потому что он про-

шел через огонь и воду. Знаете, никто в него не верил. Молодые его об-

гоняли. Он вообще молодец! Хотя я надеялась, что он выиграет. Он 

очень хорошо ехал. Из всех мужиков понравился больше всех. Очень 

стабильно и уверенно шел. Немного не хватило. Чего? Тут был эмоцио-

нальный момент, когда он проиграл в полуфинале. Ну и, возможно, ска-

залось то, что его перекинули на другую трассу. Он все соревнования 

шел по синей трассе, а потом пришлось ехать по красной. Из-за того, 

что ты на новой трассе, ты не знаешь, что происходит. Поэтому он со-

вершил пару ошибок, но если бы не этот момент, то он мог бы вполне 

серьезную конкуренцию составить за «золото». Но как бы там ни было, 

я его поздравлю. Как? Пришлю фотографию, где он плачет (смеется). 

Знаю, как Вику было тяжело последние четыре года. Даже не четыре, а 

восемь. Он не выигрывал с Олимпиады в Сочи. Реально в него никто не 

верил. Я очень рада за него. Хоть что-то хорошее у него в жизни сейчас 

будет происходить.

Подготовил Михаил Щербань

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Чемпионка мира-2021 Софья Надыршина, увы, не оправдала статус фа-

ворита в женском гигантском слаломе. 18-летняя спортсменка выбыла 

из борьбы за медали уже на стадии 1/8 финала. Как выяснилось, неу-

дачное выступление было предсказуемым.

 «Плохо проехала низ, так получилось. Добавить нечего, так все сло-

жилось. Лидировала, но ошиблась, и это только моя ошибка. На самом 

деле в последний раз стояла на доске две недели назад, сидела на каран-

тине. Очень тяжело смотреть, как все готовятся, а ты сидишь в четырех 

стенах и ничего не можешь поделать», — сказала Надыршина журнали-

стам.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В Пекине определились призеры в санном спорте у женщин.  Леген-

дарная немка Натали Гайзенбергер в третий раз подряд выиграла лич-

ный турнир на ОИ и стала уже пятикратной олимпийской чемпионкой! 

Второе место у еще одной представительницы сборной Германии — 

Анны Беррайтер. А вот «бронза» досталась россиянке Татьяне Ивано-

вой! 

Наша саночница выступает на Играх-2022 после серьезной травмы 

ноги. В ноябре прошлого года Татьяна получила повреждение, упав на 

этой же трассе на первом этапе Кубка мира. Спортсменка прошла дли-

тельный процесс реабилитации и лишь в январе возобновила выступ-

ления. 

Отметим, что эта награда стала первой в новейшей российской исто-

рии в женских санках. Последний раз наши женщины радовали нас ме-

далями на Играх 1980 года в Лейк-Плэсиде, где легендарная Вера Зозу-

ля стала чемпионкой, а Ингрида Амантова завоевала «бронзу».

Подготовил Михаил Щербань
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
У Чена — рекорд, 
у Ханю — «бабочка»

Две глыбы льда

Анна Козина, Пекин

Афишой турнира одиночников на Олимпиаде в Пеки-
не задолго до начала соревнований стала битва двух 
великолепных фигуристов — американца Натана Чена, 
упустившего медаль личного турнира в Пхенчхане, 
и японца Юдзуру Ханю — двукратного олимпийского 
чемпиона, мечтающего о третьем золоте.

В 2018 году Чен завалил короткую программу и за-
нял 17-е место. Только шесть квадов в произвольной по-
могли ему подняться на итоговую пятую позицию. В Пе-
кине Натан не стал еще раз проверять правдивость по-
говорки: «Короткой программой нельзя выиграть тур-
нир, но можно проиграть». В прокате он исполнил чет-
верной флип, тройной аксель, каскад «четверной лутц 
— тройной тулуп» и обновил мировой рекорд — 113,97 
балла. 

Следом расположились японцы Юма Кагияма и 
Сема Уно, заработавшие 108,12 и 105,90 балла соот-
ветственно. А где же Ханю? Обожаемый всем миром 
Юдзуру сделал «ба-
бочку» на четвер-
ном сальхове и уле-
тел на восьмое ме-
сто (95,15 балла). В 
СМИ сразу появи-
лось много громких 
заголовков: Евгений 
Семененко обошел 
в короткой програм-
ме самого Ханю! 
Ученик Алексея Ми-
шина действитель-
но показал лучшей 
среди россиян ре-
зультат (95,76) и стал седьмым. Олимпийский чемпи-
он в команде Марк Кондратюк занял 15-е место (86,11), 
Андрей Мозалев — 23-е (77,05).

При том, что Семененко откатался достойно и на 
свой уровень, Ханю — был как не в своей тарелке. В Пе-
кине он уже пропустил командный турнир, прилетев 
в столицу Игр всего пару дней назад и спровоцировав 
слухи то ли о новой травме, то ли о положительном те-
сте. Сам фигурист говорит, что все идет по плану и он 
чувствует себя прекрасно. Но нельзя отрицать очевид-
ное: олимпийский сезон для него складывался непро-
сто. Из-за травмы он пропустил серию Гран-при. А как 
только вышел на лед на чемпионате Японии, сразу ре-
шил открыть все свои козыри — первым из мужчин по-
казал на официальных соревнованиях аксель в 4,5 обо-
рота. Прыжок получился сильно недокрученным, ско-
рее похожим на перекрученный триксель. Но попытки 
сделать все идеально Юдзуру не оставляет. Собирается 
вставлять этот элемент ультра-си в произвольную про-
грамму на Олимпиаде. Возможно, когда у тебя уже есть 
два олимпийских золота и тебя уже называют великим 
спортсменом, можно исполнить свою прихоть. 

— Думаю, «бабочка» на сальхове случилась потому, 
что я попал в яму на льду. У меня уже случалось такое на 
чемпионате мира в Сайтаме. На разминке я все сделал 
отлично. Правда, прыгал в другой части катка. Так что, 
мне кажется, причина именно в этом, — сказал Ханю 
журналистам. — Я допустил ошибку, но все нормально. 
У нас ведь есть еще произвольная программа, чтобы все 
исправить. Я сделаю для этого все. Что от меня зависит. 
Но обязательно буду пробовать четверной аксель.

Похоже, Ханю свой выбор уже сделал. Его маниа-
кальное желание выполнить квад-аксель в чем-то напо-
минает напор и установку нашей Александры Трусовой 
непременно откатать произвольную программу с пя-
тью четверными, пусть и в ущерб достоинству медали. 
Напомним, что пока это удавалось только на контроль-
ных прокатах этого сезона и на тренировках. В том чис-
ле и здесь, в Пекине, сразу после командного турнира. 
В прогоне произвольной программы Саша исполнила 
четыре чистых квада и на одном сделала степ-аут. 

Женскую произволку мы увидим не скоро — только 
17 февраля. А вот мужчины разыграют медали уже зав-
тра. Посмотрим, чем еще нас удивит Натан Чен.

— Я знал, как выступил Ханю, но это никак не пови-
ляло на мой прокат. Я был сконцентрирован на себе, 
на своих элементах. Соперники и судьи находятся вне 
зоны моего контроля. Но я могу выйти и сделать на 
максимум свою программу, — отметил Чен. — Этот про-
кат был очень близок к лучшему варианту. Конечно, 
всегда можно сделать чище, мощнее, эмоциональнее. 
Хотя в целом я доволен. Когда выполнил последний 
прыжок, даже потряс кулаком в воздухе. Хотя обычно 
такого не делаю.  

ФРИСТАЙЛ «Золото» в новой дисциплине биг-эйр разыграли на территории 
бывшего сталелитейного завода

Плавят снег и металл
Анна Козина, Пекин

Т
рамплин для биг-эйра — 
пожалуй, самое интерес-
ное и необычное спортив-

ное сооружение Олимпиады 
2022 года. Трамплин построен 
на месте заброшенного сталели-
тейного завода, загрязнявшего 
воздух и потому закрытого еще 
перед летними Играми-2008.

Трамплин 60 метров и три-
буны на 2,5 тысячи зрителей 
возвели специально к зимней 
Олимпиаде. И это первая в мире 
постоянная арена для биг-эйра. 
Но реконструкция территории 
не просто завода, а огромного 
индустриального парка на этом 
не закончилась. В 2017 году ста-
рые башни, где хранилась же-
лезная руда, переоборудовали 

под штаб-квартиру оргкомите-
та. А после завершения Игр на 
месте завода планируют разме-
стить офисы, культурные и об-
щественные пространства. Ме-
сто действительно атмосфер-
ное: доменные печи, цеха, тру-
бы, какие-то монструозные ме-
таллические конструкции. А ка-
кой, наверное, вид открывается 
с самого трамплина!

На таком особенном объекте 
и соревнования — тем более что 
биг-эйр впервые вошел в про-
грамму Игр — не могли сложить-
ся каким-то тривиальным об-
разом. Так и случилось. Победу 
под ликование местных болель-
щиков и волонтеров одержала 
китаянка Эйлин Гу. Второй ста-
ла представительница Франции 
Тесс Леде, третьей — швейцарка 
Матильда Гремо. 

Действующая чемпионка 
мира Анастасия Таталина, заня-
ла лишь 10-е место. После ква-
лификации Настя была в топ-3, 

но финальные попытки ей со-
всем не удались. Хотя даже при 
успешном исполнении двух из 
трех попыток, которые идут 
в зачет, Таталина могла пре-
тендовать в лучшем случае на 
«бронзу». 

В прошлом году чемпио-
нат мира россиянка выиграла 
благодаря сложнейшему трюку 
—  двойному неосевому враще-

нию на 1260 градусов в обе сто-
роны. Тогда 3,5 оборота никто 
из соперниц не крутил. Но все 
эти экстремальные виды спор-
та, которые отвоевывают место 
в олимпийской программе, раз-
виваются очень быстро. Спорт-
смены постоянно прогресси-
руют. А у Таталиной была се-
рьезная травма колена. Потом 
началась пандемия, внесшая 
свои коррективы в соревнова-
тельные графики и планы. Так 
что в Пекине-2022 были уже со-
вершенно другие расклады по 
сравнению с Аспеном-2021. Ки-

таянка Гу и француженка Леде 
сделали 4 и даже 4,5 оборота. 

Причем Эйлин Гу вырвала 
победу благодаря последнему 
сложнейшему прыжку, который 
рискнула исполнить впервые. 
«Снежная принцесса», как ее 
называют за модельную внеш-
ность, оказалась с характером— 
решение приняла буквально за 
пять минут до старта.   

БИАТЛОН Один промах оставил Максима Цветкова
без золотой медали в индивидуальной гонке

Рука задрожала 

Илья Соболев, Пекин 

Р
оссийский биатлон 
второй день подряд 
остановился в шаге от 
личной олимпийской 
медали. Максим Цвет-
ков  был невероят-
но близок к «золоту». 
Но его, как и накану-
не Кристину Резцову, 

подвел один промах.
Возьми Максим медаль, как 

выразился сам Цветков, полу-
чилась бы красивая история. 
После триумфа в эстафете на 
чемпионате мира-2017 о биат-
лонисте быстро забыли. Даже 
нынешний сезон Цветков на-
чинал в глубоком запасе и со-
вершенно не претендовал на 
поездку в Пекин. Все измени-
лось по итогам декабрьских и 
январских этапов Кубка мира. 
Максим, вернувшийся в сбор-
ную, шансом напомнить о себе 
воспользовался на сто про-
центов. И вскочил на поднож-

ку уходящего олимпийского 
поезда.

Как известно, в индивидуаль-
ной гонке на 20 километров все 
решает не скорость на трассе, а 
стрельба. Большую часть «инди-
видуалки» Цветков демонстри-
ровал своим примером. Первые 
три огневых рубежа — безупреч-
ная работа и место в тройке. На 
последней стойке Максим за-
крыл еще четыре мишени, а вот 
пятую не смог. В итоговом прото-
коле от взявшего «бронзу» нор-
вежца Йоханнеса Бе его отдели-
ли всего четыре секунды. От вы-

игравшего гонку француза Кен-
тена Фийона-Майе — 48 секунд. 
Если сбросить минуту, которая 
начисляется в индивидуальной 
гонке за каждый промах, у Цвет-
кова было бы лучшее время.

— Нельзя сказать, что не 
расстроен, — сказал нам Цвет-
ков, а чуть ранее телевизион-
щикам признался, что едва 
сдерживает слезы. — Проделан 
очень большой путь, очень мно-
гие трудности были преодоле-
ны за последнее время. Очень 
хотелось сделать красивую ис-
торию из всего этого. Остано-

виться в одном шаге — это, ко-
нечно, очень тяжело. Наверное, 
в большей степени все-таки я 
рад: почти все получилось. И по-
том быть здесь, быть на Олим-
пиаде четвертым — достойный 
результат. Мы боремся за меда-
ли, и когда ты ошибаешься, ты 
должен понимать: соперники 
могут тебя обойти. Так что ты 
наказываешь сам себя.

Промах — это психология?
МАКСИМ ЦВЕТКОВ: Конечно, психо-
логия. Не то что я подумал, вот, 
может быть медаль. Но была 
мысль, что если я сделаю ноль, 
может быть высокий результат. 
Когда ты работаешь 19 выстре-
лов и в одном выстреле до ноля, 
это все-таки давит. Появился  
мандраж, и я не справился.

Мандраж подкрался только к 
последнему выстрелу?

МАКСИМ ЦВЕТКОВ: С каждым вы-
стрелом становится стрелять 
все тяжелее и тяжелее. Когда ты 

приходишь к пику, к достиже-
нию определенной вершины, то 
чем ближе ты к ней, тем слож-
нее справляться с эмоциями.

Когда отпустит вас этот 
промах?

МАКСИМ ЦВЕТКОВ: Думаю, он мне 
будет сниться.

В декабре вы говорили, что 
вероятность вашей поезд-
ки на Олимпиаду — доли про-
цента…

МАКСИМ ЦВЕТКОВ: Эти два года я ра-
ботал ради этой цели. Семья, на-
верное, была уже не рада, что я 
занимаюсь биатлоном. Хоте-
лось сделать красиво, и почти 
получилось.

Хорошо, что Олимпиада 
только раскручивается. Хочет-
ся, чтобы в красивой истории 
Цветкова все-таки была постав-
лена точка.  

Максим Цветков на одном дыхании 
провел индивидуальную гонку, 
но стал лишь четвертым.

На ЧМ-2021 Анастасия Таталина показала уникальный прыжок. В Пекине-2022 трюками удивляли уже конкурентки. 

Опыт Пхенчхана поможет Натану Чену не упустить медаль.

А К Ц Е Н Т

Максим Цветков: Эти два года я работал 
ради этой цели, этой мечты. В какой-то 
момент семья, наверное, была уже не 
рада, что я занимаюсь биатлоном

А К Ц Е Н Т

Биг-эйр — это полет, свобода, риск. Наша 
чемпионка мира Анастасия Таталина 
упала в одной из финальных попыток 
и не смогла побороться за медаль Игр

После неудачи 
в короткой про-
грамме Юдзуру 
Ханю поддержал 
Евгений 
Плющенко

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 февраля, среда 
«Россия 1»
11.35 — 14.00. Хоккей. Мужчи-
ны. Россия — Швейцария. 
Предв. этап. Группа «В». 1-й 
тур. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
8.40. Горные лыжи. Женщины. 
Слалом. Вторая, финальная по-
пытка. Прямая трансляция.
09.25. Сноуборд. Женщины. 
Сноуборд-кросс. Финал.
10.55. Лыжное двоеборье. Лич-

ный турнир. Первый вид. Прыжки 

с трамплина. Прямая трансляция.

11.55 — 13.20. Перекличка транс-

ляций с олимпийских арен.

13.55. Двоеборье. Личный тур-
нир. Финальный вид. Гонка 10 
км. Прямая трансляция.
14.30. Перекличка трансляций с 

олимпийских арен.

17.45. Хоккей. Мужчины. Чехия — 

Дания. Предварительный этап. 

Группа «В». Первый тур. Прямая 

трансляция.

19.25 — 21.50. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Обзор дня.

«Матч! Страна»
13.55. Шорт-трек (14.00). Муж-

чины. 1500 м. Четвертьфинал 

(14.45). Женщины. 1000 м. Предв. 

забеги (15.30). Мужчины. 1500 м. 

Полуфинал (15.45). Женщины. 

Эстафета 3000 м. Полуфинал. 

(16.20). Мужчины. 1500 м. Фи-
нал. Прямая трансляция. 

«Матч! Игра»
07.25. Сноуборд.  Мужчины. Хаф-

пайп. Квалификация. Прямая 

трансляция.

15.00. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — США. Предварительный 
этап. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
15.15. Санный спорт. Двойки. Пер-

вый заезд. Прямая трансляция.

16.30. Санный спорт. Двойки. 
Второй, финальный заезд. 
Прямая трансляция.

10 февраля, четверг, 
Первый
09.45 — 12.00. Лыжные гонки. 
Женщины. 10 км классическим 
стилем. Прямая трансляция.

«Россия 1»
04.30. Фигурное катание. Муж-
чины. Произвольная програм-
ма. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
07.05. Хоккей. Мужчины. Швеция 

— Латвия. Предв. этап. Группа «С». 

1-й тур. Прямая трансляция.

09.25. Сноуборд. Мужчины. 
Сноуборд-кросс. Финальные 
соревнования. (09.25). 1/8 фина-

ла. (09.40). 1/4 финала. (10.00). 

Полуфинал. (10.15). За 3-е место. 
Финал. Прямая трансляция.
10.25. Керлинг. Мужчины. Рос-
сия — Китай. Предв. раунд. 
Прямая трансляция.

11.50. Хоккей. Мужчины. Финлян-

дия — Словакия. Предв. этап. Груп-

па «С». 1-й тур. Прямая трансля-

ция.

14.00. Фристайл. Акробатика. 
Смешанные команды. Финал. 
Прямая трансляция.
15.15. Коньки.  Женщины. 5000 
м. Прямая трансляция.
16.10 — 16.45, 17.45 — 18.30. Хок-

кей. Мужчины. Канада — Германия. 

Предв. этап. Группа «А». 1-й тур. 

Прямая трансляция.

16.45. Санный спорт. Эстафета. 
Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
04.25. Сноуборд. Женщины. 
Хаф-пайп. Финал. Прямая 
трансляция.
05.55. Скелетон. Мужчины. 2-й 

заезд (из 4-х). Прямая трансляция.

06.55. Сноуборд. Мужчины. Сно-

уборд-кросс. Квалификация. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Игра!»
04.00. Керлинг. Женщины. Рос-
сия — США. Предварительный 
этап. Прямая трансляция.
16.05. Хоккей. Мужчины. Канада — 

Германия. Предв. этап. Группа «А». 

1-1 тур. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
04.25. Скелетон. Мужчины. 1-й  

заезд (из 4-х). Прямая трансляция.

05.25. Горные лыжи. Мужчины. 

Суперкомбинация. 1-й вид . Ско-

ростной спуск. Прямая трансля-

ция.

09.10. Горные лыжи. Мужчины. 
Суперкомбинация. 2-й вид — 
слалом. Прямая трансляция.

Время начала трансляций ука-
зано московское. В программе 
возможны изменения и допол-
нения.

Подготовил Илья Трисвятский

Сегодня в борьбу вступает наша 
мужская сборная по керлингу.
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Справка «РГ»

Биг-эйр, слоупстайл и хафпайп еще называют дисциплинами «фри-ски». 

Свобода здесь тоже не только фигуральное выражение. До официаль-

ного признания у райдеров была практически своя субкультура. Они 

собирались своей тусовкой на Всемирных экстремальных играх — X 

Games, — выступали как хотели и даже в чем хотели. После включения в 

программу Олимпиад у спортсменов, конечно, появился профессио-

нальный подход к тренировкам, к подготовке оборудования, к стартам. 

Но свобода осталась в другом. В этих видах участники не заявляют трю-

ки заранее. Райдер едет и буквально делает что хочет. Может даже 

перед самим трамплином передумать и все равно победить.

Прямая речь

Евгений Семененко:
— Я считаю, что с прокатом короткой программы справил-

ся. Алексей Мишин так и сказал: молодец. Следующий этап 

— произвольная. Нужно сохранять спокойствие. Я в пер-

вый раз на Олимпиаде. Это новый опыт. Давление присут-

ствует всегда, и с ним нужно уметь справляться.

Марк Кондратюк, 
олимпийский чемпион Пекина в команде:
— Прокат не был ужасным, но он получился с ошибками. 

Чувствуется внутреннее опустошение — приятное, но опу-

стошение. Наша победа в командном турнире — не повод 

расслабляться. Сейчас же нужно просто собираться и по-

стараться реабилитироваться в произвольной программе.
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